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CCJ do Senado 
aprova PEC que 
permite pagar o 
Bolsa Família

Filme sobre 
Belchior encerra 
exibições do 
Fest Aruanda

Após negociação, texto 
prevê ampliação do teto de 
gastos em R$ 145 bilhões 
pelo período de dois anos.
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Documentário “Belchior 
- Apenas um Coração Sel-
vagem” será apresentado  
hoje, a partir das 19h. 

Página 9

Paraíba é o quinto estado mais 
avançado na contagem do Censo

demografia

Cerca de 88% da população da PB já foi recenseada; IBGE prorrogou ontem o levantamento. Página 6

Petrobras volta 
a reduzir preços 
dos combustíveis 
nas refinarias

Republicanos 
reúne deputados 
e garante apoio a 
Branco e Galdino

Gasolina vai ficar 6,1% 
mais barata, enquanto o 
diesel deve baixar 8,1% a 
partir desta quarta-feira. 
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Partido realizou encon-
tro com 26 parlamentares, 
de olho na eleição para a 
Mesa da Assembleia. 
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Foto: Divulgação/IBGE

Censo Demográfico já contabilizou  
cerca de 3,5 milhões de pessoas em 

1,2 milhão de domicílios na Paraíba; 
contagem populacional segue até o 

final de janeiro do próximo ano

A Prefeitura anunciou 
ontem as atrações da 

festa de ano novo na orla 
da capital, entre elas, 

o cantor e compositor 
pernambucano Nando 

Cordel (foto). Este ano, não 
haverá queima de fogos.
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Cavaleiros do Forró, Nando Cordel e 
Ranniery Gomes no Réveillon de JP

n “Muitas casas de estilo eclético 
destelhadas, sem mais portas 
nem janelas, denunciando o 
desamor ou a decadência de 
gente herdeira.”

Gonzaga Rodrigues
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Gonçalo Ramos, substituto de Cristiano Ronaldo, 
fez três dos seis gols dos portugueses na partida.

Página 23

Portugal goleia a Suíça e 
está nas quartas de final

n “Ah, meus amigos, 
minhas amigas, aquilo era 
mais do que uma partida de 
futebol, era o despertar de 
uma nação.”

Luiz Augusto de Paiva
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Foto: André Ricardo/Estadão Conteúdo

Foto: Divulgação

Operação 
desarticula 
quadrilha de 
roubo de carga

Suspeitos presos se-
riam responsáveis por 
uma série de assaltos a 
caminhões de entrega.
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Foto: Secom-PB

Evento na PB 
discute mudanças 
climáticas e 
apresenta ações

Panorama das Políticas 
Climáticas na Paraíba e 
no Nordeste é promovido 
pelo Governo do Estado. 
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DE
ZEM
BRO

PREVENÇÃO AO HIV/AIDS
CAMPANHA NACIONAL DE

vermelho

QUEM PREVINE, TESTA, TRATA E
NÃO TRANSMITE.

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Durante a campanha eleitoral deste ano, com maior ênfase na disputa pela Pre-
sidência da República, registrou-se um índice talvez inédito, na história recente 
do Brasil, de assédios eleitorais, em locais de trabalho, com o propósito de bene-
ficiar um dos candidatos à cadeira mais importante do Executivo federal. Um es-
cândalo político cuja verdadeira extensão a posteridade certamente irá dimen-
sionar melhor.

Em outubro, o presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), Alexandre de 
Moraes, em sessão plenária da Corte, repudiou a prática desse tipo de crime nas 
Eleições de 2022. Lamentou que, em pleno século 21, o país tenha retornado a esse 
delito, cometido, segundo ele, por empregadores que coagem e ameaçam, “pro-
metendo benefícios para que os seus funcionários votem ou deixem de votar em 
determinadas pessoas”. 

A violência e o assédio no trabalho, contudo, não são exclusividades nem do 
Brasil nem do período eleitoral. Divulgada esta semana, a primeira pesquisa glo-
bal sobre essa questão, feita pela Organização Internacional do Trabalho (OIT), 
Lloyd’s Register Foundation (LRF) e Gallup, constatou que “mais de uma em cada 
cinco pessoas empregadas (quase 23%) sofreram violência e assédio no trabalho, 
seja físico, psicológico ou sexual”.

O estudo, intitulado “Experiências de violência e assédio no trabalho: Primei-
ra pesquisa mundial”, aborda minuciosamente o problema e suas diversas cara-
terísticas. E chama atenção para os fatores que podem impedir as pessoas de re-
latarem suas experiências, que incluem vergonha, culpa, falta de confiança nas 
instituições e - o que talvez seja pior - o fato desses comportamentos intoleráveis 
ainda serem vistos como “normais”.

Os pesquisadores ouviram, no ano passado, cerca de 75 mil pessoas emprega-
das com 15 anos ou mais em 121 países e territórios. Eles constataram que a vio-
lência e o assédio no trabalho são de difícil aferição. Por conta disso, “apenas me-
tade das vítimas em todo o mundo havia revelado suas experiências para outra 
pessoa, e muitas vezes somente depois de terem sofrido mais de uma forma de 
violência e assédio”. 

O relatório elenca sugestões para coibir os abusos. Uma delas seria “ampliar e 
atualizar os mecanismos para prevenir e gerir eficazmente a violência e o assé-
dio no mundo do trabalho, nomeadamente por meio de sistemas de inspeção do 
trabalho e de políticas e de programas de segurança e saúde no trabalho”. O po-
der público não pode nem deve abster-se de ser protagonista de uma contraofen-
siva trabalhista.

Crônica

Pesquisa inédita
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Bom de bola
Em período de Copa do Mundo as lembran-

ças surgem à mente. Sim, eu já fui um peque-
no craque, um dos inúmeros brasileirinhos que 
correm atrás de uma bola, seja lá de que tipo de 
material ela tenha sido produzida, mesmo que 
de improviso, para desbravar campos, mesmo 
que desértico de grama, mas cheios de sonhos. 
Pés cheios de liberdade, em chuteiras ou des-
calços, driblavam adversários reais e imaginá-
rios, venciam retrancas, faziam gols.

 Claro, a memória gosta de relembrar 
os bons momentos. Se eu era um craque? 
Hummm! Posso dizer que tive várias fases 
como futebolista infantil/juvenil. Na infância, 
confesso, como se diz no dicionário dos pela-
deiros, era um autêntico perna de pau. No má-
ximo, como um auto elogio, posso afirmar em 
minha defesa que era esforçado, praticamen-
te um sinônimo de ruim de bola. Geralmente, 
era o último a ser escolhido na divisão dos ti-
mes ou, muitas vezes, ficava do lado de fora es-
perando a próxima partida. Ou seja, sobrava!

As lembranças mais claras desta fase es-
tão relacionadas às topadas dos dedos dos 
dois pés, fruto dos chutes errados e acidentes 
em campos. Por sorte, escapei sem ossos que-
brados. O que já foi um grande fato devido ao 
meu histórico autodestrutivo de acidentes do-
mésticos. Nesta fase, as lembranças do fute-
bol são mais de pequenos ferimentos. Bem pe-
queninho, a busca pela bola que saiu de jogo 
resultou na sola do pé esquerda cortada com 
uma lata. Sangue, lágrimas e nada de futebol.  
Por volta dos oito anos, um novo corte, nova-
mente, não da equipe, agora na mão ao tentar 
chutar uma bola. Gol feito, mão esquerda ras-
gada. Por volta dos 11 anos, novo trágico rela-
cionamento com a bola. Uma pisada num osso 
no mato ao resgatar, mais uma vez, a pelota 
que saiu pela linha de fundo. Novo ferimen-
to, um corte profundo e ganhei uma nova ci-
catriz que decidiu me fazer companhia até os 
dias atuais.

Criança, vascaíno, era época de imaginar 
ser Roberto Dinamite. Os rivais, flamenguistas, 
eram Zico, Andrada, Tita, enfim, uma coleção 
de craques. Na adolescência, idos dos anos 1980 

para 1990, tempos de imaginar reproduzir as 
jogadas do francês Platini ou do alemão Rum-
menigge. Bom, Maradona e o carrasco Paolo 
Rossi não tinham muitos atrativos para mim, 
o jovem jogador peladeiro brasileiro.  

Como a teimosia também gera frutos, in-
sisti na carreira de peladeiro. E lá pela adoles-
cência consegui melhorar um pouco de nível e 
intimidade com a pelota. O pé ficou mais apru-
mado e até fiz meus golzinhos. Até medalha de 
campeão em campeonato de travinha (aque-
la do campinho pequeno com três jogadores) 
ganhei no Bairro das Indústrias, o famoso B.I.

Ampliei o leque de atleta e até futebol de sa-
lão fui jogar com o time do bairro. Os acidentes 
continuaram a acontecer. Na quadra, já adulto, 
fraturei o polegar esquerdo na ânsia para fa-
zer um gol. Objetivo alcançado, tento marcado 
e mão esquerda engessada por 15 dias.

A carreira futebolística considero encerra-
da. Posso até tentar correr atrás da bola nova-
mente, mas com a quase certeza que vou “apa-
nhar” da pelota. A mente tem as jogadas bem 
definidas, mas o corpo físico meio que se re-
cusa a obedecer a ordens do cérebro. É melhor 
não teimar. Portanto, volto os olhos à televisão 
e me saio melhor como telespectador e metido 
a comentarista boleiro. 

Deve-se ao prefeito Cícero Lucena, em 
sua gestão anterior, muito do que ressur-
ge animado, revigorado na antiga área 
comercial da cidade de Walfredo Guedes 
e Damásio Franca, ou seja, a cidade con-
sagrada nos postais desse tempo e creio 
que para sempre. A eternidade das igrejas 
ajuda nisto. 

Prócer da construção civil atraído pela 
política, um pragmático, portanto, o pre-
feito Cícero pôde ouvir os reclamos de 
restauração do Centro Histórico não como 
preservação pura e simples, mas pela re-
percussão, pela soma de benefícios dela 
decorrentes. 

 Restaurar casa por casa e deixá-las à 
pura contemplação é o mesmo que se aliar 
ao cupim. E veio o shopping popular em 
cima do Terceirão com reflexos diretos 
na ativação ou motivação  do nosso prin-
cipal Centro Histórico. O mesmo se deu 
na Beaurpaire Rohan com a velha 4.400, 
acrescida da reurbanização da Silva Jar-
dim, núcleo da velha cidade hoje quase 
inteiramente revitalizado. 

O comércio é multiplicador. Bem mais 
que a indústria, super exigente de capitais. 
Da Riachuelo, atrás dos velhos e belíssimos 
Correios, até a Rua da República, somente 
vamos ver lojas fechadas no pavilhão da 
antiga rodoviária, construída por Chico 
do Pilar. No mais é um varejo de tecidos, 
confecções, aviamentos, frequentado por 
gente de sapato alto. A cortina de sala que 
cobraram 900 reais à minha vizinha, ela 
conseguiu bonita, do mesmo tecido, por 
400, cortada e confeccionada numa trans-
versal da Silva Jardim.

Agora o prefeito anuncia novo sho-
pping popular entre a 13 de Maio e o Ponto 
de Cem Réis. 

Só falta esperar dele, de sua intuição 
futurosa, ou da que vem de seus auxilia-
res, o que fazer pelas Trincheiras, para 
salvar o que resta de uma das ruas mais 
características da cidade clássica! Deixar 
por terra todo um conjunto dos chamados 
“palacetes do algodão” que, com a sua ba-
laustrada, compunha o grande anfiteatro 
a impor um estilo novo na velha cidade 
de beira e bica? 

Da João Machado até encostar na ba-
laustrada, todo esse casario do lado direito, 
com raras exceções, está abandonado há 
anos. Muitas casas de estilo eclético des-
telhadas, sem mais portas nem janelas, 
denunciando o desamor ou a decadência 
de gente herdeira que constrange até netos 
e bisnetos de seus antigos escravos.

Que estimulante capaz de fazer com as 
Trincheiras o que o Shopping Tambiá fez 
com o bairro que lhe deu o nome?  Bairro 
do mesmo apogeu de comércio, de gover-
no e de elites sociais e políticas? 

Para sentir mais diretamente o aban-
dono pela cidade às Trincheiras e a seus 
símbolos de apogeu, capítulos vivos de 
história, basta uma chegadinha à estátua 
erguida por Owaldo Pessoa, em 1949, a um 
dos nossos grandes benfeitores, Camilo de 
Holanda, construtor do famoso belvedere 
que contrariara Epitácio! E por isso exilado 
da política epitacista mas não do reconhe-
cimento de sua obra pelo prefeito de 1949. 

Faz mais de três anos, rebentaram a es-
tátua, levaram o pincenê, depois o bronze 
todo e tudo continua no mais sereno dos 
desprezos ou da normalidade.

A força do comércio 

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com l colaborador
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Obstáculos à acessibilidade

“Restaurar 
casa por 
casa e deixá-
las à pura 
contemplação 
é o mesmo 
que se aliar ao 
cupim

Gonzaga Rodrigues

“Como a 
teimosia 
também gera 
frutos, insisti 
na carreira de 
peladeiro

Clóvis Roberto

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

CONTATO: redacao@epc.pb.gov.br

A UNIÃO
Uma publicação da EPC

Av. Chesf, 451 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / 99117-7042
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacao@epc.pb.gov.br (Assinaturas)

ASSINATURAS:  Anual ..... R$350,00  /  Semestral ..... R$175,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

André Cananéa
GErEnTE ExECuTivo dE mídia imprEssa

William Costa
dirETor dE mídia imprEssa

Rui Leitão
dirETor dE rÁdio E Tv

Amanda Mendes Lacerda
dirETora adminisTraTiva,  
FinanCEira E dE pEssoas

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A : 9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa 
autorização da direção e do autor. Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 7 de dezembro de 2022     3EDIÇÃO: Emmanuel Noronha
EDITORAÇÃO: Joaquim Ideão Geral

“A cAsA cAiu  
cAbo Gilberto” 

“sem minhA   
AutorizAção”   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

PombAl: dePutAdA diz que não  
disPutArá A PrefeiturA em 2024 

quer voto Aberto  

seGuro morreu de velho 

coro dos contentes  

O deputado Adriano Galdino (Republicanos) 
fala em transparência, ao justificar a proposta 
para tornar o voto aberto na eleição para a ALPB, 
alegando que “a nossa intenção é ter um par-
lamento transparente, onde as pessoas possam 
acompanhar a opção que fizer o deputado”. Ele 
pretende apresentar resolução com esse objetivo.  

Mas a proposta de voto aberto em vez de secreto, 
como é na atualidade, nos remete à declaração 
feita pelo presidente estadual do Republicanos 
– e registrada aqui na coluna –, segundo a qual 
“Eleição de colegiado tem que ter o cuidado para 
que surpresas não aconteçam”. 

Quem faz coro com a ideia de instituir o voto 
aberto na eleição da ALPB são os deputados 
Júnior Araújo (PSB), Felipe Leitão (PSD) e Jutay 
Meneses (Republicanos), todos apoiadores de 
Adriano Galdino e Branco Mendes. Jutay, inclu-
sive, defende que o voto aberto seja estendido à 
votação de contas do Governo do Estado.  

“Eu não dei palavra 
e nem assinei, mas 
mesmo assim, meu 
nome estava lá. Em 
nenhum momento eu 
fui contatado. É uma 
demonstração de que 
nomes estão sendo 
usados em listas sem 
autorização”. Do de-
putado Jutay Meneses, 
reclamando que seu 
nome apareceu na lis-
ta de Eduardo Carnei-
ro (SD). Ele garantiu 
que votará em Bran-
co Mendes e Adriano 
Galdino, respectiva-
mente, no primeiro e 
segundo biênios.    

Cabo Gilberto (PL) re-
clamou, na sessão da 
ALPB, do bloqueio do 
seu perfil nas redes so-
ciais, classificando a 
decisão judicial como 
“ditadura da toga”, e fez 
críticas ao PT, afirmando 
que o partido “acabou 
com o Brasil”. A depu-
tada Cida Ramos (PT) 
retrucou, dizendo que 
o perfil do deputado do 
PL foi bloqueado porque 
ele é “adepto das fake 
news”, da máxima de 
que ‘uma mentira mui-
tas vezes repetida vira 
verdade’. A casa caiu 
Cabo Gilberto”.        

Perguntaram a Pollyanna Dutra se ela pretende 
ser candidata a prefeita de Pombal, em 2024, mu-
nicípio ao qual ela comandou por dois mandatos 
consecutivos. “Não, já contribuí com a minha 
terra. Nós temos um grupo político em Pombal 
que, inclusive, foi responsável pela vitória de 
João Azevêdo e a minha no município. Nós temos 
nomes fortes que vão para a disputa e eu, com 
certeza, vou estar lá para apoiar”.      

PollyAnnA dutrA confirmA 
convite de simone tebet 
PArA reunião em brAsíliA    

A deputada esta-
dual Pollyanna Du-

tra (foto) irá se re-
unir, em Brasília, 
com a senado-
ra Simone Te-
bet (MDB), que 

coordena o 
núcleo de 

Desenvol-
vimento 
S o c i a l 
da equi-

pe de transição do Lula III - esta semana, a asses-
soria de Tebet entrou em contato com a parlamen-
tar. A deputada paraibana, que disputou o Senado 
na eleição deste ano, confirmou, em entrevista, que 
seu nome está posto pelo PSB para ocupar um car-
go no novo governo. “Meu nome está cotado para 
assumir um cargo [no Lula III]”, afirmou, ressaltan-
do que “algumas mulheres estão sendo cogitadas 
para assumir cargos no Nordeste”. Recentemente, a 
parlamentar afirmou que preferia atuar na região, 
sobretudo na Paraíba, de modo a fazer a interlocu-
ção entre o Estado e o Governo Federal. Ela des-
tacou que seu foco é contribuir com “o trabalho de 
recuperação do nosso país, acabando com o des-
monte dos programas sociais e das políticas públi-
cas na educação e na saúde que foram promovidos 
pelo governo Bolsonaro”. A deputada disse que en-
xerga uma convergência entre ela e Simone Tebet: 
“Somos duas mulheres que têm algo em comum, 
que é a pauta social”.  

Investimentos com recursos próprios do Tesouro Estadual somam R$ 48,7 mi

Pagamento será iniciado 
na próxima segunda-feira

Abono nAtAlino

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), inicia na próxima 
segunda-feira (12) o paga-
mento do Abono Natalino 
de 2022 para 677 mil famílias 
nos 223 municípios do Esta-
do. O pagameto segue até o 
próximo dia 23. Os investi-
mentos somam R$ 48,7 mi-
lhões, recursos próprios do 
Tesouro Estadual.

A exemplo do ano pas-
sado, o dinheiro será credi-
tado nas contas dos benefi-
ciários na Caixa Econômica 
- as mesmas nas quais rece-
biam o antigo Bolsa Famí-
lia - e poderá ser sacado nas 
agências da Caixa, Casas Lo-

téricas ou nos corresponden-
tes Caixa Aqui, em qualquer 
lugar do país, de acordo com 
o calendário de pagamento, 
que obedece à terminação do 
Número de Identificação So-
cial (NIS).

A manutenção do paga-
mento do Abono Natalino 
nas agências da Caixa Eco-
nômica tem por objetivo ofe-
recer mais conforto aos bene-
ficiários do programa, uma 
vez que a instituição bancá-
ria possui um maior número 
de opções para o recebimen-
to, além de ser realizado pelos 
canais por meio dos quais as 
famílias já recebem seus be-
nefícios do antigo Programa 
Bolsa Família. 

Para receber o Abono Na-
talino, os beneficiários deve-
rão apresentar documento de 
identificação com foto, Cadas-
tro de Pessoa Física (CPF) e o 
Cartão do Número de Identi-
ficação Social (NIS). 

O Abono é um Programa 
de Transferência de Renda 
que tem por objetivo comple-
mentar a renda das famílias 
em situação de extrema po-
breza, beneficiárias do anti-
go Programa Bolsa Família. O 
pagamento às famílias é rea-
lizado de acordo com dados 
do Ministério de Desenvol-
vimento Social (MDS), tendo 
como base as informações re-
ferentes ao pagamento da fo-
lha do último mês de agosto. 

Benefício
O Abono Natalino de 
2022 vai beneficiar 

677 mil famílias 
nos 223 municípios 

do Estado da 
Paraíba

A manutenção do pagamento do Abono Natalino nas agências da CEF tem por objetivo oferecer mais conforto aos beneficiários do programa

O Centro de Assistência 
Avançada no Trauma do Ido-
so (CAATI), do Hospital Esta-
dual de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, completou 
um ano de atendimento qua-
lificado em traumatologia do 
idoso, na Paraíba. O setor, que 
é o único centro especializado 
para essa faixa etária no Nor-
te e Nordeste, nesses 365 dias 
atingiu, no final do mês de 
novembro, a marca de 1.008 
atendimentos.

Com destaque para agi-
lidade e humanização, o 
CAATI tornou-se uma re-
ferência, possuindo 30 lei-
tos, sendo 20 de enfermarias 
e 10 de Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI). Segundo 
o diretor-geral da institui-
ção, Laecio Bragante, é moti-
vo de orgulho a Paraíba dis-
por de um Centro como este. 
“O nosso CAATI tem sido 
padrão para os principais 
hospitais do país. Queremos 
continuar realizando o aten-
dimento multiassistencial, 
humanizado, que seja efeti-
vo e em tempo ágil para os 
idosos, vítimas de traumas 
ortopédicos”, ressaltou. 

Para a coordenadora de 
enfermagem do setor, Elaine 
Morais, a modalidade assis-
tencial vem cumprindo sua 
missão. “O CAATI foi idea-
lizado para dar celeridade 
às cirurgias dos pacientes 
idosos, conseguimos redu-

Centro de Assistência ao Idoso completa um ano 
com mAis de mil Atendimentos

zir em 82% o tempo de per-
manência. É motivo de muito 
orgulho celebrarmos um ano 
do nosso setor com todo em-
penho e dedicação de toda a 
equipe multiassistencial, que 
trabalha para o paciente se re-
cuperar o mais rápido possí-
vel e voltar às suas atividades 
de vida diária”, comentou. 

Com mais de mil aten-
dimentos, dos pacientes 
que passaram pelo setor, a 
maioria são mulheres, sen-
do 75,8% do total, e 24,2% 
homens. Do total, 33,4% têm 

idades entre 80 e 89 anos, 
33% de 70 a 79 anos, 24,3% 
com idades entre 60 e 69 
anos, 8,7% com idades en-
tre 90 e 99 anos e 0,6% pes-
soas com mais de 100 anos. 
A maioria foram vítimas de 
queda da própria altura. 

A dona de casa Severi-
na Araújo, 71 anos, elogiou o 
tempo que ficou internada no 
CAATI. “Eu estava tomando 
banho, escorreguei e fraturei 
o fêmur. Fiquei com medo de 
não andar mais, todavia a efi-
ciência que fui atendida por 

toda a equipe garantiu mi-
nha plena recuperação, mui-
to obrigada”, frisou.  

O CAATI funciona 24h 
ininterruptas, contando com 
uma equipe multidiscipli-
nar formada por médicos 
ortopedistas, clínicos, car-
diologistas, nefrologistas, 
anestesiologistas, além de 
enfermeiros, técnicos de en-
fermagem, fonoaudiólogos, 
fisioterapeutas, nutricionis-
tas, psicólogos, assistentes 
sociais, maqueiros e orto-
dontistas.

n 

Com 
destaque para 
agilidade e 
humanização, 
o CAATI 
tornou-se uma 
referência, 
possuindo 
30 leitos

O CAATI foi idealizado para dar celeridade às cirurgias dos pacientes idosos

Foto: Secom-PB

Foto: Agência Brasil

Foto: ALPB
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Debate reúne especialistas da região Nordeste para discutir temas como sequestro de carbono e energias renováveis

Evento mostra ações da Paraíba
mudanças climáticas

Panorama das Políticas 
Climáticas na Paraíba e no 
Nordeste é um evento pro-
movido pelo Governo da 
Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT) e pela Secretaria 
de Estado da Infraestrutu-
ra, dos Recursos Hídricos e 
do Meio Ambiente (Seirh-
ma), que foi aberto, ontem, 
no auditório do Sebrae, em 
João Pessoa. O evento está 
discutindo temas relaciona-
dos aos problemas ocasio-
nados pelas mudanças cli-
máticas e apresenta ações 
desenvolvidas na Paraíba e 
no Nordeste. As discussões, 
abertas ao público, conti-
nuam hoje, focando nos te-
mas “sequestro de carbono”, 
“net zero e créditos de car-
bono” e “plano ABC – Agri-
cultura de baixo carbono”.

“Aqui poderemos ver 
como políticas públicas po-
dem ser implementadas do 
ponto de vista de cada se-
tor aqui representado, para 
daí tirarmos uma constru-
ção de uma política que vai 
ditar o que o Governo do 
Estado e a sociedade civil 
podem trabalhar nos pró-
ximos anos”, disse o secre-
tário Cláudio Furtado, da 
Educação e da Ciência e 
Tecnologia.

Discussões
O evento Panorama das 
Políticas Climáticas na 
Paraíba e no Nordeste 

apresenta políticas 
públicas implementadas 

por diversos setores

“Espero que seja um co-
meço e que a gente possa 
no futuro realizar um even-
to ainda maior, com a parti-
cipação de ainda mais ins-
tituições. A gente precisa 
discutir melhor esses temas 
e entender melhor essa si-
tuação”, disse o secretário 
Deusdete Queiroga, da In-
fraestrutura, dos Recursos 
Hídricos e do Meio Am-
biente.

A primeira palestra foi 
do professor Jean-Pierre 
Ometto, pesquisador sê-
nior do Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espaciais 
(Inpe), com o tema “Pega-
da e sequestro de carbono 
– é possível alcançar o net 
zero?”. “Pegada de carbono 

expressa as emissões de car-
bono na atmosfera que con-
tabilizam a atividade hu-
mana”, explicou ele, que já 
havia ministrado uma ofi-
cina na segunda para apre-
sentar a plataforma Adapta 
Brasil. “O tal do ‘net zero’ é 

zerar as emissões líquidas”.
Durante o dia também 

falaram ao público o profes-
sor Carlos Nobre (Inpe), por 
videoconferência, Robson 
Barbosa, secretário executi-
vo de Energia da Seirhma, o 
professor e jornalista Laerte 

Cerqueira, o professor Ne-
wmark Carvalho (Senai), o 
engenheiro ambiental José 
Janduí Junior (Semam/JP) 
e Max Almeida (Climate 
Safe). Transição energética, 
energia eólica e módulos 
fotovoltaicos foram alguns 

dos assuntos tratados.
A manhã ainda teve a 

apresentação com o quinte-
to de cordas do Prima e, no 
hall do auditório, uma feiri-
nha colaborativa, incluindo 
artesãos que trabalham com 
material reciclável.

n 

A primeira 
palestra foi do 
professor Jean-
Pierre Ometto, 
pesquisador 
sênior do 
Instituto 
Nacional de 
Pesquisas 
Espaciais

A Paraíba registrou, on-
tem, novos 167 casos de Co-
vid-19, dos quais 13 são de 
pacientes que apresenta-
ram quadros moderados 
ou graves da doença. Todos 
os demais apresentam qua-
dro leve, com recuperação 
em residência. Três mortes 
também foram confirmadas 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES).

As vítimas foram dois 
homens e uma mulher com 
idades entre 69 e 86 anos. 
Cardiopatia, diabetes, hi-
pertensão e doença neuro-

lógica foram as comorbida-
des identificadas como fator 
de risco mais frequente asso-
ciado à Covid-19. As vítimas 
residiam em Alagoa Gran-
de, com três registros, e em 
Campina Grande. Com a atu-
alização, a Paraíba totaliza 
678.474 casos confirmados da 
doença, sendo 10.468 mortes. 

Neste momento, a rede 
pública de saúde possui 104 
pacientes internados em suas 
unidades de referência para 
o tratamento da Covid-19, 
sendo seis com leitos regula-
rizados nas últimas 24h, con-
siderando o período entre a 
publicação dos boletins diá-
rios da SES de domingo e se-
gunda-feira. 

A ocupação total de leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e 
obstétrico), em todo o esta-
do, é de 37%. Entre as ma-
crorregiões de saúde, na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, a taxa de ocupação 
chega a 43%; a região sedia-
da por Campina Grande tem 
ocupação de 33% nos leitos 
de UTI para adultos; já no 
Sertão são 54% de ocupação. 

Atualmente, a Paraíba 
registra 59,21% da popula-
ção a partir de 12 anos va-
cinada com a primeira dose 
de reforço. Já em relação ao 
segundo reforço, disponí-
vel para a população acima 
de 30 anos, a Paraíba tem 
28,49% de cobertura.

Rede pública de saúde do Estado 
registra 104 pacientes internados

covid-19 

 

Seis novos casos de Mon-
keypox foram confirmados 
no relatório diário de casos 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) de ontem. Os ca-
sos confirmados ocorreram 
em João Pessoa, com três; 
Cabedelo, Campina Gran-
de e Logradouro, com um 
caso cada. 

Outros 40 casos suspei-
tos seguem em investigação, 
além de três descritos como 
prováveis pela pasta. Outros 
442 casos foram descarta-
dos entre as 596 notificações 

totais. Entre os casos con-
firmados, a maioria acome-
te a população masculina 
com 79. Entre o sexo femini-
no são 20 confirmações, sen-
do uma gestante. Já entre as 
faixas etárias, a população 
mais acometida é de 30 a 39 
anos, registrando um total de 
31 casos; na sequência apa-
rece a população de 20 a 29 
anos, com 30 casos confir-
mados. Crianças de zero a 
nove anos também aparecem 
entre as confirmações, com 
quatro casos registrados.

Entre todas as confirma-
ções, João Pessoa é a cida-
de com maior concentração 
de casos, com 69 diagnósti-

cos positivos e investigando 
outros 19. Na sequência apa-
recem Cabedelo com 11 ca-
sos; Campina Grande (sete), 
Bayeux (três), Conde (dois), 
Barra de São Miguel, Lo-
gradouro, Manaíra, Mari, 
Patos e São Bento (com um 
caso cada) também apare-
cem na lista.

Além dos casos em in-
vestigação na capital, a SES 
registra ainda cinco casos 
suspeitos em Lucena; dois 
em Campina Grande, Ca-
bedelo e Santa Rita; Areia, 
Conceição, Guarabira, Ma-
naíra, Parari, Princesa Isa-
bel, São Bento e Sapé pos-
suem um caso cada.

Número de casos de Monkeypox 
confirmados na PB chega a 98

boletim

O superintendente da 
Fundação de Educação Tec-
nológica e Cultural da Pa-
raíba (Funetec-PB), Ansel-
mo Castilho, se reuniu com 
o presidente da Federação 
das Associações de Muni-
cípios da Paraíba, ontem, 
em João Pessoa. O encontro 
ocorreu na sede da Famup 
e contou com a participa-
ção da diretora de Extensão 
Popular e Rural do IFPB, 
professora Keite Souza. Na 
pauta, a gestão de projetos 
em prol da ampliação de 
políticas públicas e oferta 
de cursos de capacitação 
para servidores dos muni-
cípios paraibanos.

Durante a reunião, o 
superintendente da Fune-
tec apresentou os possíveis 
projetos que poderão ser 
viabilizados através da par-
ceria entre o IFPB e os pre-
feitos dos 223 municípios 
paraibanos. “Nós estamos 
aqui, a partir do IFPB, ofe-
recendo as condições para 
elaboração e execução de 
inúmeros projetos em favor 
dos municípios. A perspec-
tiva é que tenhamos pro-
jetos na área de educação, 
de meio ambiente, de mo-
bilidade urbana, além da 
organização administra-
tiva do município, na sua 
essência, através do plano 
diretor”, explicou Anselmo 
Castilho.

 
Ações

Anselmo Castilho, que 
também é advogado, lem-
brou que a legislação obri-
ga as administrações mu-
nicipais executarem uma 
série de ações. Mas, com 
frequência, os municípios 
não dispõem de condições 
operacionais e financeiras 

para execução de determi-
nados programas de gover-
no. “Nós estamos fazendo 
esta parceria para, justa-
mente, oferecer condições 
de captação e investimento 
de recursos do Governo Fe-
deral e do Estado para exe-
cução de projetos em favor 
dos municípios”, concluiu.

Na ocasião, o presidente 
da Famup, George Coelho, 
ressaltou a importância da 
elaboração e execução de 
projetos para os municípios 
através de parceria com o 
corpo técnico do IFPB e da 
Funetec. O objetivo é atrair 
mais recursos para os mu-
nicípios e melhorar a qua-
lificação dos servidores pú-
blicos.

“Quando o gestor tem 
ótimos projetos e tem a 
capacidade de colocar es-
ses projetos para capta-
ção de recursos do orça-
mento, o município passa 
a ter a capacidade de atrair 
o investimento e receber 
emendas impositivas e ex-
traorçamentárias porque a 
administração municipal 
já tem o projeto. E, quando 
se tem uma fundação de 
apoio com certeza os mu-
nicípios terão ganho real 
de investimento e poderão 
atrair mais recursos do po-
der público”, disse George 
Coelho.

Interiorização
Durante o diálogo, a 

diretora de Extensão Po-
pular e Rural do IFPB, 
professora Keite Souza, 
destacou o plano da atual 
gestão do IFPB de interio-
rizar as ações dos 20 cam-
pi do instituto e ampliar a 
parceria com os gestores 
municipais.

Funetec cria projetos 
para os municípios

parceria com iFpb e Famup

Um tribunal argen-
tino condenou a vice
-presidente argentina 
Cristina Fernández de 
Kirchner ontem a seis 
anos de prisão por frau-
dar o Estado. A senten-
ça também inclui uma 
proibição vitalícia de 
ocupar cargos públicos.

O tribunal compos-
to por três juízes consi-
derou provada a admi-
nistração fraudulenta, 
mas rejeitou a acusa-
ção do Ministério Pú-
blico de que a vice-pre-
sidente teria chefiado 
uma associação ilegal e 
para a qual pediu uma 
pena total de 12 anos de 
prisão.

Irregularidade
Cristina Kirchner, 

de 69 anos, foi conde-
nada por conceder ir-
regularmente 51 obras 
rodoviárias com fun-
dos nacionais a Lázaro 
Báez, um empresário 
próximo, o que equiva-
le a fraudar o Estado em 
cerca de US$ 1 bilhão.

A decisão pode ser 
apelada e será final 
quando o Supremo Tri-
bunal de Justiça assim 
decidir, um processo 
que pode levar anos.

Até lá, o vice-presi-
dente poderá concor-
rer a qualquer cargo de 
eleição popular - desde 
uma cadeira no Con-
gresso até a Presidên-
cia - conforme estabe-
lecido em lei.

Cristina 
Kirchner é 
condenada

seis anos de prisão

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com

Debate é promovido pelo Governo da Paraíba, por meio da SEECT e pela Seirhma, no Sebrae, na capital

Foto: Secom-PB
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Ranniery Gomes, Nando Cordel e banda Cavaleiros do Forró farão os shows da noite de Ano Novo na orla

Anunciadas as atrações da capital
réveillon

n 

Festa na orla 
não terá 
queima de 
fogos, cujos 
estampidos 
provocam 
sofrimento 
a crianças 
autistas e aos 
animais

Foto: Ortilo Antônio

Tradicionais shows musicais da festa da virada do ano em João Pessoa serão realizados na área do Busto de Tamandaré, divisa das Praias do Cabo Branco e Tambaú

A programação do Réveil-
lon foi definida pela Prefeitu-
ra de João Pessoa. As atrações 
musicais da festa na orla, no 
trecho do Busto de Taman-
daré, na divisa das Praias do 
Cabo Branco com Tambaú, 
na noite de Ano Novo foram 
anunciadas pela Fundação 
Cultural de João Pessoa (Fun-
jope). Ranniery Gomes, Nan-
do Cordel e a banda Cavalei-
ros do Forró farão os shows. 
A programação também terá 
o DJ Brazinha e a DJ Alne.

O prefeito Cícero Lucena 
afirmou que a festa de virada 
de ano é um momento impor-
tante para renovarmos os la-
ços de irmandade e respeito 
ao próximo. “Nada melhor 
do que termos essa reunião 
entre irmãos, sejam pessoen-
ses ou visitantes de outras re-
giões ou países, ao som de 
boa música na nossa cida-
de. Sob as bênçãos de Deus 

receber o novo ano, com fé 
de que traga o melhor para 
toda a humanidade”, decla-
rou o gestor.

O diretor-executivo da 
Funjope, Marcus Alves, afir-
mou que a festa de Réveillon 

na praia é uma tradição, tem 
uma história em João Pessoa. 
Os moradores, espontanea-
mente, procuram a orla para 
a passagem de ano. 

“O Réveillon é uma festa 
da família. As pessoas vão à 
praia para se divertir, espe-
rar a chegada do Ano Novo, 
para tomar uma bebida, para 
as crianças brincarem, para 
comemorar nesse ambiente 
de família, no espaço públi-
co da praia”, disse.

Sem fogos
A versão deste ano da fes-

ta de Réveillon de João Pes-
soa não contará com queima 
de fogos de artifício. A decisão 
da Prefeitura de João Pessoa 
foi motivada porque os estam-
pidos dos fogos trazem sofri-
mento a crianças portadoras 
do transtorno do espectro au-
tista (TEA) e animais por hi-
persensibilidade a sons.

• Antes do dia 31, a população 
e os turistas vão poder conferir 
a programação cultural de final 
de ano que a Funjope elaborou. 
As atividades começaram na 
última quinta-feira, dia 1º, com a 
abertura da exposição ‘Presépio 
de Natal’, que segue até 8 de 
janeiro.
O tradicional espetáculo de Na-
tal acontece nos dias 10 e 11 de 
dezembro, a partir das 19h, em 
frente ao Colégio Marista, em 
Tambiá. No dia 15, no Parque 
Solon de Lucena, (Lagoa), será 
realizado o concerto ‘Cantos de 
Natal’, com a Orquestra Sinfônica 
Municipal de João Pessoa (OS-
MJP) e a participação da Compa-
nhia Municipal de Dança.
Para o dia 16, às 17h, no Busto de 
Tamandaré, haverá apresentação 
da Barca Santa Marina. Em segui-
da, a Banda 5 de Agosto exibe 
um musical em comemoração ao 
aniversário de 58 anos do grupo. 
A partir das 19h, no Parque So-
lon de Lucena, será encenado o 

ProgramaçãoAtividades
A programação 
do final de ano  
em João Pessoa 

começou no último 
dia 1º com a  

exposição “Presépio 
de Natal”

Com a celebração do Dia 
da Imaculada Nossa Se-
nhora da Conceição para a 
comunidade católica e do 
Dia de Iemanjá para os fiéis 
das religiões afrodescen-
dentes, amanhã, 8 de de-
zembro, feriado religioso 
em João Pessoa, definido 
pela Lei 8.805/99, alguns 
estabelecimentos e servi-
ços terão o funcionamento 
alterado, como bancos e re-
partições públicas que esta-
rão fechados. 

Em João Pessoa, é feria-
do municipal, logo, as re-
partições públicas não fun-
cionarão. 

O mesmo ocorre nas re-
partições estaduais, ficando 
estabelecido ponto faculta-
tivo neste dia 8, de acordo 
com o Diário Oficial do Es-
tado (DOE), publicado no 
dia 3 de dezembro, devendo, 
entretanto, ser preservado 

os serviços essenciais como 
saúde, segurança e limpeza 
urbana. 

Além disso, com o feriado 
de Nossa Senhora da Concei-
ção, a procura por áreas de 
lazer é muito comum como 
forma de entretenimento, 
sendo o shopping um dos 
pontos mais frequentados, 
devido às atividades de la-
zer que oferecem. Assim, a 
maioria dos shoppings, em 
João Pessoa, permanecem 
com o funcionamento nor-
mal nesta data. 

Bancos e repartições públicas fecham amanhã no feriado
em joão pessoa

espetáculo musical ‘De volta 
para o Natal’, da comunidade 
católica ‘Em Adoração’.
As atividades seguem no sá-
bado (17), a partir das 16h, 
no Centro Cultural de Man-
gabeira, com a Companhia 
Saltimbancos e Companhia Só 
Ria. Às 17h, o grupo Arretado 
Produções e a Lapinha Jesus 
de Nazaré se apresentam no 

Busto de Tamandaré.
Para comemorar o Natal, nos 
dias 23 e 25, o espetáculo 
‘Auto de Natal – Canto ao Me-
nino Deus’ será encenado na 
Catedral Basílica de Nossa Se-
nhora das Neves, a partir das 
19h. No dia 29, o Padre Nilson 
comanda o Show de Natal, no 
Busto de Tamandaré, a partir 
das 20h.

Nando 
Cordel é 
uma das 
atrações 
da festa 
na orla 
da capital

Foto: Divulgação

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

• Manaíra Shopping e  
Mangabeira Shopping 
Os shoppings Manaíra e Mangabeira abrirão 
normalmente. As lojas, quiosques, praça de 
alimentação e opções de lazer funcionarão-
das 10h às 22h, neste feriado.

• Tambiá Shopping 
O Tambiá Shopping também segue com o 
funcionamento de lojas e quiosques nesta 
quinta-feira (8), das 9h às 20h. Já a praça de 
alimentação e atividades de lazer vão funcio-
nar uma hora a mais, das 9h às 21h. 

• Shopping Sebrae 
No Shopping Sebrae, as lojas e a praça da 
alimentação funcionarão das 10h às 20h. 

• Shopping Rural Tambaba
As lojas funcionarão normalmente, das 9h às 
17h. 

• Mag Shopping
Também com funcionamento normal, no fe-
riado (8), o Mag Shopping estará com as lojas 
abertas das 9h às 21h. Já a praça de alimenta-
ção começa a funcionar a partir das 10h e vai 
até as 22h. 

• Comércio 
De acordo com a Câmara de Dirigentes Lo-
jistas de João Pessoa (CDL-JP), na quinta-feira 
(8), os estabelecimentos comerciais devem 

estar fechados devido ao feriado religioso. 
Entretanto, os comerciantes podem decidir 
abrir ou não o seu estabelecimento, sendo 
que os trabalhadores devem receber o valor 
atribuído ao dia, conforme a legislação traba-
lhista.

• Bancos
Os bancos na Grande João Pessoa estarão 
fechados, funcionando apenas com o autoa-
tendimento, por meio dos caixas eletrônicos, 
conforme o Sindicato dos Bancários da Paraí-
ba. 

• Trens
O funcionamento dos trens seguirá dentro da 
normalidade, das 4h58 às 19h23, com desti-
nos de Cabedelo a Santa Rita, passando por 
Jardim Manguinhos, Jardim Camboinha, Poço, 
Jacaré, Renascer, Mandacaru, João Pessoa, 
Ilha do Bispo Alto do Mateus, Bayeux, Várzea 
Nova e Santa Rita.

• Bica
O Parque Zoobotânico Arruda Câmara (Bica) 
estará de portas abertas para receber visi-
tantes neste feriado, com funcionamento em 
horário normal, das 8h às 16h. 

• Feiras/mercados
De acordo com a assessoria de imprensa, fica 
a critério de cada mercado a abertura ou não. 
A assessoria informou ainda que os feirantes 

entram em consenso e a Sedurb não interfere 
no processo. Até o momento, a Sedurb não 
recebeu comunicado das administrações dos 
mercados sobre o feriado. 

• Judiciário
Além do feriado de Nossa Senhora da Con-
ceição e Iemanjá, neste dia 8 de dezembro 
também é o Dia da Justiça. Em virtude disso, 
não haverá expediente nas unidades judi-
ciárias, funcionando apenas em regime de 
plantão como é o caso Tribunal Regional do 
Trabalho da 13ª Região (TRT-13), do Ministé-
rio Público do Trabalho na Paraíba (MPT-PB), 
o Ministério Público da Paraíba (MPPB) e Mi-
nistério Público Federal (MPF). 
No TRT-13, o regime de plantão pode ser aces-
sado pelo site oficial, por meio do endereço 
eletrônico https://www.trt13.jus.br/transpa-
rencia/informacoes-diversas/plantao-judicia-
rio. O mesmo ocorre no MPT-PB, não havendo, 
portanto, expediente nas unidades de João 
Pessoa, Campina Grande e Patos. No entanto, 
as denúncias podem ser feitas por meio do 
site oficial https://www.prt13.mpt.mp.br/ser-
vicos/denuncias ,além do serviço de plantão 
que funciona pelo endereço https://www.
prt13.mpt.mp.br/servicos/escala-de-plantao. 

• UFPB 
Na Universidade Federal da Paraíba (UFPB) 
ficou definido ponto facultativo, desse modo 
não haverá expediente. 

Saiba mais

Data
O Dia de Nossa 

Senhora da Conceição 
é feriado em João 

Pessoa de acordo com 
o previsto pela 

Lei 8.805/99
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Número representa 88,3% da população estimada pelo IBGE; estado é o quinto mais avançado no levantamento

Censo contou 3,5 milhões de pessoas
na paraíba

O Censo Demográfico 2022 
contou, até a manhã de segun-
da-feira (5), na Paraíba, cerca de 
3,5 milhões de pessoas em 1,2 
milhão de domicílios, segun-
do o quarto balanço parcial da 
operação, divulgado pelo IBGE, 
ontem. Esse número represen-
ta aproximadamente 88,3% da 
população estimada para o es-
tado em 2021, proporção que fi-
cou acima das médias do Brasil 
(78,7%) e do Nordeste (85,7%) e 
foi a 5ª maior do país. A estima-
tiva inicial é que a Paraíba tenha 
pouco mais de quatro milhões 
de habitantes.

Iniciado no dia 1º de agosto, 
a previsão era de que o recen-
seamento terminasse ao fim de 
outubro. No entanto, ontem, o 
instituto anunciou a prorroga-
ção do prazo para o final de ja-
neiro de 2023. 

Entre os habitantes recense-
ados até então, 1,8 milhão, que 
representavam a maioria, apro-
ximadamente 51,7%, eram do 
sexo feminino, enquanto os ou-
tros 48,3%, por volta de 1,7 mi-
lhão, eram do masculino. No 
cenário nacional, a população 
paraibana contada representa 
2,13% do total.

Além disso, o balanço indi-
ca que, até o momento, haviam 
sido recenseados 24,3 mil indí-
genas e 15,4 mil quilombolas, no 
estado. O questionário aplicado 
junto a esses povos e comunida-
des tradicionais conta com algu-
mas perguntas específicas, que 
visam traçar um perfil mais di-
recionado para auxiliar na ela-
boração de políticas públicas.

Pela primeira vez, o IBGE di-
vulgou o total de população re-
censeada em aglomerados sub-
normais, locais definidos como 
as “ocupações irregulares de 
terrenos para fins de habitação 
em áreas urbanas e que, em ge-
ral, são caracterizados por um 
padrão urbanístico irregular, 
carência de serviços públicos 
básicos e localização em áre-
as restritas à ocupação”. Até se-
gunda-feira, eram 137,4 mil pes-

soas que viviam nessas áreas, 
no estado.

Em relação à cobertura, cer-
ca de 8,8 mil setores censitários, 
dos 9,2 mil existentes na Paraí-
ba, estavam sendo trabalhados 
ou já tinham sido concluídos – 
aproximadamente 95,4%. Nas 
áreas rurais do estado, esse per-
centual era de 98,6%, enquanto 
nas urbanas era de 93,8%. Cada 
setor é uma área de coleta e di-
vulgação de dados estatísticos 
do IBGE, que pode conter até 
300 domicílios.

A principal forma de cole-
ta, registrada em 1,2 milhão de 
domicílios, foi a presencial, se-
guida da feita por telefone, uti-
lizada em 5,6 mil, e pela por in-
ternet, observada em 1,4 mil. No 
que se refere ao tipo de ques-
tionário, o básico foi aplicado 
em 1,04 milhão de domicílios, 
ao passo que o da amostra, que 
abrange mais temas e contém 
mais perguntas, foi respondi-
do em 194,2 mil lares.

A proporção de domicílios 
em que foram registradas recu-
sas é de 1,01%, inferior às mé-
dias regional (1,59%) e nacional 
(2,59%). No entanto, os recen-
seadores têm enfrentado desa-
fios, como a dificuldade para ter 
acesso a condomínios verticais e 
horizontais, para encontrar pes-
soas em casa e a resistência dos 
moradores em atendê-los. 

A Associação Donos do 
Amanhã arrecadou R$ R$ 81,7 
mil no McDia Feliz 2022, uma 
das maiores do Brasil em arre-
cadação de fundos em prol de 
crianças e jovens, demonstran-
do, mais uma vez, a força da so-
lidariedade e engajamento dos 
paraibanos. No McDia Feliz, 
o valor arrecadado através da 
venda do sanduíche Big Mac, 
exceto alguns impostos, é desti-
nado aos projetos de combate ao 
câncer infantojuvenil apoiados 
pelo Instituto Ronald McDo-
nald e para projetos de incenti-
vo à educação promovidos pelo 
Instituto Ayrton Senna.

Na Paraíba, a entidade be-
neficiada pelo Instituto Ronald 
McDonald é a Associação Do-
nos do Amanhã, que apoia cer-
ca de 200 crianças e adolescen-
tes carentes com câncer de todo 
o estado, que fazem tratamento 
em João Pessoa. O valor arreca-
dado pela instituição será dire-
cionado ao projeto “Nutrir para 
Vencer 2”, que vai comprar e dis-
tribuir suplementos alimenta-
res para as crianças e adoles-
centes assistidos pela entidade. 

Para a doutora Andréa Ga-
delha, oncologista pediatra e 
presidente da Associação Do-

nos do Amanhã, é muito im-
portante que a criança em 
tratamento tenha uma suple-
mentação alimentar para se re-
cuperar. “Ter uma boa nutrição 
é fundamental para a recupera-
ção das crianças e adolescentes 
com câncer. Elas precisam dos 
nutrientes para realização das 
funções vitais do organismo e 
para ajudar no fortalecimento 
do corpo durante e após o trata-
mento”, explica a médica. 

Ângela Marinho, geren-
te geral da Associação Donos 
do Amanhã, agradece o apoio 
de todos os paraibanos na luta 
contra o câncer infantojuvenil. 
“Mesmo em um período difí-
cil, recebemos o apoio dos par-
ceiros, dos voluntários, dos for-
necedores e principalmente da 
comunidade”, comenta.

A Associação Donos do 
Amanhã é uma instituição sem 
fins lucrativos que se mantém 
apenas com doações de pesso-
as físicas e algumas empresas e 
leva, há mais de 17 anos, apoio, 
conforto e carinho às crianças e 
adolescentes carentes com cân-
cer e seus familiares.

Para colaborar, é só entrar 
em contato com a associação 
pelo telefone 83 3242-2710.

Associação arrecada mais 
de R$ 81 mil em campanha

crianças com câncer

Os sete filhotes de ca-
chorros e a cadela - da 
raça pastor belga malinois 
- flagrados em situação de 
maus-tratos no último dia 
30, numa ação da Prefeitura 
de João Pessoa e da Polícia 
Ambiental, estão disponí-
veis para adoção. Os inte-
ressados devem entrar em 
contato com a Coordena-
doria de Bem-Estar Animal 
da Secretaria de Meio Am-
biente (Semam), por meio 
do telefone 98168-5898, pelo 
WhatsApp.

Os filhotes têm aproxima-
damente três meses e preci-
saram passar por uma série 
de tratamentos numa clínica 
veterinária - contra doença 
do carrapato e anemia, sendo 
que em dois deles foi preciso 
fazer transfusão de sangue. 

Filhotes de cães estão disponíveis para adoção
animais resgatados

n 

Na Paraíba, 
até anteontem, 
já haviam sido 
recenseados 
24,3 mil 
indígenas 
e 15,4 mil 
quilombolas

Foto: Helena Pontes/Agência IBGE Notícias

Recenseadores do IBGE têm encontrado dificuldade na Paraíba de acesso a condomínios verticais e horizontais

A campanha Papai Noel 
dos Correios na Paraíba está 
caminhando para a sua reta 
final e ainda há muitas carti-
nhas a espera de um padrinho 
ou madrinha para tirar sonhos 
do papel. Mas ainda há tempo 
para participar: a próxima se-
gunda (12) é o prazo final para 
adotar cartinhas e entregar os 
presentes em um dos diversos 
pontos de apadrinhamento es-
palhados pelo estado. 

Além de João Pessoa, as ci-
dades de Campina Grande, 
Cabedelo, Santa Luzia, Solâ-
nea, Sousa, Guarabira, São 
José de Piranhas e Patos ain-
da tem cartinhas físicas a dis-
posição nos pontos de apadri-

nhamento. Ainda é possível 
adotar no formato on-line atra-
vés do blog do Papai Noel dos 
Correios. 

Neste ano, a campanha 
contempla cartas escritas por 
estudantes de escolas da rede 
pública (até o 5º ano do Ensi-
no Fundamental), previamen-
te selecionadas pelas secreta-
rias de Educação do estado e 
dos municípios participantes, 
além das cartas das crianças 
da sociedade, com até 10 anos 
de idade, e que escrevem dire-
tamente ao Papai Noel ou pelo 
blog da campanha. 

Entrega dos presentes
A entrega de presentes 

deverá ser feita, preferencial-
mente, no mesmo local onde 
o padrinho adotou a cartinha 
física, ou no ponto de entrega 
mais próximo da localidade 
indicada no blog. Importante: 
para identificação do presen-
te, afixar o cabeçalho da carta 
no presente com o campo re-
servado ao padrinho devida-
mente preenchido. O núme-
ro da carta na embalagem dos 
presentes identificará a carta 
adotada. 

O presente deve estar de-
vidamente acondicionado, em 
caixa de papelão com plás-
tico bolha ou papel picado, 
quando necessário, e embala-
do com papel resistente para 

não haver dano ao conteúdo 
quando transportado, e para 
facilitar a leitura das etique-
tas nas máquinas de triagem 
dos Correios, contribuindo, 
assim, para agilizar o proces-
so de entrega. 

Adoção de cartinhas segue até segunda-feira 
papai noel dos correios

O Instituto Assaí está reali-
zando, em conjunto com mais 
de 90 instituições sociais par-
ceiras, a campanha Alimen-
to A Gente Compartilha. A 
ação acontece até o próximo 
dia 18 de dezembro, em todas 
as mais de 250 lojas do As-
saí distribuídas pelo país. O 
objetivo é mobilizar clientes, 
fornecedores e colaboradores 
para compartilhar alimentos 
que serão distribuídos a fa-
mílias em situação de vulne-
rabilidade. 

Todas as lojas do Assaí 
Atacadista contarão, durante 

o período da campanha, com 
pontos de coleta localizados 
próximos aos caixas de atendi-
mento. Nesses espaços, os(as) 
clientes poderão doar qual-
quer tipo de alimento não pe-
recível e itens de cesta básica, 
como arroz, feijão, óleo, leite 
em pó, açúcar, molho de to-
mate, macarrão, farinhas, en-
latados, entre outros.  Nos dias 
10 e 17 de dezembro, voluntá-
rios(as) de instituições sociais 
estarão presentes nas lojas 
para uma ativação de sensi-
bilização. Entre as organiza-
ções sociais cadastradas para a 

Campanha ‘Alimento A Gen-
te Compartilha’ estão a Cen-
tral Única de Favelas (Cufa) e 
a Ação da Cidadania, que são 
responsáveis por garantir a 
operação e redistribuição dos 
alimentos para as pessoas e 
comunidades em situação de 
vulnerabilidade. 

A doação direta e a mobi-
lização da sociedade estão em 
linha com o eixo de Seguran-
ça Alimentar do Instituto, que 
ainda é signatário do Pacto pe-
los 15% com Fome. Assim, em 
paralelo às arrecadações fei-
tas pelos(as) clientes, a Com-

panhia irá doar mais 15% da 
quantidade total à ação, ou 
seja, a cada 10 quilos de ali-
mentos serão doados mais 1,5 
quilo de comida. 

Neste ano, o Assaí tem in-
tensificado as suas ações para 
contribuir no combate à inse-
gurança alimentar no Brasil e 
aumentou em 65% a quantida-
de de comida doada em todo 
o país. Mais de dois mil tone-
ladas de alimentos de frutas, 
legumes e verduras serão dis-
tribuídas pelas lojas da com-
panhia até o final de dezem-
bro deste ano. 

Doações vão beneficiar pessoas carentes

Os cães da raça pastor bel-
ga malinois são conhecidos 
pelo temperamento sempre 
alerta, seguros e sem agres-
sividade, costumam também 
ser carinhosos com os tuto-
res. Os pastores malinois são 
cães apropriados para locais 

com espaço, já que têm mui-
ta energia e chegam a atingir 
até 66 cm de altura, pesando 
28 quilos.

Os interessados em ado-
tar serão entrevistados pela 
Coordenadoria de Bem-Es-
tar Animal da Semam. Será 

preciso preencher um termo 
de adoção e assumir, com a 
clínica veterinária onde os 
cães estão abrigados, os cus-
tos de tratamento.

Flagrante 
No dia 30 de novembro, 

uma operação da Prefeitura 
de João Pessoa, em parceria 
com a Polícia Ambiental e Ga-
binete do vereador Guga, fla-
grou uma situação de maus-
tratos contra uma cadela e 
sete filhotes, no bairro do 
Cristo Redentor. Os animais 
estavam expostos ao sol e à 
chuva, num ambiente sujo e 
doentes. O responsável foi au-
tuado por crime de maus-tra-
tos contra animais, com base 
na Lei de Crimes Ambientais, 
que prevê multa e detenção 
de três meses a um ano.

Foto: Secom JP

Filhotes e a cadela foram encontrados em situação de maus-tratos

Prazo
O IBGE previu que 
a coleta de dados 

do Censo 2022 seria 
finalizada em outubro, 
mas anunciou, ontem, 
a prorrogação do prazo 
para o  final de janeiro 

de 2023

Para mais informações, 
acesse o endereço do blog do 

Papai Noel dos Correios
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Organização agia nas rodovias federais contra caminhões que transportavam mercadorias de uma rede de lojas

Quadrilha é desarticulada na Paraíba
roubo de cargas

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

O líder de uma organiza-
ção criminosas, que não teve 
o nome revelado, especializa-
da em assaltar caminhões de 
transporte de eletros de uma 
grande rede de lojas, foi pre-
so durante uma operação rea-
lizada por agentes da Dele-
gacia de Roubos e Furtos de 
Veículos e Cargas. 

Outros envolvidos com os 
crimes também foram presos 
nas cidades de Santa Rita e 
Lucena, e ainda pelo menos 
seis mandados de busca do-
miciliar foram cumpridos nos 
bairros Jardim Veneza e Tre-
ze de Maio.

A Operação Camuflados 
foi desencadeada na manhã 
de ontem, envolvendo agen-
tes da DRFVC, em conjunto 
com a Polícia Rodoviária Fe-
deral e Polícia Militar com o 
objetivo de combater o rou-
bo de cargas. Vários obje-
tos, entre roupas camufladas 
e eletroeletrônicos, foram 
apreendidos estavam sendo 
transportados do Centro de 
Distribuição de uma gran-
de rede de lojas que fica em 
João Pessoa para os locais 
de venda.

De acordo com o delega-
do Carlos Othon, que coor-
denou a operação, as prisões 
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Com o grupo os policiais apreenderam roupas camufladas, armas e munições durante operação realizada na Região Metropolitana de João Pessoa

são fruto de uma investiga-
ção que durou cerca de 14 
meses. Ele informou que foi 
descoberto que os bandi-
dos agiam em dois pontos 
da BR-101, próximo à divi-
sa com o estado de Pernam-
buco e também em um tre-

cho entre os municípios de 
Santa Rita e Mamanguape, 
onde os bandidos aproveita-
vam que os caminhões com 
as mercadorias tinham que 
subir ladeiras em baixa ve-
locidade. “Eles agiam, às ve-
zes, com extrema violência 

para roubar as cargas”, ex-
plicou.

Para praticar os assaltos, 
disse Carlos, utilizava de mui-
ta tecnologia no planejamen-
to e execução dos assaltos. “Os 
bandidos usavam roupas ca-
mufladas durante os atos cri-

minosos, daí o nome da opera-
ção”. Os presos foram levados 
para a Central de Polícia, onde 
foram ouvidos e encaminha-
dos para a carceragem. Esta 
não é a primeira vez que a Po-
lícia Civil realiza a prisão de 
envolvidos com o roubo de 

cargas transportadas por ca-
minhões de grandes empre-
sas, inclusive, com violência, 
pois, em outras oportunida-
des, motoristas foram amar-
rados e abandonados dentro 
de matagal, na maioria nas 
proximidades de Santa Rita.

Em menos de 24 horas 
duas pessoas morreram ví-
timas de atropelamentos em 
João Pessoa, na manhã de on-
tem. Uma idosa foi atropelada 
na Avenida Epitácio Pessoa, 
em frente à agência do Banco 
do Brasil, no sentido centro/
bairro. O motorista do veícu-
lo atropelador permaneceu 
no local, aparentando estar 
bastante nervoso.

Uma equipe do Samu es-
teve no local, no entanto, ape-
nas para constatar o óbito da 
mulher, que até o final da tar-
de estava sem identificação. 
Uma guarnição do Batalhão 
de Policiamento de Trânsito 
esteve no local para fazer o 
levantamento das condições 
do motorista e saber a cau-

sa do atropelamento. Não foi 
informado se o motorista ha-
via ingerido bebida alcoóli-
ca. Agentes da Semob-JP tam-
bém estiveram no local para 
controlar o trânsito.

No Valentina
Na ladeira que liga os bair-

ros de Mangabeira e Valenti-
na Figueiredo foi registrado, 
na noite de segunda-feira (5), 
o atropelamento de um ho-
mem identificado por Cris-
tiano Santana dos Santos, de 
22 anos, que trabalhava como 
catador de reciclagem.

A polícia tomou conheci-
mento que Cristiano cami-
nhava na área da ciclofaixa 
quando foi atropelado por 
uma motocicleta. A vítima 

Duas pessoas morrem atropeladas 
em menos de 24 horas na capital

fatalidade

n 

Um 
atropelamento 
aconteceu 
ontem, na 
Epitácio 
Pessoa, e 
o outro na 
ladeira entre 
Mangabeira e 
Valentina

morreu no local. A esposa 
dele esteve no local. O moto-
ciclista, de 22 anos, foi socor-
rido para o Hospital de Emer-
gência e Trauma e o quadro 
clínico é regular.

Uma das vítimas foi uma mulher, que morreu na Epitácio Pessoa, em frente à agência do BB

O principal suspeito de 
efetuar os disparos con-
tra o ex-vereador de Cuba-
ti foi morto na manhã de 
ontem, durante troca de ti-
ros com a polícia em João 
Pessoa. Jonathan Valério 
dos Santos, 28 anos, ainda 
foi levado para o Hospital 
de Emergência e Trauma, 
onde morreu na ala verme-
lha. Um policial civil tam-
bém foi baleado na perna, 
passou por cirurgia e foi 
transferido para uma en-
fermaria.

Outros dois envolvidos 
na morte do ex-vereador 
Luís Florentino de Sousa 
conseguiram fugir, mas o 
delegado João Paulo Ama-
zonas informou que eles já 
estão identificados e já re-
presentou pela prisão pre-
ventiva da dupla.

João Paulo Amazonas 
disse que Jonathan havia 
sido baleado pela Polícia 
Militar, após ter assassi-
nado o ex-vereador e fu-
gido para a comunidade 
Aratu, no bairro de Man-
gabeira. “Conseguimos in-
formações que ele e os ou-
tros dois bandidos estavam 
escondidos numa casa no 
Bairro das Indústrias, cer-
camos o local, mas eles ati-

raram contra o nosso po-
licial e houve o revide da 
injusta agressão”, explicou 
o delegado.

O delegado João Paulo 
Amazonas também consi-
derou importante as ima-
gens de câmeras de segu-
rança da área que gravaram 
momentos em que os bandi-
dos chegam ao local, prati-
cam o crime e fogem.

O assaltante morto já 
era conhecido dos poli-
ciais da Delegacia de Cri-
mes contra o Patrimônio de 
João Pessoa pela prática de 
vários crimes. 

Morte do vereador
A morte de Luís Floren-

tino de Souza, de 66 anos, 
aconteceu no final da ma-
nhã do último dia 2, no 
bairro do Altiplano Cabo 
Branco quando saía do con-
domínio onde residia com 
alguns familiares. Na oca-
sião, um carro vermelho 
parou ao lado da camionete 
Toro de Luís Sousa, que foi 
retirado do veículo, foi ba-
leado, em seguida os ban-
didos fugiram no veículo 
dele. Luís de Souza foi ve-
reador por três legislatu-
ras e presidente da Câmara 
Municipal de Cubati.

Envolvido em crime 
morre em troca de tiros

morte de vereador

Câmeras registraram o momento do latrocínio
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A Polícia Rodoviária 
Federal recuperou três au-
tomóveis e uma moto no 
fim de semana, nas rodo-
vias federais da Paraíba. 
Quatro pessoas foram de-
tidas pelo crime de recep-
tação. No km 42, da BR-
101, em Mamanguape, foi 
abordado um Peugeot 208 
Griffe. Na fiscalização foi 
que identificado um regis-
tro de furto datado de ja-
neiro desse ano em João 
Pessoa. O condutor, um 
homem de 29 anos, infor-
mou que adquiriu o veí-
culo há dez meses. 

Na BR 230, em Cabe-
delo, os policiais aborda-
ram um Citroen C4, sendo 
identificado que a placa 
do veículo não correspon-
dia aos sinais identifica-
dores originais. Ele havia 
sido furtado em Carua-
ru/PE. No km 24, da BR-
230, em João Pessoa, os 
policiais abordaram um 
Chevrolet Onix - condu-
zido por um homem de 26 
anos -, quando constata-
ram que se tratava de um 
clone, sendo identificado 
que o veículo original ti-
nha um registro de rou-
bo em março desse ano 
em Recife/PE. 

Em São Mamede, os 
policiais fiscalizaram 
uma motocicleta Honda 
CG 125, transportando 
dois passageiros. Duran-
te a inspeção foi consta-
tado que o motor do veí-
culo tinha um registro de 
roubo datada em novem-
bro de 1998 no estado do 
Rio de Janeiro. 

PRF detém 
condutores de 
veículos por 
receptação

nas rodovias
Foto: Semob/JP
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Iniciativa será lançada na próxima segunda-feira e terá apoio dos professores, escolas e agentes de saúde

Sudema fará projeto de coleta seletiva
EducolEtar

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

A coleta seletiva ajuda a 
manter a preservação do solo 
e dos recursos hídricos, pois 
reduz a quantidade de lixo 
descartado no meio ambien-
te. Materiais como embala-
gens plásticas, de vidro ou de 
papel podem ser reaproveita-
das. Podem ter nova função 
ou transformarem-se em pro-
dutos como vassouras, chi-
nelos ou objetos de decora-
ção. Pensando em estimular 
a coleta seletiva na Paraíba, a 
Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambien-
te (Sudema) vai lançar o pro-
jeto Educoletar, na próxima 
segunda-feira, dia 12.

A iniciativa contará com a 
participação de professores e 
agentes de saúde dos muni-
cípios paraibanos. Eles irão 
passar por capacitação para 
que se tornem multiplicado-
res de conhecimento nas ci-
dades em que atuam. O Edu-
coletar será um programa 
permanente, desenvolvido 
ao longo de todo o ano. 

“O principal papel desses 
agentes será o de serem mul-
tiplicadores de ações susten-
táveis, estimulando a cons-
cientização da população e 
fortalecendo a importância da 
educação ambiental no exer-
cício da cidadania. O projeto 
atenderá toda a Paraíba, sen-
do executado durante todo o 
ano para que possamos atin-
gir o maior número de muni-

cípios que for possível”, afir-
mou o superintendente da 
Sudema, Marcelo Cavalcanti. 

Segundo ele, inicialmente 
a Sudema irá priorizar os mu-
nicípios que já são atendidos 
pelo programa estadual “Pa-
raíba mais Sustentável”, que 
busca criar Unidades de Ge-
renciamento Integrado de Re-
síduos Sólidos Urbanos (Ugir-
sus) para que seja possível 
viabilizar o gerenciamento e 
a destinação correta dos resí-
duos sólidos. Dessa forma, o 
Estado irá caminhar para a 
erradicação dos lixões, bene-
ficiando diretamente 72 mu-
nicípios. 

Os educadores e agentes 
de saúde capacitados irão tra-
balhar a coleta seletiva nas co-
munidades. 

O lançamento do proje-
to Educoletar ocorrerá na se-
gunda-feira, entre 8h e 12h, 
no auditório da Companhia 
de Desenvolvimento da Pa-
raíba (Cinep), em Jaguaribe, 
João Pessoa. Na programa-
ção constam atividades como 
a apresentação do projeto, a 
assinatura de convênios e de 
termos de cooperação. Entre 
os participantes vão estar re-
presentantes do Ministério 
Público Estadual e da Fede-
ração das Associações de Mu-
nicípios da Paraíba (Famup). 
Vale lembrar que na configu-
ração do projeto, foi elabora-
da a Cartilha EduColetar, que 
traz informações sobre a re-
ciclagem e a importância de 
se respeitar o meio ambiente.

O superintendente da 
Sudema, Marcelo Caval-
canti, explicou que a me-
todologia adotada para a 
capacitação dos educado-
res e agentes de saúde que 
vão atuar no EduColetar 
vai ocorrer de forma indi-
vidualizada, em cada mu-
nicípio. “Ou seja, cada cida-
de terá um diagnóstico da 
realidade atual para, a par-

tir daí, ser traçada a melhor 
abordagem”. 

Essa ação incluirá ativi-
dades como palestras, ofici-
nas, exposições e gincanas. 
“Inicialmente, a equipe da 
Sudema fará toda a capa-
citação, no entanto, parce-
rias com outros órgãos do 
governo poderão surgir ao 
longo do projeto”, acrescen-
tou. A fase de diagnóstico 

nos municípios terá início 
no próximo mês. 

Legislação
A Lei 12.305/2010 esta-

belece a Política Nacional 
de Resíduos Sólidos (PNRS). 
Entre outras determinações 
e orientações, ela estimu-
la a adoção da reciclagem 
dos materiais descartados 
pelo consumidor. A presen-

ça de lixões, conforme a le-
gislação, é proibida e cabe 
aos gestores públicos in-
vestirem em aterros sani-
tários ecologicamente sus-
tentáveis para descartarem 
o lixo. A população tam-
bém pode fazer a sua par-
te, não jogando os restos de 
alimentos e produtos de for-
ma inadequada, poluindo o 
meio ambiente.

Diagnóstico dos municípios será em janeiro

“O projeto atenderá toda a Paraíba, sendo executado durante todo o ano”, disse Marcelo Cavalcanti, superintendente da Sudema

Foto: Roberto Guedes

Os condutores de veí-
culos que transitam em 
João Pessoa devem ficar 
atentos aos novos medi-
dores de velocidade ins-
talados em três pontos 
da cidade. É que desde 
ontem os equipamentos 
monitorados pela Supe-
rintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP) já estão em 
funcionamento. A novi-
dade é a extensão da fis-
calização das infrações 
de excesso de velocidade 
máxima permitida, que 
passará a ser 24 horas por 
dia e não mais até as 22h 
como estava acontecen-
do durante o período edu-
cativo. 

A medida, segundo 
informou o diretor Se-
mob-JP, Sanderson Cesá-
rio, busca inibir ocorrên-
cias de acidentes graves 
também no período da 
madrugada. Além de fis-
calizar os condutores que  
excederem a velocidade 
máxima permitida da 
via, os dispositivos da Se-
mob-JP também vão mo-
nitorar aqueles que avan-
çarem o sinal vermelho 
ou pararem sobre a fai-
xa de pedestre durante a 
mudança de cores nos si-
nais do semáforo. 

Os equipamentos es-
tão instalados nos corre-
dores das avenidas Flá-

vio Ribeiro Coutinho, 
mais conhecido com Re-
tão de Manaíra (em fren-
te ao Clube dos Oficiais) 
e Ruy Carneiro (sentido 
Centro/Bairro, em frente 
à Subestação da Energi-
sa), além do cruzamento 
entre Avenida Bancário 
Sérgio Guerra e a Rua 
Rosa Lima dos Santos (na 
principal dos Bancários).

Ainda segundo a Se-
mob-JP, outros 11 novos 
dispositivos de fiscaliza-
ção eletrônica devem ser 
instalados na Avenida 
Presidente Castelo Bran-
co (no bairro de mesmo 
nome), Avenida Minis-
tro José Américo de Al-
meida (Beira Rio) e Rua 
Adalgisa Carneiro Caval-
cante (Ladeira do Cuiá) 
até o fim deste mês. 

De acordo com a Se-
mob-JP, as infrações de 
avanço de sinal verme-
lho e faixa de pedestre 
serão fiscalizadas das 
6h às 22h. Somente o 
excesso de velocidade 
terá monitoramento du-
rante às 24 horas do dia. 
O objetivo da fiscaliza-
ção, conforme explicou 
o superintendente da Se-
mob-JP, Expedito Lei-
te Filho, é garantir a se-
gurança viária e reduzir 
o número de acidentes 
e vítimas no trânsito da 
capital. 

Fiscalização será 
24 horas por dia

mEdidorEs dE vElocidadE

Uma obra voltada para pen-
sar uma tendência do teatro pa-
raibano em um momento que a 
arte estava sob a vigilância da 
censura. Essa é a concepção do 
“Antologia do Teatro Paraibano 
(1968-1981)”. Com selo da Edito-
ra A União e a Fundação Espa-
ço Cultural o livro reúne cinco 
obras que marcaram o teatro do 
Estado nesse período. Além de 
trazer informações e detalhes 
sobre as peças, ele aborda o tra-
balho dos autores e traz regis-
tros fotográficos.

A obra foi organizada por 
Diógenes Maciel, Monalisa Co-
laço e Suzy Lopes. Ela será lan-
çada no dia 14 de dezembro, às 
17h00, na Casa José Américo, no 
bairro do Cabo Branco.

Em “Antologia do Teatro 
Paraibano”, o leitor encontra-
rá uma pesquisa aprofunda-
da sobre as obras: Paraí-bê-a-bá 

(1968), de Paulo Pontes; O mun-
do louco do poeta Zé Limeira 
(1973), de José Bezerra Filho; Coi-
teiros (1977), texto de José Amé-
rico de Almeida, adaptado para 
o teatro por Altimar Pimentel, 
Elpídio Navarro e Pedro Santos; 
Cemitério das Juremas (1978), 
de Altimar Pimentel; e Beiço de 
estrada (1981), de Eliézer Rolim. 
“São cinco textos dramatúrgi-
cos importantíssimos. Eles nos 
ajudam a entender o desenvol-
vimento de uma tendência do 
teatro paraibano, em vista da 
representação do seu espaço, do 
seu povo e da sua cultura. Tudo 
isso em um momento históri-
co em que, esta arte, estava pos-
ta sob a vigilância da censura, 
o que, parece, ensejou um mo-
mento de grandes realizações 
cênicas”, disse Diógenes.

Os três autores começaram 
a projetar a obra ainda no iní-
cio do isolamento por conta da 
pandemia do coronavírus, du-
rante uma live promovida pela 

Funesc. “Naquela oportunida-
de, começamos a falar sobre nos-
sos autores, diretores e espetácu-
los. E fomos surpreendidos pela 
ausência quase total de acesso a 
esta memória. O projeto foi se de-
senhando ali”, disse Diógenes.

Diante de importantes obras 
teatrais da Paraíba, escolher as 
que poderiam fazer parte des-

se projeto foi um dos desafios 
do trio. Após discussões e uma 
imersão, foi utilizado como um 
dos critérios para a seleção dos 
textos, a importância estética e 
histórica para a memória da cena 
paraibana. “Este volume, diante 
do recorte ali realizado, é uma 
mostra de um sistema maior, 
mas que já possibilita um avan-
ço nos estudos da historiografia 
do nosso Estado. Privilegiamos, 
portanto, o texto dramatúrgico e 
a atividade cênica em seu entor-
no”, destacou Monalisa.

As peças escolhidas, cada 
uma a seu modo, apontam para 
formas de representar um proje-
to cultural amplo, que olha para 
a gente paraibana, para suas raí-
zes rurais em choque com a ur-
banização. Não obstante, con-
forme o autor, dizem de modos 
de conduzir um olhar sobre a re-
gionalidade em suas percepções 
modernas. “Não é um projeto 
bairrista, mas ele é muito parai-
bano!”, pontuou.

Obra aborda o teatro da PB nos anos de censura
dE 1968 a 1981

A presidente da PBTUR 
(Empresa Paraibana de Turis-
mo), Ruth Avelino, é a mais 
nova cidadã bananeirense, tí-
tulo recebido durante uma ses-
são especial na Câmara de Ve-
readores de Bananeiras, na 
noite dessa segunda-feira (5). 

A executiva, que nasceu na 
cidade de Ibateguara, em Ala-
goas - tendo chegado na Pa-
raíba em 1974 -, afirmou, em 
seu pronunciamento, que es-
tava muito honrada e emocio-

nada com a deferência.
Ruth Avelino, que é jornalista 

de formação, atuou em diversos 
veículos de comunicação da Pa-
raíba, mas, desde 1991 trabalha 
focada no processo de divulga-
ção do turismo paraibano, quan-
do ingressou nos quadros da PB-
TUR no cargo de coordenadora 
de comunicação. 

Antes de assumir a presidên-
cia da empresa estatal, a execu-
tiva se destacou na divulgação 
dos roteiros no Brasil e no ex-

terior, sempre fortalecendo a 
imagem do interior do estado, a 
exemplo da região do Brejo, ten-
do Bananeiras como carro-chefe.

Na opinião dela, Bananei-
ras é uma “jóia” em processo 
de lapidação e vem passando 
por um processo de transforma-
ção estrutural importante, ofere-
cendo serviços de hospedagem, 
alimentação e roteiros que não 
deixam a desejar a qualquer ci-
dade brasileira com as mesmas 
características.

Presidente da PBTUR recebe Título de Cidadã
Em bananEiras

Ruth Avelino, a homenageada

Livro reúne cinco trabalhos

Foto: Divulgação
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Chegando à sua reta final, an-
tes da exibição do documentário 
Belchior: Apenas um Coração Selva-
gem, que encerra as sessões da 
17ª edição do Fest Aruanda, na 
mesma sala da Rede Cinépolis 
(Manaíra Shopping) acontecerá 
a última solenidade de homena-
gens, a partir das 19h. 

O ator e cantor Tony Tornado 
receberá o Troféu Aruanda pelo 
conjunto da sua obra, após a exi-
bição de VTs e trechos de progra-
mas sobre o artista.

No começo dos anos 1970, no 
Festival Internacional da Canção 
(FIC), Tony Tornado conquistou 
a edição com a canção clássica 
‘BR-3’, ao lado do Trio Ternura. 
Teve várias participações na te-
ledramaturgia, em novelas como 
Jerônimo, Roque Santeiro e Sinhá 
Moça. No cinema, encabeçou o 
elenco de produções Quilombo 
(de 1984, exibido no Fest Aruan-
da), de Cacá Diegues, Pixote – A 
lei do mais fraco (1980), de Hector 
Babenco e A grande arte (1991), de 
Walter Salles.

Nascido em Mirante de Pa-
ranapanema (SP), o artista está 
no alto de seus 92 anos na ativa. 
Tanto que, neste ano, está na co-
média Juntos e enrolados, dirigida 
por Eduardo Vaismann e Rodri-
go Van Der Put.

“É verdadeiramente uma emo-
ção e um prazer muito grande. 
Nem sei se mereço. Fiquei muito 
emocionado pela lembrança. Será, 
com certeza, um momento ines-
quecível que o Fest Aruanda e o 
povo da Paraíba estarão me pro-
porcionando”, contou Tornado em 
entrevista ao suplemento literá-
rio de A União, o Correio das Ar-
tes, deste mês. “Além de cantar, de 
atuar, eu tinha uma missão maior, 
que era a da conscientização de 
massa, eu fui muito político, al-
gumas coisas não desciam para 
mim. Eu tinha uma sede de falar: 
“Sou negão, sou preto, sim!”. Parti-
cipar é importante, sim. Cada um 
sabe como se sente confortável e se 
está preparado para fazê-lo. Exis-
tem várias maneiras de você pas-
sar a sua mensagem e contribuir 
na luta contra o racismo. Acho que 
eu consegui contribuir, e continuo 

tentando fazer isso, com a minha 
carreira, com a minha arte”.

Após a sessão do filme Bel-
chior: Apenas um Coração Selvagem, 
haverá a solenidade de premia-
ção das mostras competitivas de 
curtas e longas-metragens.

Amanhã, o festival terá uma 
série de debates a partir das 10h, 
no Hotel Caiçara, em João Pes-
soa, com transmissão ao vivo 
pelo canal oficial do YouTube. 
Mais informações da programa-
ção completa pode ser acessada 
no site oficial do evento (www.
festaruanda.com.br).

Ator e cantor Tony Tornado receberá o 
Troféu Aruanda pelo conjunto da obra
Da Redação

Através do QR Code 
acima, acesse o 

site oficial do Fest 
Aruanda

“Além de cantar, de atuar, eu 
tinha uma missão maior, que 
era a da conscientização de 
massa”, declarou Tornado, 
no alto dos seus 92 anos
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Belchior – Apenas um Coração 
Selvagem, primeiro docu-
mentário dirigido pelos ci-
neastas Camilo Cavalcan-

ti e Natália Dias, será apresentado 
gratuitamente hoje, a partir das 19h, 
na Rede Cinépolis do Manaíra Sho-
pping, localizada na cidade de João 
Pessoa, fechando a programação de 
filmes da 17ª edição do Fest Aruan-
da do Audiovisual Brasileiro, cujo en-
cerramento do evento ocorrerá ama-
nhã. Trata-se da primeira exibição do 
filme na região Nordeste, que acom-
panha a trajetória de um dos compo-
sitores mais importantes da MPB: o 
cantor cearense Antônio Carlos Bel-
chior (1946-2017). A obra tem a par-
ticipação especial do ator Silvero Pe-
reira (Bacurau), que declama poesias 
e letras do saudoso artista.

A estreia de Apenas um Coração 
Selvagem aconteceu no 27º É Tudo 
Verdade - Festival Internacional de 
Documentários, ocorrido de março 
deste ano. O lançamento nacional 
oficial do documentário está previs-
to para o primeiro trimestre de 2023, 
em TV fechada pelo canal Curta! e 
em plataformas de streaming.

“É a primeira vez que participo 
do Fest Aruanda. Foi uma alegria 
enorme ter sido convidado, há cerca 
de dois meses, e, quando contei para 
amigos meus cineastas, todos fica-
ram contentes, por considerarem esse 
evento muito importante. Eu queria 
muito trazer o filme para a Paraíba, 
e por isso estou muito feliz, porque a 
origem desse documentário é a cul-
tura do Nordeste, e não apenas a do 
Ceará. E Belchior fala, no filme, sobre 
como essa cultura forma e transfor-
ma o Brasil. Além disso, sou minei-
ro, mas minha avó e meu pai são per-
nambucanos”, confessou o cineasta 
Camilo Cavalcanti, que também as-
sina, com Paulo Henrique Fontenel-
le, o roteiro de Belchior – Apenas um 
Coração Selvagem. 

O diretor relatou que a ideia de 
realizar o projeto do documentário 
surgiu no início de 2016. “No final 
de 2015, eu tive contato com a can-
tora Daíra, de Niterói (RJ), de quem 
ouvi num pocket show uma música 
pouco conhecida de Belchior intitu-
lada Princesa do Meu Lugar. Fiquei ab-
solutamente encantado e muito toca-
do pela força, o poder dessa canção, 
mas, principalmente, pela letra, que 
fala de um sujeito que está indo, mas 
um dia vai voltar para ver a prince-

sa dele. As letras de Belchior são mui-
to críticas, mas, independente disso, 
têm o uso da palavra de forma refi-
nada, nas letras, pois era um homem 
culto e ele explica esse processo arte-
sanal da composição das letras no fil-
me”, disse o cineasta.

Camilo Cavalcanti ainda obser-
vou que o projeto do filme também 
surgiu a partir da identificação que 
ele mesmo e a diretora Natália Dias 
nutrem pela obra de Belchior, que 
classifica como sendo “uma paixão” 
pela obra do cantor e compositor cea-
rense. O cineasta informou que, em 
2016, a ideia de concretizar o longa 
começou a ser implementada. “Está-
vamos, ainda, na fase da realização 
de pesquisas e escrevendo o roteiro. 
A nossa ideia, até como fãs de Bel-
chior, era entrevistá-lo e pretendía-
mos encerrar o documentário gra-
vando um show de Belchior, como 
se fosse a retomada de sua carreira, 
mas não deu tempo, pois ele morreu 
no ano seguinte”, disse ele.

Apesar da morte de Belchior, Ca-
valcanti e os demais integrantes re-
solveram dar sequência ao projeto. 
“A participação da pesquisadora Isa-
bela Mota foi fundamental nesse pro-
cesso, pois nos entregou material de 
entrevistas em vídeo, de rádio e im-

presso concedidas por Belchior, du-
rante sua carreira. Com a morte dele, 
tivemos mais certeza e força para 
continuarmos o projeto. Como o ma-
terial nos entregue pela pesquisado-
ra foi muito grande, realizamos o do-
cumentário, que é um filme sobre ele, 
através dele e com ele contando a sua 
história”, explicou ele.

Filme de montagem
Apenas um Coração Selvagem com 

Belchior seria “outra coisa, mas o fil-
me precisava ser feito e, com sua mor-
te, tivemos que fazer uma reestrutu-
ração”, esclareceu Camilo Cavalcanti. 
“E, para isso, também contamos com 
o roteirista Paulo Henrique Fontenel-
le, que é talentoso e dedicado e sou-
be casar o roteiro com as imagens, no 
processo de montagem”.

Para o cineasta, o documentário 
é, essencialmente, um filme de mon-
tagem. “Também usamos imagens 
de Elis Regina, que impulsionou a 
carreira de Belchior, de quem gra-
vou duas músicas de Belchior, ‘Como 
Nossos Pais’ e ‘Velha Roupa Colori-
da’, no disco Falso Brilhante. E convi-
damos o ator de Bacurau, também 
cearense, Silvero Pereira, para decla-
mar letras de Belchior, pois quería-
mos descolar as músicas das letras, 

para reforçar o poder das letras. Não 
é um filme de oportunidade, porque 
esse filme já existia no nosso coração 
antes que Belchior morresse”, garan-
tiu o realizador.

Cavalcanti comentou que o do-
cumentário “é um filme em primei-
ra pessoa”, no qual o próprio Belchior 
conduz o espectador por sua carreira 
e obra. “Os casos e conversas nos re-
velam diversas facetas do rapaz lati-
no-americano: o peregrino, o crítico, 
o atemporal, o cidadão comum, o irô-
nico, o sensual, o filosófico, o ácido, o 
retirante, um homem do seu tempo 
e para além dele. Sem a pretensão de 
explicar cada uma dessas personas e 
sem abrir mão das contradições des-
se instigante personagem da Música 
Popular Brasileira, o filme viaja pela 
importância e contemporaneidade 
de letras e mensagens que compõem 
uma obra pulsante, viva e cortante”, 
disse o codiretor.

No longa, Belchior, que era conhe-
cido por suas críticas às letras do tro-
picalismo, relata a influência poética, 
lírica e religiosa do Nordeste em suas 
canções e o filme ainda faz uma jor-
nada por composições de sucesso, a 
exemplo de ‘Sujeito de Sorte’, ‘Parale-
las’, ‘Apenas um Rapaz Latino-Ame-
ricano’ e ‘Coração Selvagem’.

Hoje, na capital paraibana, documentário inédito sobre o cantor e compositor cearense será exibido gratuitamente

Fest Aruanda encerra com Belchior
     AudiovisuAl      

Exibição de ‘Belchior – Apenas um Coração 
Selvagem’ na Mostra de Ouro Preto (MG), 
em julho: lançamento nacional do filme está 
previsto para o primeiro trimestre de 2023, no 
canal Curta! e em plataformas de ‘streaming’

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Dia desses eu vi no Twitter alguém 
falando que amava a cultura gay de se 
juntar na casa dos amigos para assistir 
clipes das divas pop. E é divertido mes-
mo, ninguém resiste imitar a Beyoncé 
falando “Gaga” no clipe de ‘Telepho-
ne’ ou ainda reproduzir a icônica co-
reografia de ‘...Baby One More Time’. 
Amo os gays, LGBT, povo animado (in-
sira aqui a voz de Narcisa)!

Memes à parte, o conceito de se re-
unir para assistir algo do interesse em 
comum é gostoso demais. E não é uma 
coisa “Netflix & chill?” (esse é o novo có-
digo da velha cantada “quer vir aqui em 
casa assistir um filminho?”). É a cultu-
ra de se juntar para assistir videoclipes 
e shows, filmes, jogos. Em algum pon-
to, seja qual for seu gosto, isso se torna 
algo universal aqui no Brasil. 

Eu era pequena quando via meu 
pai indo na estante repleta de fitas 
VHS e escolhendo sempre a mesma 
apresentação do Metallica para assis-
tir no fim de semana. Com meus tios 
e primos em casa, geralmente rolava 
a coletânea de DVDs Um barzinho, um 
violão, ou o maravilhoso Barulhinho 
Bom, de Marisa Monte, talvez um ao 
vivo do Monobloco. Quando só o nos-
so núcleo estava em casa e minha irmã 
era a VJ, vinha o momento acústico Ali-
ce in Chains seguido da coletânea de cli-
pes de The Cure. Quando era a vez do 
meu irmão, talvez a gente fosse assis-
tir o ‘The Wall’, talvez o ‘Live at Pom-
peii’. Uma família eclética. Minha mãe, 
assim como eu, ouvia de tudo. Inclusi-
ve, lembrei agora dos meus primeiros 
DVDs de show, comprados no Tercei-
rão: um de Pitty e um de Evanescen-
ce. Mas, ninguém queria assistir comi-
go. O ônus de ser filha bem mais nova. 
Tudo bem, nenhum trauma causado. 
Eu só acho engraçado que – brincadei-
ra. Continuando:

Essas congregações vão se ressig-
nificando com o passar da vida. O 
entusiasmo pela festa do pijama lá 
na infância começa a ser substituído 
por uma divertida sensação de inti-
midade e afinidade. Para mim, isso 

foi mais forte na adolescência quando 
passei a acompanhar os últimos epi-
sódios de Lost na casa de amigos. Mas 
nenhuma série foi tão emblemática 
nesse sentido quanto Game of Thrones. 
Por anos, semanalmente (ou ao me-
nos nos episódios iniciais e finais), ao 
menos dez amigos se reuniam para 
compartilhar a experiência de ver 
pela primeira vez um mesmo epi-
sódio. Nunca vou esquecer do Casa-
mento Vermelho, terceira temporada, 
episódio nove, e o misto de gritaria e 
silêncio sepulcral lá em casa. 

Se brincar, tenho mais lembran-
ças dessas reuniões do que de saídas 
para a balada. Lembro o sabor do gin 
no dia em que assistimos The Who no 
Rock in Rio 2017 – de casa, claro. Lem-
bro do piso gelado de taco no aparta-
mento do meu amigo, quando vimos 
o show de Archive ao vivo em Atenas. 
E em outra casa desse mesmo ami-
go, anos depois, com a cerveja gelada 
regando o campeonato mundial do 
game CS:GO (nunca é tarde para ine-
ditismos). Ou qualquer fim de sema-

na em casa, a rede ar-
mada na sala, os gatos 
e cachorros em volta, e 
eu e meu companhei-
ro criando uma play-
list interminável de cli-
pes icônicos e nossas 
performances ao vivo 
preferidas. 

No começo de 2021, 
tentei trazer o senti-
mento com as chama-
das “watch parties” no 
meu canal na Twitch, 
ainda quando está-
vamos em isolamen-
to por conta da Covid. 
Isto é, basicamente, 
transmitir online você 
assistindo algo, co-
mentando e interagin-
do com quem está no 
bate-papo em tempo 
real. Por mais diverti-
do que tenha sido, não 

é exatamente a mesma coisa. Não se 
tem a sonora troca de risadas, a alter-
nância para ver quem pega a próxi-
ma rodada de bebidas e petiscos, nem 
muito menos a liberdade de proferir 
qualquer comentário bobo sem o pe-
rigo do cancelamento. Mais do que 
zona de conforto, é uma área livre e 
segura de quaisquer julgamentos – in-
clusive se vocês quiserem assistir jun-
tos Cinderela Baiana (1998) ou As Bran-
quelas (2004).

Esse sentimento veio à tona agora, 
com a Copa do Mundo. As lembranças 
jorraram automaticamente: a farra na 
granja de um tio, na Copa de 1998, o 
esforço das cinco pessoas que se jun-
tavam para levar a televisão para o sa-
lão de festas do prédio em 2002, até a 
primeira Copa do Mundo na primei-
ra casa em que eu, meu esposo e meus 
enteados moramos, em 2018. Agora, 
poucos meses depois de nos mudar-
mos para nossa casa própria, a gente 
se reúne de novo. Tenho a impressão 
que muita gente neste momento pensa 
como eu: o jogo é o de menos. 

A televisão e a gente em casa

n 

Séries 
semanais 
como ‘Game 
of Thrones’ 
estão entre as 
favoritas para 
se assistir com 
os amigos

Foto: HBO/Divulgação

Alice no museu: tecelã da história e da memória

Nas visitas ao Museu da 
Fundação Casa de José Amé-
rico (FCJA), que tem um mar 
na frente das janelas, des-
cobri as memórias de Anna 
Alice de Azevêdo Mello Al-
meida. Ela nasceu na capital 
da Paraíba, em 21 de abril de 
1893. Era filha de Jacinto Pe-
dro de Mello e Alexandrina 
Augusta de Azevêdo Mello, 
com quem aprendeu a ler e 
a escrever as primeiras pa-
lavras. Foi uma aluna muito 
elogiada pelas professoras do 
Colégio N. S. das Neves, onde 
concluiu o Curso de Magisté-
rio. Estudou Português, Ma-
temática, Geografia, História, 
Literatura e Francês. Tam-
bém tinha aulas de piano, em 
casa, com D. Marta Pacheco. 
A título de registro, todos os 
dados utilizados, no presen-
te texto, foram extraídos dos 
livros Anna Alice de Mello Al-
meida (FCJA, 2003) e José Amé-
rico: uma fotobiografia (Ideia, 
2014), este último foi organi-
zado por Neide Santos e ou-
tras autoras.

Na crônica A flor do po-
mar (2021), Juca Pontes retra-
ta, com intensa beleza poé-
tica, o encontro marcante de 
Anna Alice e José Américo: 
“O terno olhar da formosa 
Alice, sempre a emoldurar os 
crepúsculos das esplêndidas 
tardes que desenhavam o so-
brado de azulejos, em suas co-
res azul e branca, na Rua Di-
reita, um belo dia haveria de se 
cruzar com os olhos sensíveis 
e apaixonados de José Améri-
co”. Desse encontro em dian-
te, o casal passou a viver uma 
história de amor. Em 1912, a 

“Flor do pomar” casa com José 
Américo. Foram morar na casa 
vizinha ao sobrado, onde nas-
ceram seus filhos: Reynaldo, 
Selda e José Américo Filho. 
A família usava um cabriolé 
como meio de transporte, era 
um carro puxado por um só 
cavalo, que Dona Alice fazia 
questão de dirigir, causando 
grande admiração no cenário 
social, confirmando que não 
existem qualidades exclusiva-
mente masculinas ou femini-
nas, mas tão somente qualida-
des humanas. Mulher plural, 
conseguiu desenvolver múl-
tiplas funções de esposa, mãe 
e trabalhou na assistência so-
cial, revelando o compromis-
so com as pessoas das classes 
populares. Obviamente, não é 
toda tecelã que conhece a arte 
de entrelaçar fios da história 
e da memória, sobretudo em 
um contexto tão adverso para 
as mulheres atuarem no espa-
ço público. 

Essa admirável paraiba-
na, articulando a cognição e 
a sensibilidade, fundou em 
1950, a Federação das Bandei-
rantes do Brasil – Secção da 
PB, assumindo o cargo de pre-
sidenta da citada instituição, 
demonstrou o seu potencial 
criativo e protagonismo his-
tórico. Graças às suas carac-
terísticas de tecelã, puxava os 
fios de solidariedade e de jus-
tiça social, desenvolvendo, ao 
longo de sua vida, múltiplas 
ações sociais. Especificamen-
te, no final de 1952, quando a 
seca invadiu todo o estado e o 
seu esposo era o governador, 
criaram juntos o movimento 
‘Ajuda teu irmão’. Convoca-
ram as Bandeirantes e os es-
tudantes universitários para 

darem apoio às pessoas que 
enfrentávamos desafios da es-
tiagem intensa. Alice Almeida 
viajou diversas vezes para as 
regiões do Brejo, Cariri e Ser-
tão, coordenando grupos que 
desenvolviam diferentes tare-
fas: distribuição de alimentos 
e medicamentos, assistência 
médica, construção de açudes, 
poços e estradas. Ainda no 
contexto das ações sociais, em 
1954, ela assumiu a direção da 
Legião Brasileira de Assistên-
cia, desenvolvendo atividades 
na Organização das Voluntá-
rias, instituição que fundou 
na Paraíba.

A tecelã da memória era 
uma guardadora de lembran-
ças da família: fotografias, car-
tões e objetos. Ela se dedicava 
com amor à preservação da 
produção literária do seu es-
poso, organizava os livros, re-
vistas, documentos e cartas. 
Dentre elas, destaca-se a car-
ta, datada em 24 de outubro 
de 1938, enviada pela primei-
ra professora de José Américo, 
Júlia Veronica Leal, mulher ne-
gra, protagonista da história 
da educação da Paraíba. Des-
de os 15 anos, Júlia começou a 
ensinar nos engenhos da cida-
de de Areia, contribuindo na 
formação intelectual de dife-
rentes gerações. Tal carta con-
tinua exposta em um dos ar-
quivos, confirmando que o 
Museu é, por excelência, um 
local de memória, um espaço 
de aprendizagem significativa 
da nossa história.

Em 1958, D. Alice viajou 
para o Rio de Janeiro, para fa-
zer um tratamento de saúde. 
Ela ainda lutou durante qua-
tro anos, mas não resistiu e fa-
leceu, em 30 de novembro de 

1962; seu corpo foi sepultado 
no Rio de Janeiro. Em novem-
bro de 1984, seus restos mor-
tais foram transferidos para 
a FCJA, um espaço de poesia 
e poder, que possibilita com-
preender as singularidades da 
transformação de José Améri-
co e de Alice Almeida em anfi-
trião e anfitriã de uma poética 
do espaço, através dos objetos 
biográficos que, de acordo com 
Ecléa Bosi, cada um desses ob-
jetos representa uma expe-
riência vivida, uma aventura 
afetiva. Tais objetos tornam-
se testemunhos materiais de 
uma existência. Por isso, é in-
questionável a relevância so-
cial e humanizadora da FCJA 
que, através de uma equipe de 
profissionais de diversas áreas, 
tornou-se um ícone na paisa-
gem da história cultural da 
Paraíba, um espaço educativo 
para muitas gerações. 

A tecelã do passado ressur-
ge em pleno século 21, puxan-
do os fios de nossas existências 
e nos convidando a viajar com 
ela, permitindo conhecer mais 
e mais os espaços, os móveis, a 
biblioteca do escritor paraiba-
no, os objetos emblemáticos do 
casal, da família, dando um 
contorno humano ao Museu, 
graças ao vasto trabalho de 
D. Alice que, entrelaçando os 
fios da história e da memória, 
cuidou dos arquivos e de toda 
produção literária do seu ma-
rido. Sua postura reitera a im-
portância da presença da mu-
lher como guardiã da história 
cultural da nossa sociedade, 
portadora da sabedoria ances-
tral feminina, que nos formou 
no passado e permanece viva 
em nós, no presente, como afir-
mação da vida.

Ana Coutinho

Colunista colaboradora

Nestes tempos conturbados por uma 
pandemia que teima em se alastrar 
e reluta em ir embora, nestes tempos 

ameaçados pelo retorno do fascismo (o Brasil 
sempre flertou com essa ideologia!), pouco nos 
resta para ocuparmos nosso tempo livre: a leitura, 
a televisão, as mídias sociais são algumas das 
opções que temos, uma vez que o convívio social 
foi definitivamente prejudicado.

No meu caso particular, vi-me prejudicada, 
por questões de saúde, nos meus hábitos de 
leitura: minha capacidade de concentração 
não me permitia grandes e demoradas 
imersões. Daí ter sempre optado pela poesia, 
que não exigia tanto tempo e imersão da minha 
parte, embora me exigisse maior capacidade 
de concentração e exercício de sensibilidade. 
Nesse contexto é que me chegou às mãos, 
melhor dizendo, à minha caixa de correio, 
o volume Horizonte mirado na lupa, uma 
publicação da Editora Casa Verde, organizada 
pelo poeta e amigo Lau Siqueira,um gaúcho 
naturalizado paraibano, que reúne cem 
poemas contemporâneos da Paraíba.

Logo de início, fui conquistada pelo poema 
que exerce a função de epígrafe do livro. É um 
dos meus poemas preferidos, da autoria do 
querido, admirado, pranteado poeta Lúcio Lins, 
que diz o seguinte:

extremo Cabo Branco
estranho trampolim
ao contemplar o Atlântico
o mar mergulha em mim

Logo de início, na introdução que escreveu 
para o livro, Lau Siqueira nos adverte, que 
já começa a pensar num segundo volume de 
Horizonte mirado na lupa, que deverá dar 
sequência a este primeiro, que virá fazer justiça 
a algumas invitáveis, e quem sabe, injustas 
ausências. Afinal, diz o próprio organizador da 
obra: “Escolher um caminho significa deixar de 
trilhar outros”.

Embora Lau Siqueira não seja um 
paraibano nato, ele adotou o solo 
paraibano com seu, por direito e vocação, 
principalmente a vocação literária. É tanto 
que se inclui quando diz: “Não se trata de 
escolher os melhores e as melhores, mas de 
perceber o quanto somos imensos, diversos 
e inclassificáveis”. Sendo assim, diante do 
emprego da primeira pessoa do plural, é de se 
estranhar que o também poeta Lau, não tenha 
incluído um poema de sua própria autoria 
dentre os cem escolhidos para constar nesta 
antologia.

Vamos então ficar à espera de um segundo 
volume de Horizonte mirado na lupa incluindo 
poemas de autores paraibanos, que viajarão 
assim para rincões mais distantes do solo 
brasileiro.

Boa viagem para esses 100 poemas que já 
foram lançados no espaço e que venham outros, 
que darão sequência a essa primeira viagem.

Vitória 
  Lima

‘Horizonte
mirado na lupa’

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Imagem: Casa Verde/Divulgação

‘Horizonte mirado na lupa’, organizada pelo poeta Lau Siqueira



Estão aí pelos becos da vida, espécimes 
de uma ave de rapina, só que estas em 
questão não têm penas e nem bico e por 

tais disfunções não estão catalogadas no reino 
animália. Mas existem e são traiçoeiras, atacam 
e destroem as vítimas pela peçonha que trazem à 
língua e espreitam o alvo quando este se fragiliza 
por um motivo qualquer. O ataque é destruidor e 
vai diretamente à reputação da presa.

Nesses dias tenho visto essas criaturas se 
agrupando como naquele filme de Hitchcock, Os 
Pássaros. Prontas para dar o bote, como faziam os 
passarinhos lá em Bodega Bay.

A vítima da hora está enferma e os boletins 
médicos não são animadores. Esses comunicados 
estimulam essas criaturas do mal, normalmente 
medíocres nas atividades que exercem, mas estão 
sempre prontas para destruir a imagem ou o 
prestígio que é ou foi o que elas jamais serão.

Esta reflexão fez-me viajar no tempo. Era uma 
tarde de inverno, 29 de junho de 1958. Tinha eu, 7 
anos. Meu pai e meu avô, não conseguiam conter 
a expectativa e me levaram, à Praça da Matriz lá 
em São José dos Campos. Aparelhos de televisão 
ainda eram raridades e transmissão ao vivo, nem 
pensar. As ondas do rádio é que promoviam o 
milagre da comunicação. Havia uma multidão 
naquele logradouro e as cornetas dos autofalantes 
alimentavam a esperança daquela gente toda. Era 
a final daquela Copa do Mundo. As emoções, que 
estavam represadas, acabaram transbordando e 
os muros e as cercas não foram capazes de conter 
aquela gente em suas casas e uma multidão 
ganhou as ruas e depois aquela praça. 

Ah meus amigos, minhas amigas, aquilo 
era mais do que uma partida de futebol, era o 
despertar de uma nação que começava a se livrar 
do complexo de vira-lata. Precisamos que onze 
endiabrados compatriotas lavassem a alma de 
todo um país Só então o mundo viria descobrir 
aquela gente saída dos confins das Américas. 
Vinham do hemisfério de baixo, da terra das 
palafitas, dos grandes rios, dos bichos exóticos. 
Que gente seria aquela de tez híbrida, de alma 
guerreira, mas capaz de seduzir multidões nas 
arenas nórdicas com a destreza dos bailarinos e a 
alegria dos passarinhos?

Ah, meus valentes deuses mestiços, que tão pouco 
sabiam das cabeleiras douradas que teriam que 
enfrentar numa contenda de vida ou de morte para 
que o planeta referendasse a hegemonia de sua arte 
sobre as de quaisquer contendores. Vocês lavaram 
a alma de nossa gente naquela tarde de domingo. 
Aprendi, ali nos meus verdes anos a admirá-los e 
mais para frente no tempo, agradecer.

Ali o mundo viria conhecer um negrinho 
magricela que um caçador de talentos fora 
descobrir lá em Bauru. Seria o melhor jogador 
de futebol de todos os tempos. Capaz de antever 
quatro ou cinco jogadas numa fação de segundo, 
ambidestro e senhor de todos os fundamentos 
dessa arte ímpar e apaixonante.

Seu nome correu o mundo e foi nomeado Rei e 
com tal, referenciado como em algumas situações 
que transcendiam ao senso comum. Como em 1969 
quando a Nigéria vivia uma guerra civil, conflito 
com mais de dois milhões de mortes. A região de 
Biafra tentava se emancipar. Artistas como John 
Lennon, Joan Baez, Jimi Hendrix, autoridades como 
o papa Paulo 6° e a própria ONU tentaram conter o 
conflito sem sucesso. Mas o governo local decretou 
um cessar-fogo para que os nigerianos pudessem 
ver o negrinho de Bauru desfilar sua artenas 
arenas africanas. Em 18 de julho de 1968, em 
Bogotá, um juiz o expulsou depois de uma confusão 
num jogo do Santos. A torcida colombiana armou 
um alvoroço tal que nosso craque retornou à 
partida e o árbitro foi substituído.

Eu o vi jogando poucas vezes. A mais marcante 
foi em novembro de 1964. Na época meu pai era 
preso político e fora encarcerado em um navio – Raul 
Soares – na costa santista. Numa visita ao meu pai 
(eu não podia ir até o navio) fiquei com um tio que me 
levou à Vila Belmiro num sábado à tarde. Vi aquele 
negrinho endiabrado enfiar oito bolas na rede do 
goleiro Machado do Botafogo de Ribeirão Preto, este 
o segundo melhor em campo. Meninos eu vi.

Mas enfim, Nossa Majestade está mal de 
saúde, a vida se esvaindo. Entristece-me. Em 
todo caso, obrigado pelo que fez à nossa alma, 
a minha e a de nossa gente. Não se importe, a 
patrulha dos incapazes, dos mal amados, como 
não podem macular sua obra tentarão atacar 
o homem, o cidadão. Tem carcará esperando a 
hora. O Brasil é assim.

Crônica 
  Em destaque

Os carcarás
de plantão

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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EM cartaz
ESTREIA

ATé oS oSSoS (Bones and All. EUA. Dir: 
Luca Guadagnino. Drama. 18 anos). Baseado 
no romance homônimo de Camille DeAngelis, 
acompanhamos Maren Yearly (Taylor Russell), 
uma jovem que quer as mesmas coisas que todos 
nós. Ela quer ser alguém que as pessoas admi-
ram e respeitam. Quando sua mãe a abandona 
no dia seguinte ao seu aniversário de dezesseis 
anos, Maren vai à procura do pai que nunca co-
nheceu e encontra muito mais do que espera-
va ao longo do caminho. O amor floresce entre 
uma jovem à margem da sociedade e um vaga-
bundo marginalizado (Timothée Chalamet) en-
quanto eles embarcam em uma odisseia de três 
mil milhas pelas estradas secundárias da Amé-
rica. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (dub.): 14h30 
(exceto sex. e seg.) - 17h30 (exceto sex. e seg.) - 
20h30 (exceto sex. e seg.).

CREpúSCulo (Twilight. EUA. Dir: Catherine 
Hardwicke. Suspense e Romance. 12 anos). Co-
meço da série vampiresca de 2008 baseada nos 
romances de Stephenie Meyer retorna aos cine-
mas. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 19h; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (leg.): 19h; CINE SERCLA PAR-
TAGE 2 (dub.): 21h (apenas qui.).

A mAldIção do QuARTo 203 (Room 203. 
EUA. Ben Jagger. Terror. 14 anos). Depois que as 
amigas de longa data Kim (Francesca Xuereb) e 
Izzy (Viktoria Vinyarska) se mudam para o quar-
to 203, um apartamento peculiar com um vitral 
medieval assustador, Kim lentamente se conven-
ce de que sua nova casa pode ser assombrada. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 17h (exceto de sex. 
a seg.) - 21h40; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
18h30 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 
18h30 - 20h30.

o mEnu (The Menu. EUA. Mark Mylod. Ter-
ror. 16 anos). Um casal (Anya Taylor-Joy e Nicholas 
Hoult) viaja para uma ilha costeira para comer em 
um restaurante exclusivo, onde o chef (Ralph Fien-
nes) preparou um cardápio farto, com algumas sur-
presas chocantes. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 14h15 
(dub., exceto sex. e seg.) - 16h45 (leg., exceto sex. e 
seg.) - 19h15 (dub., exceto sex. e seg.) - 21h50 (leg., 
exceto sex. e seg.).

nA RédEA CuRTA (Brasil. Dir: Ary Rosa e Glen-
da Nicácio. Comédia. 12 anos). Quando Júnior des-
cobre que a namorada está grávida, ele percebe 
que sua maior insegurança é a falta de referên-
cias, pois nunca conheceu seu próprio pai. Assim, 
ele convence Mainha e os dois partem de Salvador 
até o Recôncavo da Bahia para descobrir o paradei-
ro do genitor. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 20h45; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3: 17h - 19h - 21h; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 17h - 19h - 21h.

noITE InfElIz (Violent Night. EUA. Dir: Tommy 
Wirkola. Ação e Comédia. 16 anos). Na noite da vés-
pera de Natal, grupo de criminosos liderados por 
um mercenário ambicioso decide executar um pla-
no de assalto para roubar 300 milhões de dólares 
num condomínio familiar. No entanto, eles dão de 
cara com o próprio Papai Noel (David Harbour) che-
gando para entregar os presentes. Agora o Bom Ve-
lhinho entrará em uma batalha para defender essas 
pessoas inocentes. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h45 
(dub., exceto sex. e seg.) - 16h15 (leg., exceto sex. e 
seg.) - 18h45 (dub., exceto sex. e seg.) - 21h15 (leg., 
exceto sex. e seg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 

(dub.): 15h30 (exceto sex. e seg.) - 18h (exceto sex. e 
seg.) - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h05 
- 18h10 - 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
16h05 - 18h10 - 20h15 (exceto qui.).

TubARão: mAR dE SAnguE (Shark Bait. Rei-
no Unido. Dir: James Nunn. Suspense. 16 anos). Um 
grupo de amigos aproveitam um fim de semana 
e roubam alguns jet skis para ir para o mar, mas 
acabam em um terrível acidente. Eles lutam para 
encontrar o caminho de casa carregando um ami-
go gravemente ferido enquanto terríveis predado-
res os perseguem no mar. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 
(dub.): 17h15 (exceto sex. e seg.) - 22h10; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 17h (exceto sex. e seg.) 
- 21h40; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 16h45 - 
18h45 - 20h45; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
16h45 - 18h45 - 20h45.

ConTInuAção

Adão nEgRo (Black Adam. EUA. Dir: Jaume 
Collet-Serra. Ação. 12 anos). A origem do antagonis-
ta de Shazam!, super-herói do Universo DC. Quase 
5 mil anos depois de ter sido agraciado com os po-
deres onipotentes dos deuses egípcios – e preso com 
a mesma rapidez –, Adão Negro (Dwayne Johnson) 
é libertado de sua tumba terrena, pronto para lan-
çar sua forma única de justiça no mundo moderno. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 21h45; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 21h45.

mundo ESTRAnho (Strange World. EUA. Dir: 
Don Hall e Qui Nguyen. Animação. Livre). A família 
Clade não é muito igual as outras. Eles são explora-
dores que desbravam novas terras e estão em uma 
missão para explorar um mundo estranho e não 
conhecido. Porém, as diferenças entre os membros 
da família podem por sua nova missão em risco. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 13h15 (exceto sáb. e 
dom.) - 15h45 (exceto sex. e seg.) - 18h15 (exceto sex. 
e seg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 14h (exce-
to sex. e seg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
14h15 (exceto sex. e seg.) - 16h40 (exceto sex. e seg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub., 3D): 14h45 (ex-
ceto sex. e seg.) - 19h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 14h30 - 16h30; CINE SERCLA PARTAGE 4 
(dub.): 14h30 - 16h30.

nAdA é poR ACASo (Brasil. Dir: Márcio Trigo. 
Drama. 14 anos). Marina (Giovanna Lancellotti) vol-
ta de uma viagem com R$ 5 milhões em sua conta. 
Agora, ela só quer seguir em frente sem olhar para 
trás e encarar o que fez. Porém, ao longo do tem-
po, Marina percebe que seus encontros com Maria 
Eugênia (Mika Guluzian), Henrique (Tiago Luz) e o 
filho do casal param de parecer meras coincidên-
cias. As mulheres percebem que estão conectadas 
por um laço muito mais poderoso. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8: 16h30 (exceto sex. e seg.).

pAnTERA nEgRA: WAkAndA pARA SEm-
pRE (Black Panther: Wakanda Forever. EUA. Dir: 
Ryan Coogler. Aventura. 14 anos). Em Wakanda, 
a Rainha Ramonda, Shuri, M’Baku, Okoye e as 
Dora Milaje lutam para proteger a sua nação de 
potências mundiais, na sequência da morte do rei 
T’Challa. Enquanto os Wakandianos se esforçam 
para abraçar o próximo capítulo, os heróis unem-
se com a ajuda de War Dog Nakia e Everett Ross 
para descobrirem um novo caminho para o rei-
no de Wakanda. CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 
14h10 (exceto sáb. e dom.) - 17h40 (exceto sex. e 
seg.) - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (leg.): 15h15 
(exceto sáb. e dom.) - 18h40 - 22h15; CINÉPOLIS 

MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h (exceto sáb. e dom.) 
- 18h30 - 22h (3D); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 
(dub., 3D): 15h (exceto sex. e seg.) - 18h30 - 22h; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 14h (exceto de 
sex. a seg.) - 17h15 (exceto de sex. a seg.) - 20h45; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h - 17h - 20h; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 20h15 (apenas 
qui.); CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h - 17h 
- 20h (exceto qui.).

CInE bAngÜÊ (Jp) - dEzEmbRo

A bARQuEIRA (Argentina e Brasil. Dir: Sabri-
na Blanco. Drama. 12 anos). Adolescente tempe-
ramental sonha em se tornar uma barqueira, tra-
balho quase extinto realizado por homens. CINE 
BANGÜÊ: 10/12 - 16h; 11/12 - 16h; 12/12 - 20h30; 
26/12 - 18h30.

bREvE hISTóRIA do plAnETA vERdE (Brasil 
e Argentina. Dir: Santiago Loza. Drama. 12 anos). 
Mulher trans (Romina Escobar) descobre que a 
sua recém-falecida avó passou os últimos anos na 
companhia de um pequeno alienígena roxo. CINE 
BANGÜÊ: 13/12 - 20h30; 17/12 - 18h; 19/12 - 20h30; 
28/12 - 20h30.

CAbEçA dE nÊgo (Brasil. Dir: Déo Cardo-
so. Drama. 14 anos). Saulo é um “menino de ouro” 
para algumas professoras e um “subversivo” para 
outros. Um impasse se instala na escola quando se 
recusa a ser expulso. CINE BANGÜÊ: 19/12 - 18h30; 
22/12 - 18h30.

ClARICE lISpECToR - A dESCobERTA do 
mundo (Brasil. Dir: Taciana Oliveira. Documen-
tário. 10 anos). Ensaio documental criado a partir 
de depoimentos de amigos e familiares da escri-
tora. CINE BANGÜÊ: 14/12 - 18h30; 20/12 - 18h30; 
29/12 - 18h30.

Como mATAR A bESTA (Argentina, Brasil e 
Chile. Dir: Augustina San Martín. Drama. 14 anos). 
Jovem argentina chega na casa de sua tia à procu-
ra de seu irmão perdido e a fim de recuperar laços 
familiares após a morte da mãe. CINE BANGÜÊ: 
10/12 - 18h; 27/12 - 18h30.

kEvIn (Brasil e Ugana. Dir: Jana Oliveira. Dra-
ma. 10 anos). Joana é uma cineasta brasileira e, 
pela primeira vez vai vistar sua amiga Kevin, em 
Uganda. Chegando lá, ela começa a gravar as con-
versas íntimas e peculiares das duas. CINE BAN-
GÜÊ: 13/12 - 18h30; 22/12 - 20h30; 27/12 - 20h30.

A mãE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. Drama. 
14 anos). Busca de uma migrante nordestina (Mar-
célia Cartaxo) pelo filho, supostamente assassina-
do por policiais militares durante uma ação na vila 
onde mora. CINE BANGÜÊ: 11/12 - 18h; 17/12 - 16h; 
21/12 - 20h30; 26/12 - 20h30.

pAlomA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. Drama. 
16 anos). Mulher trans que está decidida a realizar 
seu maior sonho: um casamento tradicional, na 
igreja. CINE BANGÜÊ: 21/12 - 18h30; 21/12 - 18h30; 
29/12 - 20h30.

pARAdISE (Itália e Eslovênia. Dir: Davide Del 
Degan. Drama e Comédia. 14 anos). Depois de 
testemunhar um assassinato cometido pela máfia 
na Itália, jovem (Vincenzo Nemolato) entra para o 
programa de proteção a testemunhas. CINE BAN-
GÜÊ: 7/12 - 18h30; 12/12 - 18h30; 14/12 - 20h30; 20/12 
- 20h30; 28/12 - 18h30.

Hoje, a atração da sessão do Cine-
clube O Homem de Areia será o filme 
A Missão (1986), premiada produção 
do cineasta Roland Joffé. A exibição 
gratuita começará às 19h30, no auditó-
rio da Fundação Casa de José Améri-
co (FCJA), em João Pessoa. Ao final, a 
obra será comentada pelo crítico de ci-
nema Andrés von Dessauer. A classifi-
cação indicativa é 14 anos.

O longa é um drama épico ambien-
tado na América do Sul do final do sé-
culo 17, quando o padre jesuíta Gabriel 
(Jeremy Irons) monta uma missão para 
converter os indígenas da região. Ro-
drigo Mendonza (Robert De Niro), um 
violento comerciante de escravizados 
em busca de redenção, junta-se a ele. 
Ao encontrar a paz almejada, Mendon-
za pede para se tornar padre. Quando 

a Igreja cede o território aos portugue-
ses, que regressam como escravizado-
res, ele quebra os votos e organiza os 
índios numa rebelião contra os colo-
nizadores. “Contextualizado em uma 
época de altos conflitos, o filme tem teor 
altamente educativo e emocional”, diz 
Von Dessauer.

Considerada uma “ópera contem-
porânea”, a trilha sonora de Ennio Mor-
ricone exerce papel fundamental em 
determinado momento da trama, quan-
do o jesuíta Gabriel toca oboé para fa-
zer contato com os indígenas. “É aí que 
a música rompe as barreiras dos dife-
rentes idiomas e comprova a sua força 
e universalidade”, acrescenta Andrés 
von Dessauer.

Escrito por Robert Bolt, A Missão ga-
nhou a Palma de Ouro de 1986, além de 
três prêmios Bafta, dois Globos de Ouro 
e o Oscar de Melhor Fotografia.

Após o filme, haverá um debate com o crítico de cinema Andrés von Dessauer

Cineclube da FCJA exibe 
o drama épico ‘A Missão’

AudiovisuAl

Da Redação
Foto: Divulgação

Jeremy Irons como um padre jesuíta
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Hoje, em João Pessoa, celebração de projeto intercontinental conta com show gratuito que fará parte de documentário

Berimbaobab comemora 10 anos
Música

O Berimbaobab é um 
projeto que nasceu em 
2012 com a ida da Tribo 
Éthnos e do cantor e com-
positor Adeildo Vieira, 
ambos da Paraíba, para o 
Senegal, onde foram aco-
lhidos pelo artista francês 
Samuel Demoliens. Esses 
se juntaram com o músi-
co francês Patrice Gomis 
e a Peace Orchestra da ci-
dade de Ziguinchor (re-
gião senegalesa de Casa-
mance). Somando um total 
de 18 artistas, misturando 
suas diferentes culturas, fi-
zeram uma turnê pelo Se-
negal e Gâmbia, o que deu 
início à ideia que se man-
tém viva até hoje.

Por conta disso, hoje, 
mais uma mola será im-
pulsionada nas engrena-
gens dessa iniciativa mu-
sical intercontinental, com 
o show gratuito no Teatro 
Santa Roza, em João Pes-
soa, a partir das 20h. Co-
memorando uma década 
de existência, o show des-
ta noite do Berimbaobab 
também fará parte do au-
diovisual que será produ-
zido para contar a história 
de vida e luta dessa ideia, 
que une e movimenta artis-
tas de três continentes.

A apresentação, assim 
como o registro documen-
tal, tem o apoio da Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) e o pa-
trocínio da Lei Aldir Blanc 
em sua edição estadual. O 
documentário será realiza-
do pela produtora Colores 
Filmes (PB).

“Além da música que 
une essencialmente três 
continentes – África, Eu-
ropa e Brasil que dançam 
nas sonoridades e corpo-
reidades do Berimbaobab 
Brasil –, o mais importan-
te ao longo destes anos fo-
ram os laços humanos e 
abraços culturais que cul-
tivamos com artistas afri-
canos do Senegal, Moçam-
bique, Nigéria, Gabão e 
Guiné-Bissau, além de ar-
tistas franceses que culmi-
naram em muitas residên-
cias artísticas por aqui, em 
João Pessoa, no Senegal e 
na França, desde nossa ida 
ao continente africano, em 
2012”, avaliou músico da 
Tribo Éthnos, Vant Vaz, um 
dos membros e idealizador 
da iniciativa. “Uma expe-
riência que marcou e mar-
cará indelevelmente nossas 
vidas com memórias afe-
tivas e aprendizados que 
pretendemos sempre levar 

conosco e podermos per-
manecer cultivando e se-
meando esse sonho coleti-
vo nos anos que virão”. 

O show comemorativo 
trará o repertório que em-
bala o grupo desde que 
iniciou suas atividades na 
Paraíba, quando juntou ar-

tistas na cena independen-
te do estado. As canções, 
que podem ser encontra-
das nas plataformas digi-
tais de música, são de au-
toria dos compositores do 
próprio grupo, de outros 
artistas paraibanos e afri-
canos, além de canções tra-
dicionais dos povos origi-
nários do Brasil e da etnia 
diola, do Senegal. 

O Berimbaobab apre-
sentará no palco canções 
que embalaram a sua tra-
jetória desde sua funda-
ção, em 2012. “São canções 
de compositores do grupo 
e de outros que nos cede-
ram obras, como os com-
positores Seu Pereira e o 
moçambicano Jovi Chiron-
da”, explica Adeildo Vieira. 
“Também constam no re-
pertório leituras de músi-
cas colhidas de povos ori-
ginários, como é o caso de 
‘Bapalaye’, que foi a músi-
ca que recepcionou o gru-
po quando de sua visita 
no Senegal, em janeiro de 
2012, e que é originária da 
Região de Casamance, da-
quele país. A música indí-
gena brasileira também é 
contemplada, com a canção 
‘Kworo Kango’, dos indíge-
nas Kayapós Menkragnot. 
As demais composições 
são assinadas por mim, 
Erivan Araújo e Vant Vaz, 

que são também cantores 
e arranjadores do grupo”, 
apontou o cantor e compo-
sitor paraibano.

Jornada
O que seria uma via-

gem de férias a convite do 
amigo francês Samuel De-
molliens para Vant Vaz – 
com o seu filho Ayleen e a 
sua parceira de jornadas, 
Izzah Ribeiro – acabou 
sendo uma residência ar-
tística, proposta pelo pró-
prio músico.

“Das conversas e das 
ideias que tive com Samuel 
nasceu o projeto artístico 
Berimbaobab, nome suge-
rido pelo próprio Sam e 
que firmou parceria com 
o músico francês com raí-
zes no Senegal e Guiné-
Bissau, Patrice Gomis, que 
estaria no Senegal no iní-
cio de 2012, formalizando 
parcerias com as Alianças 
Francesas e Instituto Fran-
cês do Senegal e da Gâm-
bia para a turnê do pro-
jeto”, relembrou Vaz. “Do 
lado de cá, convidei Laví-
nia Teixeira da Tribo Éth-
nos, depois Adeildo Viei-
ra e foi chegando também 
Rudá Barreto e Victor Ra-
malho. Começamos a en-
saiar repertório unindo 
músicas de Adeildo, da Tri-
bo e audição das compo-

sições do Patrice e estava 
formada a trupe que sairia 
de João Pessoa para se en-
contrar com Samuel, Patri-
ce Gomis e a Peace Orches-
tra no Senegal”.

Para a viagem inaugu-
ral, saíram da Paraíba para 
o Senegal os sete artistas. 
Ao voltar para o Brasil, eles 
permaneceram conectados, 
mantendo a união entre 
paraibanos, senegaleses e 
franceses. Entretanto, para 
além dessa conexão inicial-
mente criada, os pionei-
ros do projeto resolveram 
convidar outros artistas lo-
cais que então transforma-
ram a versão paraibana do 
projeto no grupo Berim-
boabab Brasil. São eles Eri-
van Araújo, Glaucia Lima e 
Soraia Bandeira, que se in-
tegraram nos vocais, além 
dos músicos Beto Preah, 
Jorge Negão, Cassicobra e 
Uaná Barreto. Foram con-
vidados também os dança-
rinos Karla Oliveira, Jail-
son Junior, Jessica Kyuubi e 
Jean Kenshin.

O grupo possui na sua 
história duas turnês in-
ternacionais, uma reali-
zada em 2012, na África, e 
a outra em 2019, na Fran-
ça. Somando ainda vários 
intercâmbios de artistas 
internacionais e residên-
cias artísticas aqui na Pa-

raíba. “O que era algo qua-
se impossível, sonho meu 
e também do Adei ldo 
de atravessar o oceano e 
aportar na África, se tor-
nou realidade. Mas o mais 
maravilhoso de tudo, de 
se abraçar com africanos 
e criar uma jornada belís-
sima juntos, de viajar, co-
mer e estar no palco jun-
tos. Algo que só a arte 
poderia proporcionar”, 
garantiu Vant Vaz.

“Tudo isso em nome da 
amizade e do respeito e ce-
lebração à diversidade cul-
tural. O objetivo é construir 
pontes e derrubar mu-
ros, tudo isso pautado pelo 
amor e pelo respeito às di-
ferenças. E assim é o Berim-
baobab, hoje com 10 anos 
de luta e resistência”, con-
cluiu Adeildo Vieira.

Grupo possui duas turnês internacionais, uma realizada em 2012, na África, e a outra no ano de 2019, na França, além de vários intercâmbios de artistas internacionais e residências artísticas na Paraíba

Foto: Thercles Silva/DivulgaçãoFoto: Frank Pieper/DivulgaçãoFoto: Nicole Souza/Divulgação

“Além da 
música que une 
essencialmente 
três continentes 
– África, Europa 
e Brasil, que 
dançam nas 
sonoridades e 
corporeidades 
do Berimbaobab 
Brasil –, o mais 
importante ao 
longo destes 
anos foram os 
laços humanos

Vant Vaz

Apresentação integra registro audiovisual sobre o Berimbaobab, que une as sonoridades e as vivências oriundos de artistas brasileiros, africanos e franceses

Foto: Thercles Silva/Divulgação
Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

Através do QR Code 
acima, acesse o canal 

oficial do Berimbaobab 
Brasil no YouTube
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Republicanos reuniu 26 deputados de vários partidos na capital, que confirmaram apoio aos dois candidatos

Branco e Galdino se fortalecem na ALPB
eleição da mesa diretora

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br

O partido Republicanos 
reuniu na manhã de on-
tem, em um restaurante no 
Centro de João Pessoa, 25 
deputados estaduais e uma 
representante de outro par-
lamentar. Ainda teve duas 
justificativas de ausências. 
No total, a legenda convo-
cou 28, mas apenas 26 parla-
mentares se fizeram presente 
ao evento. O objetivo do en-
contro foi apresentar e con-
firmar os nomes de Branco 
Mendes e Adriano Galdino 
como candidatos a presiden-
te da Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba, nos próxi-
mos dois biênios da futura 
legislatura.   

O evento também serviu 
para os deputados ratifica-
rem apoio e o voto em Branco 
Mendes e Adriano Galdino, 
ambos do Republicanos. Eles 
irão disputar as eleições para 
presidência da Mesa Direto-
ra da Assembleia Legislativa 
nos dois biênios, que vão de 
1° fevereiro de 2023 a 31 de ja-
neiro de 2025 e de 1° de feve-
rerio 2025 a 31 de janeiro de 
2027, respectivamente.

Após acordo interno no 
Republicanos, no final de se-

mana passado, ficou defini-
do que Branco Mendes será o 
candidato do partido no pri-
meiro biênio (2023/2025) e 
Adriano Galdino, no segun-
do (2025/2027). O partido con-
seguiu unir as bases de situa-
ção e oposição em torno de 
um mesmo projeto.

Dos 26 presentes, a prefei-
ta de Congo, Flavinha Qui-
rino, representou o seu es-
poso, o deputado eleito Dr. 
Romualdo Quirino, que justi-

ficou uma agenda de trabalho 
como motivo por não compa-
recer ao encontro.

Outro ausente que justifi-
cou a ausência foi o deputa-
do Chió (Rede Sustentabili-
dade). Ele ligou para o atual 
presidente do Parlamento es-
tadual, Adriano Galdino, in-
formando sobre o falecimen-
to de um parente. 

Já a deputada Camila Tos-
cano (PSDB), que faz parte da 
lista dos 28 deputados que ofi-

cializaram apoios a Branco 
Mendes e Adriano Galdino, 
justificou sua ausência devi-
do a um compromisso agen-
dado anteriormente.

Estiveram presente no 
evento na manhã de ontem, 
em João Pessoa, os seguintes 
deputados: Caio Roberto (PL), 
Walber Virgulino (PL), An-
derson Monteiro (MDB), Ju-
tay Menezes (Republicanos), 
Branco Mendes (Republica-
nos), Adriano Galdino (Repu-

blicanos), Wilson Filho (Repu-
blicanos), Michel Henriques 
(Republicanos), Chica Mot-
ta (Republicanos), Daniela do 
Valle (Republicanos), Már-
cio Roberto (Republicanos), 
Eduardo Brito (Solidarieda-
de), Felipe Leitão (PSD), Tião 
Gomes (PSB), Chico Mendes 
(PSB), João Gonçalves (PSB), 
Tanilson Soares (PSB), Júnior 
Araújo (PSB), Fábio Ramalho 
(PSDB), Tovar Correia Lima 
(PSDB), Luciano Cartaxo (PT), 

Cida Ramos (PT), Sargento 
Neto (PL), João Paulo (Pro-
gressistas) e George Morais 
(União Brasil).   

Adriano Galdino informou 
que em breve mais um depu-
tado assinará a lista de apoios, 
somando 29 votos para primei-
ro e segundo biênios. Branco 
Mendes agradeceu a presen-
ça e confiança de todos, desta-
cando que o objetivo é a união 
do Legislativo e espera contar 
com mais apoios em breve.

Partido convidou 28 parlamentares para o encontro, mas Chió e Romualdo Quirino faltaram por questões pessoais e de trabalho

Objetivo
Após acordo interno 

no Republicanos, ficou 
definido que Branco 

Mendes será o candidato 
do partido no primeiro 

biênio e Adriano 
Galdino, no segundo
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Indignado com um possí-
vel acordo para o 1o e 2o biê-
nios à presidência Mesa Dire-
tora da Casa Epitácio Pessoa, 
o deputado Eduardo Carneiro 
(Solidariedade) disse que exis-
te uma posição individualista 
dos Republicanos nestes plei-
tos, onde não se respeita as 
outras legendas. No entanto, 
ele disse que mantém a sua 
candidatura para presiden-
te da Assembleia Legislativa 
no primeiro biênio.

O desabafo do deputado 
foi em tom de crítica. Ele clas-
sificou como imposição dos 

Republicanos estes acordos 
nas eleições para presidência 
da Casa.

Eduardo disse ainda que 
os deputados do Republica-
nos querem comandar a Casa 
de Epitácio Pessoa sozinho. 
Para ele, a impressão que pas-
sa é que os outros partidos 
da base do governador João 
Azevêdo (PSB) não têm ne-
nhum valor. 

 “Seguimos rigorosa-
mente tudo aquilo que apre-
sentamos, com coerência e 
transparência, pois é nítida a 
insatisfação com o atual mo-

delo e necessidade de alter-
nância de poder. Respeitamos 
também a independência dos 
parlamentares para que dia-
loguem com outros candida-
tos, mas com a certeza de que 
nada do que se desenhe hoje 
será o desenho final da dispu-
ta”, afirmou Eduardo.

Além de Eduardo Carnei-
ro, o deputado Inácio Falcão 
(PCdoB) também está com 
nome colocado à disposição 
para a disputa da presidên-
cia da Assembleia Legistaiva 
da Paraíba, só que para o se-
gundo biênio.

Eduardo Carneiro critica postura do 
Republicanos e mantém candidatura

Os deputados Júnior Araú-
jo, Adriano Galdino e Jutay 
Meneses defendem o fim do 
voto secreto na escolha das fu-
turas novas Mesas Diretoras 
na Assembleia Legislativa da 
Paraíba. A mudança valeria já 
para o processo da eleição do 
primeiro biênio da futura le-
gislatura, que vai de 1° de feve-
reiro de 2023 a 31 de janeiro de 
2025. A proposta foi encabeça-
da, ontem, pelo atual presiden-
te da Casa, Adriano Galdino.  

Lembrando que já exis-
te uma Proposta de Emenda 
a Constituição (PEC) trami-
tando na Casa Epitácio Pes-
soa, que pede a alteração na 
Constituição Estadual para 
modificar a eleição da Mesa 

Diretora da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba. Ela pro-
põe só uma reeleição para 
deputados que queiram se 
candidatar à presidência.

O deputado Jutay Mene-
ses foi mais além da proposta 
de Adriano, e também defen-
deu a alteração no formato em 
outros itens e propôs, inclusi-
ve, uma ampliação da maté-
ria para votação das contas 
do Governo do Estado, indi-
cação para o Tribunal de Con-
tas e cassação de mandatos 
dos parlamentares.

“Eu já coloquei na Assem-
bleia que a votação, tanto para 
rejeição ou aprovação de con-
tas, quanto para indicação 
para o Tribunal de Contas, 
para cassação de mandato, 
eleição e reeleição da Mesa, 
todas fossem voto aberto”, 

pontuou o deputado estadual 
dos Republicanos.

Já Júnior Araújo disse que 
não teme em propor o voto 
aberto. Segundo ele, isso é um 
exemplo de clareza e de jogar 
limpo. O parlamentar fez uma 
comparação com o que acon-
tece na Câmara dos Deputa-
dos, na qual a eleição para pre-
sidente daquela instituição é 
aberto, com todos os deputa-
dos declarando seu voto.

“Não tenho nada a temer e 
não tenho nenhuma intenção 
de mudar meu voto. Estou fe-
chado com Branco Mendes 
e Adriano Galdino. Eu creio 
que todos os colegas que esti-
veram no restaurante com eles 
estão com votos já sacramenta-
dos. Então, não vejo o porquê 
de não acabarmos com o voto 
secreto”, comentou.

Deputados defendem o fim do voto 
secreto na Casa de Epitácio Pessoa

mudança nas votações

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br

A Assembleia Legislati-
va realizou sessão solene, na 
tarde de ontem, para outorga 
da Comenda Luciano Bezer-
ra Vieira à jornalista e ativis-
ta social Lídia de Moura Silva 
Cronemberger, atual secre-
tária da Diversidade Huma-
na. A honraria foi entregue 
por conta dos relevantes ser-
viços prestados ao estado da 
Paraíba. A homenagem, pro-
posta pelo deputado Anísio 
Maia, contou com a presen-
ça de auxiliares do Governo 
e representantes de diversas 
áreas contempladas pela pas-
ta, além de familiares e ami-
gos da homenageada.

Ao justificar a home-
nagem, o deputado Anísio 
Maia disse que Lídia Moura, 
durante a sua trajetória ad-
ministrativa, tem revelado, 
cada dia mais, sua sensibili-
dade com as questões sociais, 
em especial com a causa das 
mulheres e da comunidade 
LGBTQIA+. “É gestora mui-
to competente, com muito co-
nhecimento de causa sobre a 
sua pauta principal, mostran-

do que é uma pessoa que tem 
dado um recado muito posi-
tivo e um legado que corres-
ponde à expectativa de toda 
a comunidade paraibana”, 
acrescentou.

Revelando estar muito 
feliz e honrada, Lídia Mou-
ra declarou que recebeu a 
homenagem com muita res-
ponsabilidade e gratidão a 
todos que fazem a Assem-
bleia Legislativa, uma Casa 
que, segundo ela, tem sido 
uma grande parceira da Se-
cretaria da Mulher e da Di-
versidade Humana, da po-
pulação LGBTQIAP+, das 
mulheres, no enfrentamen-
to ao racismo e à defesa dos 
direitos humanos e da diver-
sidade humana.

“Eu fico muito feliz, por-
que significa que eu estou 
liderando uma equipe. Não 
sou eu que sozinha chego 
aqui para receber essa hon-
raria, mas toda uma equipe 
e, também, um movimen-
to, parceiro nesse proces-
so, que tem orientado sobre 
essa pauta, sobre a impor-

tância dessa pauta, que tem 
nos mostrado o caminho e 
que tem construído junto co-
nosco”, finalizou.

Prestigiaram o evento, o 
secretário Gilmar Martins, 
de Planejamento e Gestão do 
Governo do Estado; a promo-
tora de Justiça Liana Espínola 
Pereira de Carvalho, coorde-
nadora do Núcleo de Gêne-
ro, Diversidade e Igualdade 
Racial do Ministério Público 
da Paraíba (online); José Fe-
lipe Santos, coordenador do 
Movimento do Espírito Li-
lás (MEL); Andreina Gama, 
coordenadora da Associa-
ção Brasileira de Gays, Lés-
bicas, Bissexuais e Travestis 
do Brasil (ABGLT); Kléber 
Ferreira, coordenador do Fó-
rum Paraibano LGBT; e Joe-
lison Rodrigues, do Conse-
lho Estadual LGBT; além de 
Iara Pereira da Silva, do Cen-
tro LGBT Luciano Vieira de 
Campina Grande; Giovana 
Laverna, representando o 
Centro de Referência em Di-
reitos LGBTQIA+, entre ou-
tras lideranças sociais.

Assembleia Legislativa entrega 
comenda à secretária Lídia Moura 

homenagem

Anísio Maia foi o autor da proposta para a entrega da comenda a Lídia Moura

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

A
LP

B



14    A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 7 de dezembro de 2022 EDIÇÃO: Carlos Vieira
EDITORAÇÃO: Joaquim IdeãoPolíticas

Fórum apresentará hoje, de forma remota, o trabalho desenvolvido pelo órgão durante este ano na Paraíba

Evento destacará luta anticorrupção
balanço do focco

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

Em alusão ao Dia Interna-
cional Contra a Corrupção, o 
Fórum Paraibano de Combate 
à Corrupção (Focco-PB) vai rea-
lizar um evento de forma remo-
ta, com o intuito de apresentar 
o trabalho realizado pelo órgão 
ao longo do ano. A reunião ple-
nária está marcada para acon-
tecer hoje, às 10h. 

Além de apresentar as prin-
cipais ações e projetos desen-
volvidos ao longo do ano, o 
evento terá uma palestra do 
procurador da República, Tia-
go Misael, sobre a importân-
cia do combate à corrupção. 
De acordo com o coordenador 
do Focco-PB e secretário do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), Márcio Sueth, a estima-
tiva é que cerca de R$ 200 bi-
lhões sejam desviados por ano 
no Brasil. 

“A corrupção está esvain-
do R$ 200 bilhões do país. Um 
valor que é essencial para o de-
senvolvimento socioeconômi-
co. Hoje, é impossível um ór-
gão separadamente combater a 
corrupção, só por meio de uma 
rede de controle de órgãos ar-
ticulados trocando informa-
ções quase que diariamente, 
com banco de dados, é possí-
vel amenizar os efeitos da cor-
rupção que assola o país. Por 
isso que entidades como o Foc-
co são importantes”, ressaltou. 

Outra estimativa realiza-
da pelo órgãos, através do Pro-
grama Nacional de Combate 
a Corrupção, é que de 600 ór-
gãos analisados das três esfe-
ras de poder e governo, mais 
de 90% tem uma probabilida-
de elevada de ocorrer corrup-
ção. “Porque não implementa-
ram controles e procedimentos 
administrativos a fim de miti-
gar a possibilidade de aconte-
cer ato lesivo. Eles estão sujei-
tos a ocorrer porque não têm os 
controles necessários conforme 
os critérios e as normas”. 

Márcio Sueth enfatizou, 
ainda, que o objetivo do Foc-
co é dificultar que a corrupção 
aconteça no país. “Agimos para 
evitar efeitos piores da corrup-
ção que já acontece no país. Não 
temos o sonho de acabar com a 

corrupção porque isso nunca 
aconteceu em lugar nenhum do 
mundo. Mas temos a pretensão 
de combater e dificultar a vida 
do mau gestor que desvia”. 

Entre as ações de destaque 
realizadas pelo órgão ao longo 
do ano está o controle interno 
onde estimula o fortalecimento 
da criação de controladorias no 
âmbito da gestões municipais; 
o trabalho realizado durante as 
eleições para reforçar o comba-
te a fake news; campanhas con-
tra a violência política contra a 
mulher; e um Grupo de Traba-
lho (GT) que atuou durante a 
pandemia para garantir a lisu-
ra dos recursos públicos desti-
nados ao combate da Covid-19. 

O Focco-PB 
O Fórum Permanente de 

Combate à Corrupção é um es-
paço colegiado e permanente, 
formado por pessoas jurídicas,  
órgãos de controle e integrantes 
da administração pública. Tem 
como objetivos o fortalecimen-
to, ampliação e aprimoramen-
to de articulação institucional; 
o diagnóstico das atividades 
institucionais desenvolvidas, 
de forma a se evitar sobrepo-
sições de atuação e permitir 
maior eficiência nas ativida-
des realizadas; o compartilha-
mento de informações, bancos 
de dados e documentos, pres-
tando auxílio mútuo dentro de 
suas esferas de competência e 
de acordo com termo de coo-
peração técnica e estratégica 
firmado; e o estímulo ao con-
trole social, conscientizando a 
sociedade do necessário exercí-
cio permanente da cidadania.

A Comissão de Finanças, 
Orçamento, Obras e Admi-
nistração Pública (CFO) da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) se reuniu 
ontem e aprovou, por una-
nimidade, a instituição da 
Comissão Municipal de En-
frentamento às Violências 
contra Crianças e Adoles-
centes. O Projeto de Lei Or-
dinária (PLO) nº 1204/2022 
dispõe sobre o Plano Muni-
cipal de Enfrentamento às 
Violências contra Crianças 
e Adolescentes, que prevê a 
implementação de políticas 
públicas a fim de garantir os 
direitos humanos de crian-
ças e adolescentes quanto à 
melhoria da qualidade de 
vida deles para os próximos 
10 anos. Outros três projetos 
do Poder Executivo foram 
aprovados na ocasião.

De acordo com o texto da 
mensagem enviada, o Pla-
no Municipal terá, pelo me-
nos, seis eixos temáticos: Pre-
venção, Atenção, Defesa e 
Responsabilização, Partici-
pação e Protagonismo, Co-
municação e Mobilização So-
cial e Estudos e Pesquisas. 
Anualmente, ocorrerá, na se-

mana em alusão ao Dia Na-
cional de Enfrentamento ao 
Abuso e Exploração Sexual 
de Crianças e Adolescentes 
(18 de maio), a realização de 
eventos, com o objetivo de 
conscientizar a sociedade so-
bre as problemáticas ligadas 
ao tema, além da divulgação 
de estudos, pesquisas e pro-
jetos de enfrentamento.

Entre as atribuições da 
nova comissão, estão: acom-
panhar, supervisionar e su-
gerir procedimentos com-
plementares às diretrizes e 
normas da Rede de Proteção 
à Criança e ao Adolescente, 
especialmente quanto ao que 
se relaciona às pessoas que 
foram vítimas de violências 
e suas famílias; estimular a 
capacitação de profissionais 
que atuem na área, em João 
Pessoa; fomentar campa-
nhas, estudos e divulgação 
midiática, para mobilizar se-
tores; criar indicadores para 
monitoramento sistemáti-
co da implantação e efetiva 
execução do plano, fluxos e 
protocolos de atendimento; 
subsidiar o Conselho Muni-
cipal de Direitos da Criança 
e do Adolescente referente à 

operacionalização e avalia-
ção das ações implantadas.

Outro PLO discutido e 
aprovado ontem foi o de nº 
1212/2022, que determina a 
criação, no âmbito do Con-
selho Municipal de Habita-
ção e Desenvolvimento So-
cial (COMHAB), o Conselho 
Gestor para o gerenciamen-
to dos recursos do Fundo 
Municipal.

Além desses, o Projeto de 
Lei Ordinária nº 1241/2022, 
também acatado à unani-
midade, versa sobre a rea-
locação de dotações or-
çamentárias através dos 
Instrumentos da Transpo-
sição e da Transferência de 
Recursos, no orçamento do 
presente exercício, no valor 
de R$ 613 mil. “Tendo em 
vista a necessidade de ajus-
tar as despesas às reais con-
dições de sua execução, uma 
vez que os valores de referên-
cia utilizados na elaboração 
da Peça Orçamentária, relati-
va ao exercício financeiro de 
2022, tiveram suas estimati-
vas a preço de junho de 2021”, 
justifica a mensagem.

Já o Projeto de Lei Com-
plementar nº 30/2022, apro-

vado na reunião, dispõe so-
bre a política municipal de 
saneamento básico de João 
Pessoa, visando atuali-
zar a Lei Complementar nº 
93/2015 para receber recur-
sos de novas fontes de receita 
(originárias) que não impli-
cam aumento da carga tri-
butária, mas, sim, a delega-
ção de serviço público.

Entrega das emendas
Ao final da reunião de 

ontem, o vereador Bruno Fa-
rias, presidente da Comis-
são de Finanças, Orçamen-
to, Obras e Administração 
Pública (CFO) da Câmara de 
João Pessoa, discutiu a pos-
sibilidade de adiamento do 
prazo de entrega das emen-
das impositivas e de rema-
nejamento relativas ao Pla-
no Plurianual (PPA) e à Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
2023. Em decorrência do fe-
riado de Nossa Senhora da 
Conceição e do jogo da Se-
leção Brasileira, que aconte-
cerão respectivamente nes-
tas quinta (8) e sexta-feira (9), 
o prazo inicial para a entre-
ga foi adiado para o próxi-
mo dia 14.

Câmara combaterá violência contra crianças
criação de comissão

n 

De acordo 
com o 
coordenador 
do Focco-PB, 
a estimativa 
é que cerca 
de R$ 200 
bilhões sejam 
desviados por 
ano no Brasil

A Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) compare-
ceu à Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP), ontem, 
para prestar contas dos in-
vestimentos da pasta no se-
gundo quadrimestre do ano 
(maio a agosto). A audiência 
pública atende a uma deter-
minação legal (art. 36 a 41, 
da Lei Complementar Fede-
ral 141/2012), que prevê que 
o gestor do Sistema Único 
de Saúde (SUS) deve apre-
sentar ao Legislativo rela-
tório referente ao quadri-
mestre anterior, indicando 
o montante e fonte dos re-
cursos aplicados no perío-
do; as auditorias realizadas 
ou em fase de execução; e a 
oferta e produção de servi-
ços públicos na rede assis-
tencial própria, contratada 
e conveniada.

O secretário da pasta, 
Luís Ferreira Filho, infor-
mou que foram investidos 

R$ 125 milhões entre os me-
ses de maio e agosto de 2022, 
o que corresponde a 19,18% 
da receita total do municí-
pio no período, percentual 
que ultrapassa o mínimo de 
15% previsto por lei. “A saú-
de é muito cara, tudo que 
for investido na área ain-
da é pouco. É uma área que 
tem uma logística inversa, 
quanto mais oferta você ti-
ver, mais demanda vai ter”, 
destacou.

Entre as ações empreen-
didas no período, Luís Fer-
reira Fi lho destacou as 
ordens de serviço para re-
forma de 12 Unidades Bási-
cas de Saúde; a inauguração 
do Centro de Especialida-
des Odontológicas (CEO) 
de Mangabeira e reforma da 
unidade de Jaguaribe; a im-
plantação do SPA Cirúrgico 
Bariátrico dentro do Hos-
pital Santa Isabel; o muti-
rão da oncologia, realizado 

Secretaria de Saúde presta contas do segundo quadrimestre
audiência pública

no Hospital do Valentina, 
que zerou a fila de pacientes 
com diagnóstico de câncer 
que aguardavam consulta 
de retorno; e a vacinação de 
40 mil crianças contra a po-
liomielite. “João Pessoa foi 
a única capital que atingiu 
100% da meta de vacinação 
contra a poliomielite”, come-
morou o secretário.

Questionado pelo verea-
dor Coronel Sobreira (MDB) 
sobre áreas da cidade que não 
são cobertas pela assistência 
primária de saúde, o gestor 
explicou que atualmente a co-
bertura chega a 76%, o que, se-
gundo ele, é preocupante. “A 
cidade cresceu numa veloci-
dade maior do que a assistên-
cia, e isso afeta a média e alta 
complexidade. Essa área des-
coberta é um grande gerador 
de riscos de saúde”, alertou 
Luís Ferreira Filho.

O secretário afirmou que 
algumas estratégias emer-

genciais estão sendo em-
preendidas para atender a 
população de áreas desco-
bertas. “Essas áreas são alvo 
de ações itinerantes sema-
nais, como o Odontomóvel 
e as caravanas, é o que po-
demos fazer de forma emer-
gencial. Paralelo a isso, es-
tamos trabalhando não só 
para aumentar a cobertura, 
como também para estru-
turar os prédios que já exis-
tiam. As nossas unidades bá-
sicas precisaram passar por 
uma repaginação, 20 frentes 
de trabalho foram montadas 
e já temos mais de 60 equipes 
trabalhando em boas condi-
ções, com prédios reestru-
turados. Temos recursos em 
caixa para a construção de 12 
novas Unidades Básicas de 
Saúde, com quatro equipes 
cada, o que vai beneficiar 192 
mil pessoas. Mesmo assim, 
não atingiremos os 100% de 
cobertura”, explicou.Luís Ferreira Filho disse que foram investidos R$ 125 milhões

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP

A Comissão de Finanças, Orçamento, Obras e Administração Pública aprovou a criação de uma comissão contra a violência

Fotos: Olenildo Nascimento/CMJP
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Texto amplia em R$ 145 bilhões o teto de gastos por dois anos para o Governo Federal pagar o Bolsa Família

PEC da Transição é aprovada na CCJ
do senado

A Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da tran-
sição foi aprovada na Comis-
são de Constituição e Justi-
ça (CCJ) do Senado ontem. 
O texto amplia em R$ 145 bi-
lhões o teto de gastos - a regra 
que limita o crescimento das 
despesas do governo à varia-
ção da inflação - por dois anos 
para pagar o Bolsa Família. 
Após uma sessão tumultua-
da por tentativas de obstru-
ção da oposição, um acordo 
sobre o valor foi fechado no 
fim da sessão possibilitan-
do a votação, que ocorreu de 
forma simbólica e por una-
nimidade.

O parecer do senador Ale-
xandre Silveira (PSD-MG) dei-
xa fora do teto de gastos até 
6,5% de receitas extraordiná-
rias já neste ano, o que pode 
chegar a R$ 23 bilhões e abre 
brecha para desbloquear as 
emendas do orçamento secre-
to ainda em 2022. O impacto to-
tal da PEC nas contas públicas, 
portanto, é de R$ 168 bilhões.

O texto final também pre-
vê que o novo governo envie 
ao Congresso até 31 de agosto 
de 2023 um projeto de lei com-
plementar com a proposta de 
substituição do teto de gastos 
por um novo arcabouço fis-
cal, sem estabelecer qual se-
ria a nova regra. O relatório 
inicial previa a apresentação 
da proposta até o fim do ano.

Agora, a PEC segue para 
o plenário do Senado, com 
apreciação marcada para a 
tarde de hoje. A aprovação 
depende do aval de pelo me-
nos 49 dos 81 senadores (três 
quintos da Casa), em dois tur-
nos.  O tamanho do impacto 
fiscal da PEC gerou divergên-

cias desde que o governo elei-
to começou a negociar o texto, 
há mais de um mês. Apesar 
disso, Silveira apresentou seu 
relatório inicial com o mon-
tante de R$ 175 bilhões, o que 
gerou uma reação amplamen-
te negativa entre os integran-
tes da CCJ. A sessão preci-
sou ser suspensa por cerca de 
duas horas para negociações.

Foi necessário que interlo-
cutores do novo governo pró-
ximos ao presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva, como o se-
nador Jaques Wagner (BA) e o 
senador eleito Wellington Dias 
(PI), entrassem em campo para 
acalmar os ânimos e evitar o 
adiamento da sessão. Oposi-
cionistas insistiam numa redu-
ção de R$ 50 bilhões na eleva-
ção do teto, mas, no fim, houve 
consenso para meio-termo, de 
R$ 30 bilhões - Wagner disse 
ter conversado com Lula du-
rante o intervalo da sessão para 
acertar o valor. O PT vinha in-
sistindo em elevar o teto em R$ 
175 bilhões para abrir espaço 
no Orçamento do ano que vem 
e garantir, além do financia-
mento do Bolsa Família, a re-
tomada de outras políticas pú-
blicas, como Farmácia Popular 
e até garantir merenda escolar.

Para assegurar a aprova-
ção da PEC, Silveira acatou 
uma série de emendas, entre 
elas, uma que garante o pa-
gamento do vale-gás a famí-
lias de baixa renda em 2023 
sem necessidade de com-
pensação fiscal. Outras re-
tiram uma série de despe-
sas do teto de gastos, como 
despesas das instituições fe-
derais de ensino e da Fun-
dação Oswaldo Cruz custea-
das por receitas próprias, de 
doações ou de convênios ce-
lebrados com demais entes 
da Federação ou entidades 
privadas.

Agência Estado

Iander Porcella e 
Débora Álvares

O ministro Luís Roberto 
Barroso foi eleito ontem para 
presidir a Primeira Turma 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) em 2023.

Barroso vai substituir 
a ministra Cármen Lúcia. 
“Vossa Excelência é um ho-
mem que sabe para muito 
além do Direito”, elogiou a 
atual presidente da Primei-
ra Turma.

A votação é feita entre 
os ministros que compõem 
o colegiado. É de praxe que 
o escolhido seja o membro 
mais antigo da Turma que 
ainda não tenha ocupado o 

cargo de presidente.
Barroso foi eleito por 

aclamação - quando a esco-
lha é unânime. Ele foi presi-
dente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) até feverei-
ro e é o atual vice-presiden-
te do STF.

“Ter a companhia de 
Vossas Excelências tem 
sido um alento nessa jor-
nada dura que nós escolhe-
mos. Mas a gente deve cum-
prir com alegria as missões 
que a vida nos dá”, agrade-
ceu o ministro.

Esta foi a última sessão 
da Primeira Turma em 2022. 
O colegiado julgou 4.970 
processos ao longo do ano, 
em sessões presenciais, ex-

traordinárias e virtuais.
Ao se despedir do cargo, 

Cármen Lúcia disse que os 
ministros trabalham com 
“empenho enorme”.

“Críticas há, haverá, al-
gumas ácidas, algumas le-
gítimas, acho que outras 
nem tanto, mas de toda sor-
te a resposta que o Supremo 
Tribunal Federal, por esta 
Primeira Turma, consegue 
oferecer aos cidadãos bra-
sileiros não deixa em des-
valia, nem em desconheci-
mento o trabalho hercúleo, 
enorme, que é desenvolvi-
do por esta Casa, como é 
nossa obrigação, mas tam-
bém com empenho enor-
me”, disse.

Luís Roberto Barroso é eleito para presidir a 
Primeira Turma do Supremo Tribunal Federal 

em 2023

Rayssa Motta 

Agência Estado “Vossa 
Excelência 
é um homem 
que sabe 
para 
muito 
além 
do Direito

Cármen Lúcia

O governador da Bahia, 
Rui Costa (PT), um dos no-
mes mais cotados para assu-
mir a Casa Civil no governo 
do presidente eleito Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), classifi-
cou o esquema do orçamento 
secreto como “ruim sob todos 
os aspectos”. Ao criticar o sis-
tema de distribuição de emen-
das sem transparência, que 
deve ser julgado pelo Supre-
mo Tribunal Federal, ontem, 
ele defendeu uma mudança 
de modelo para que os recur-
sos sejam liberados de acordo 
com áreas pré-definidas e mais 
carentes de investimentos.

“O orçamento secreto é ne-
gativo para o país sob todos os 
aspectos. Não só os aspectos 
morais de transparência, mas 
da escolha de como se gasta 
esse recurso”, disse Costa, em 
evento promovido pelo gru-
po Globo, ontem, em Brasília. 
E citou países europeus para 
sugerir que os parlamentares 
tenham menor protagonismo 
na definição de onde o dinhei-

ro público é aplicado. “Quere-
mos ou não ser semelhantes 
num futuro breve, em qualida-
de de vida, à Alemanha, Ingla-
terra, França, Suíça ou Suécia? 
Como funcionam esses parla-
mentos? Eles fazem execução 
de orçamento, de obra?”, ques-
tionou o governador.

“Óbvio que eles influen-
ciam no que o dinheiro vai 
ser aplicado, mas é uma in-
fluência temática. Até regio-
nal, mas a partir da definição 
de um tema. Ah, vamos in-
vestir em escola profissiona-
lizante, em creche. Tudo bem, 
então quero incluir minha re-
gião para que tenha também 
essas creches. É legítimo, até 
porque a representação par-
te do local, do regional para o 
plano nacional. O que não é le-
gitimo, na minha opinião, é o 
parlamentar deter tantos mi-
lhões e escolher a obra que ele 
quer - tendo tendência ou não 
ao desenvolvimento do país, 
geração de emprego, diminui-
ção da pobreza. A única ade-
rência que tem é seu resulta-
do eleitoral”, disse Rui Costa, 
em debate com outros repre-

sentantes da equipe de tran-
sição de Lula.

O petista também defen-
deu a volta do debate de polí-
tica de Estado, “que eventual-
mente possa ter um plano de 
investimento com ou sem des-
pesa orçamentária, mas com a 
participação pública” E criti-
cou a forma como o Congres-
so debate “pequenas causas”.

“A gente precisa elevar o 
nível do debate. A Casa Legis-
lativa precisa, cada dia mais, 
ser valorizada. A importância 
dela é tão grande que ela não 
pode se reduzir a emendas es-
pecíficas”, disse.

Como revelou o Estadão em 
maio de 2021, o orçamento secre-
to implementado no Congresso 
durante o governo de Jair Bol-
sonaro (PL) vem beneficiando, 
principalmente, seus aliados po-
líticos e investimentos em seus 
redutos eleitorais. Lula foi um 
forte crítico do esquema durante 
a campanha à Presidência, mas 
agora se depara com a resistên-
cia do Legislativo e manobras 
que condicionam a aprovação da 
PEC da Transição à manutenção 
das emendas.

“Ruim sob todos os aspectos”, diz 
Rui Costa sobre orçamento secreto

distribuição de emendas

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) aprovou on-
tem uma resolução para es-
tabelecer diretrizes para o 
reconhecimento de suspei-
tos de crimes. A medida ob-
jetiva evitar a condenação e 
a prisão de inocentes.

Pelo ato normativo, todo 
o procedimento deverá ser 
gravado e as imagens de-
verão ser disponibilizadas 
para as partes envolvidas 
no processo. Além disso, 
será necessária a realiza-
ção de investigação prévia 
para colher indícios de par-
ticipação da pessoa acusa-
da antes de submetê-la ao 
procedimento de reconhe-
cimento. 

Redes sociais
A resolução também de-

termina que se evite o uso 
de imagens de redes sociais 
e que não sejam apresenta-
das informações que pos-
sam induzir o reconheci-
mento do acusado. 

O reconhecimento de-

verá ser feito com o alinha-
mento presencial de quatro 
pessoas. Quando essa for-
ma não for possível, deve-
rão ser apresentadas quatro 
fotografias ao denuncian-
te. Na impossibilidade de 
realização das modalida-
des anteriores, outros meios 
de prova deverão ser prio-
rizados.

Condenação
Para a presidente do CNJ 

e do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), ministra Rosa 
Weber, a resolução poderá 
evitar a condenação de ino-
centes e garantir a respon-
sabilização dos verdadei-
ros culpados. “O CNJ dá um 
passo histórico na elevação 
do padrão de confiabilida-
de da prova de reconheci-
mento e na qualificação da 
prestação jurisdicional em 
nosso país, fatores que con-
tribuem, a um só tempo, 
para evitar a prisão e conde-
nação de inocentes e redu-
zir a impunidade”, afirmou. 

O ato normativo foi rea-
lizado a partir da criação 

de um grupo de trabalho 
para tratar do tema. O gru-
po foi liderado pelo minis-
tro Rogério Schietti, do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ), e pelo Departamento 
de Monitoramento e Fisca-
lização do Sistema Carcerá-
rio do CNJ. 

Resolução para reconhecimento 
de suspeitos de crimes é aprovada

no CnJ

Bibiana Borba 

Agência Estado
Agência Brasil

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Luís Roberto Barroso foi presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) até fevereiro e é o atual vice-presidente do STF
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A resolução 
também 
determina que 
se evite o uso 
de imagens de 
redes sociais e a 
apresentação de 
informações que 
possam induzir o 
reconhecimento 
do acusado
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Ação ocorre pelo segundo dia consecutivo, e Putin reuniu-se com militares para discutir a segurança interna do país

Ucrânia ataca base militar na Rússia
guerra

Agência Estado

O presidente da Rússia, Vla-
dimir Putin, reuniu-se com con-
selheiros militares para discutir 
a segurança interna do país, on-
tem, após a Ucrânia atacar pelo 
segundo dia consecutivo alvos 
militares em território russo. De 
acordo com autoridades liga-
das ao Kremlin, Kiev realizou 
um ataque com drone próximo 
a um aeroporto que opera voos 
militares e civis ontem.

Roman Starovoit, governa-
dor da região russa de Kursk, 
confirmou que ao menos um 
drone atingiu uma instalação 
de petróleo perto de um aero-
porto na região fronteiriça com 
a Ucrânia. Segundo Starovoit, 
serviços de emergência foram 
acionados para apagar o incên-
dio e ninguém ficou ferido. Ví-
deos e imagens compartilhados 
pelas redes sociais mostram um 
grande incêndio com nuvens de 
fumaça visíveis de toda a cida-
de em Kursk. Algumas grava-
ções foram compartilhadas nas 
redes sociais pelo conselheiro 
do Ministério das Relações Ex-
teriores ucraniano Anton Ge-
rashchenko. Ele não reivindi-
cou a autoria do ataque.

Um dia antes, a Ucrânia já 
havia usado drones para ata-
car duas bases militares russas 
a centenas de quilômetros den-
tro da Rússia - o aeroporto de 
Engels, na região de Saratov, e 
a base militar de Diagilevo, no 
centro de Ryazan -, de acordo 
com o Ministério da Defesa rus-
so e um alto funcionário ucra-
niano que falou sob condição 
de anonimato com o The New 
York Times.

O relatório do Ministério 
da Defesa da Rússia sobre os 
ataques da última segunda-fei-
ra apontam que três soldados 
morreram e outros quatro fica-
ram feridos durante os bombar-
deios. Duas aeronaves também 
teriam sido danificadas.

Em uma atualização sobre o 
andamento da guerra ontem, a 
Ucrânia confirmou que 15 ata-
ques contra pessoal, armas e 
equipamentos militares russos 
foram realizados na segunda-
feira, com outros cinco ataques 
visando posições inimigas com 
sistemas de mísseis antiaéreos, 
disse. O anúncio não mencio-
nou especificamente ataques 
dentro do território russo.

Em Moscou, Putin marcou 
uma reunião do Conselho de 
Segurança para discutir como 
garantir a “segurança interna”, 
mas o Kremlin não deu deta-
lhes sobre quais pontos espe-
cíficos seriam discutidos e que 
tipo de anúncio ou abordagem 
poderia sair deste encontro da 
cúpula de Defesa.

Falando à imprensa sepa-
radamente, o porta-voz da Pre-
sidência russa, Dmitri Peskov, 
disse que as autoridades estão 
tomando medidas “necessárias” 
para proteger o país dos ataques 
ucranianos. “É claro que a inten-
ção abertamente declarada do 
regime ucraniano de continu-
ar com esse tipo de ato terroris-
ta é um fator perigoso”, afirmou.

Os ministros das finan-
ças da União Europeia (UE) 
não chegaram a um acordo 
ontem sobre o fornecimen-
to de mais de US$ 18 bilhões 
em assistência econômica vi-
tal para a Ucrânia no próxi-
mo ano. O governo do pri-
meiro-ministro da Hungria, 
Viktor Orban, impediu, por 
enquanto, os esforços para 
garantir o empréstimo por 
meio da emissão de dívida 
comum da UE.

A prometida assistência 
de 18 bilhões de euros, equi-
valente a US$ 18,9 bilhões, é 
vista como uma parte crítica 
da contribuição do Ocidente 
para ajudar Kiev a pagar por 
serviços básicos no próximo 
ano. Isso ocorreu depois que 
a UE ficou sob pressão dos 
Estados Unidos e da própria 
Ucrânia para aumentar sua 
assistência econômica.

As disputas dos Estados 
membros da UE sobre quem 
deve conceder empréstimos 
e doações à Ucrânia este ano 
significam que o bloco qua-
se certamente ficará bilhões 
de euros abaixo de sua pro-

metida assistência à Ucrâ-
nia. A Comissão Europeia, 
o órgão executivo da UE, 
está buscando a aprovação 
de uma proposta para le-
vantar o financiamento em 
si, em vez de sondar os Esta-
dos membros, uma aborda-
gem que tornaria os paga-
mentos regulares do bloco 
muito mais fáceis.

Funcionários da Comis-
são disseram que querem 
começar a entregar o finan-
ciamento para a Ucrânia em 
janeiro.

A Hungria disse que não 
tem objeção em princípio ao 
empréstimo para a Ucrânia, 
mas argumentou que a as-
sistência deveria ser forneci-
da por Estados membros da 
UE individualmente, como 
foi o caso este ano. Autorida-
des húngaras dizem que se 
opõem à captação de recur-
sos da UE por meio da emis-
são de dívida comum nos 
mercados financeiros, o mé-
todo que Bruxelas também 
usou para financiar seu fun-
do de recuperação econômi-
ca pós-pandemia.

Hungria bloqueia plano de 
mais de US$ 18 bi da UE
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Quase 37 
milhões de 
crianças estão 
deslocadas 
internamente 
devido a 
uma série 
de conflitos

Hoje existem mais menores em crises humanitárias do que em qualquer outro momento na história

O Fundo das Nações 
Unidas para a Infância lan-
çou, na última segunda-fei-
ra, em Genebra e Nova Ior-
que, um apelo de US$ 10,3 
bilhões para crianças que vi-
vem em crises humanitárias 
no mundo.

Além dos efeitos da pan-
demia de Covid-19 e o au-
mento de ameaças geradas 
pela crise climáticas, o apelo 
deve beneficiar menores víti-
mas de conflitos, guerra e ca-
tástrofes. A quantia deve al-
cançar mais de 173 milhões 
de pessoas incluindo 110 mi-
lhões de crianças.

A diretora-executiva do 
Unicef, Catherine Russell 
disse que existem mais me-
nores em crises humanitá-
rias do que em qualquer ou-
tro momento na história. Elas 
são vítimas de doenças, altos 
níveis de má nutrição e vio-
lência. Este ano, por exemplo, 
começou com 274 milhões de 
pessoas precisando de assis-
tência e proteção. Mas com o 
passar do tempo e a Guerra 

na Ucrânia, a demanda au-
mentou drasticamente, devi-
do à insegurança alimentar, 
ameaças de fome e emergên-
cia do clima incluindo cheias 
arrasadoras no Paquistão.

Em outras partes do mun-
do, surtos de cólera e outras 
doenças infecciosas, como 
sarampo, colocam as crian-
ças sob risco. Os efeitos da 
pandemia, da instabilidade 
e crise econômica, além do 
aumento do preço dos com-
bustíveis e alimentos estão 
arrasando milhões de pes-
soas e mais particularmente 
as crianças vulneráveis.

A mudança climática tem 
piorado a escala e intensida-
de das emergências. Os últi-
mos 10 anos foram os mais 
quentes e o número de desas-
tres relacionados ao clima tri-
plicou nos últimos 30 anos.

Hoje, 400 milhões de 
crianças vivem em áreas com 
alta escassez ou extrema es-
cassez de água. E muitos me-
nores estão cruzando fron-
teiras em números recordes, 
com família ou desacompa-
nhados, para fugir de con-
flitos. Quase 37 milhões de 

Unicef apela por US$ 10,3 bilhões para 
fundo de emergência de apoio a crianças

no mundo

A reunião da Cúpula 
de Presidentes do Merco-
sul expôs ontem as ten-
sões sobre a flexibilidade 
comercial do bloco, com 
atritos entre os presiden-
tes do Uruguai, Luis La-
calle Pou, e da Argentina, 
Alberto Fernández.

Lacalle Pou reafirmou 
sua intenção de negociar 
um acordo de livre comér-
cio com a China - pedin-
do apoio dos parceiros - e 
entrar no Acordo Trans-
pacífico, alegando que o 
Mercosul seria “uma das 
áreas mais protecionistas 
do mundo”.

“Ninguém pegou um 
avião para buscar conflito, 
mas para buscar um retor-
no” à disputa, disse Lacal-
le, admitindo a existên-
cia de tensões internas e 
descrevendo o bloco como 
“uma zona de livre comér-
cio imperfeita” na sede do 
Mercosul em Montevidéu.

Na última segunda-fei-
ra, chanceleres do Para-
guai, do Brasil e da Argen-
tina já haviam advertido 
o Uruguai com sanções 
legais e comerciais, criti-
cando sua atitude de bus-
car acordos bilaterais que 
eles interpretam como 
uma violação da regra do 
consenso para a tomada 
de decisões.

Reunião do Mercosul expõe as tensões 
internas entre representantes do bloco

atritos
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Em outras 
partes do 
mundo, surtos 
de cólera e 
outras doenças 
infecciosas,  
como sarampo, 
colocam as 
crianças 
sob risco

crianças estão deslocadas in-
ternamente devido a uma 
série de conflitos. É o maior 
número de deslocamento in-
fantil desde a Segunda Guer-
ra Mundial.

O Ação Humanitária 
para Crianças, que organi-
za o apelo do Unicef, quer 
alcançar 8,2 milhões de me-
nores com tratamento para 
má nutrição aguda severa, 
no próximo ano. O apelo in-
clui vacinação de 28 milhões 
de menores contra o saram-
po e o fornecimento de água 
potável para 63,7 milhões de 

crianças. Uma outra parte da 
iniciativa é cuidar de 23,5 mi-
lhões de crianças e adoles-
centes com problemas men-
tais, oferecendo suporte de 
saúde e psicossocial. 

Mais de 32 milhões de 
pessoas devem contar tam-
bém com canais acessíveis 
para reportar casos de ex-
ploração e abuso sexuais. E 
16,2 milhões de crianças e 
mulheres terão, como par-
te do apelo, ações para pre-
venir, responder e mitigar 
riscos de violência de gêne-
ro. O apelo inclui projetos de 
educação formal e informal 
de 25,7 milhões de crianças 
também no pré-escolar. As 
áreas e países beneficiados 
serão: Afeganistão, Ucrânia e 
a Resposta a Refugiados, Cri-
se de Refugiados da Síria, Re-
pública Democrática do Con-
go e Etiópia. O Unicef lembra 
que os impactos da mudança 
climática afetam em cheio as 
crianças e por isso é preciso 
priorizar a construção de re-
siliência climática na respos-
ta humanitária preparando 
crianças e comunidades para 
enfrentar a crise.

Agência Estado Desvantagem
O presidente argentino, 

Alberto Fernández, disse que 
o acordo com a União Euro-
peia é desvantajoso para seu 
país porque não contempla 
assimetrias.

Ele também reconheceu 
que o Uruguai é um país au-
tônomo e pode assinar um 
acordo de livre comércio com 
a China, mas pediu um estu-
do conjunto. Fernández re-
conheceu que o “grande pro-
blema” do Mercosul “são as 
assimetrias de seus membros. 
Nós nunca os resolvemos. É 
hora de ver como vamos re-
solvê-los”, argumentou ele. 
Na cúpula, o Uruguai entre-
gou a presidência temporária 
do bloco à Argentina. 
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Na última 
segunda-feira, 
chanceleres 
do Paraguai, 
do Brasil e da 
Argentina já 
haviam advertido 
o Uruguai com 
sanções legais 
e comerciais, 
criticando sua 
atitude de buscar 
acordos bilaterais

“É claro que 
a intenção 
abertamente 
declarada 
do regime 
ucraniano de 
continuar com 
esse tipo de ato 
terrorista é um 
fator perigoso 

Dmitri Peskov

Foto: Aleksey Filippov/Unicef

ONU News
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -0,25%

R$ 5,270
+0,72%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68
Junho/2022            +0,67

Euro  Comercial

-0,52%

R$ 5,515

Libra  Esterlina

-0,74%

R$ 6,397

Ibovespa

110.188 pts

Selic

Fixado em 26 de 
outubro de 2022

13,75%

Valor passou de R$ 559 para R$ 552 na comparação entre outubro e novembro

Preço da cesta básica cai 
pelo quinto mês seguido

em João pessoa

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

O preço da cesta básica de 
João Pessoa caiu pelo quinto 
mês consecutivo, em novem-
bro, passando de R$ 559,57 
para R$ 552,43, de acordo 
com a Pesquisa Nacional de 
Alimentos do Departamen-
to Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese). O custo teve redu-
ção de -1,28%, mais que o do-
bro do registrado no mês de 
outubro (-0,49%). Mesmo as-
sim, João Pessoa caiu da ter-
ceira para a quarta posição no 
ranking das cestas mais bara-
tas, considerando as 17 capi-
tais pesquisadas.

O mês de novembro trou-
xe muitas mudanças no custo 
dos alimentos básicos. Em ou-
tubro, a capital paraibana acu-
mulava a quarta maior alta do 
país, no período de 12 meses. 
Mas em novembro, o índice 
acumulado de 12 meses caiu 
para 8,55%, o quarto menor 
índice de crescimento. No pe-
ríodo de janeiro a novembro, o 
aumento foi de 8,15%.

Na comparação de no-
vembro com outubro, apenas 
dois componentes da cesta 
básica aumentaram de preço: 
farinha de mandioca (4,44%) 
e manteiga (3,47%). Os ou-
tros 10 tiveram redução: lei-
te integral UHT (-5,29), fei-
jão carioca (-3,25%), óleo de 
soja (-3,24%), banana (-3,03%), 
tomate (-2,28%), açúcar re-
finado (-2,17%), pão francês 
(-1,29%), arroz agulhinha 
(-0,80%), carne bovina de pri-
meira (-0,72%) e café em pó 
(-0,61%). 

Apesar da redução expres-
siva, o leite UHT acumula alta 
de 39,28%, em 12 meses, em 
João Pessoa. O produto teve 
redução de preço em todas as 
capitais, em novembro, che-
gando à queda de 9,94% em 
Natal, e acumula aumento no 
período de 12 meses, em to-
das. Conforme o Dieese, as 
reduções ocorreram em ra-
zão da queda na demanda dos 

consumidores, motivada pelos 
preços altos, o que ocasionou a 
maior oferta do produto.

Em João Pessoa, a fari-
nha de mandioca acumula 
o maior índice de aumento, 
nos últimos 12 meses: 43,36%. 
O Dieese ainda registrou as 
seguintes altas: manteiga 
(38,77%), café em pó (31,42%), 
banana (16,13%), feijão carioca 
(15,59%), pão francês (12,63%), 
açúcar refinado (5,74%), arroz 
agulhinha (1,71%), carne bovi-
na de primeira (0,52%) e óleo 
de soja (0,43%). Apenas o to-
mate (-20,15%) acumulou taxa 
negativa.

A composição da cesta é di-
ferente na comparação entre 
as capitais do Norte e do Nor-
deste com as do Sul, Sudeste e 
Centro-Oeste. Em âmbito mais 
local, o Dieese pesquisa os pre-

ços do cuscuz e do ovo, em 
João Pessoa. Em novembro, o 
custo médio do pacote de 500g 
de cuscuz foi de R$ 2,04, com 
alta de 0,66%, sobre o mês ante-
rior. Os valores oscilam de R$ 
1,49 a R$ 4,15.

Já o preço da bandeja com 
30 ovos aumentou 1,09%, va-
riando de R$ 16,90 a R$ 26,99. 
O custo médio foi de R$ 20,88, 
em novembro, valor 1,09% su-
perior ao de outubro, que foi 
de R$ 20,65. 

Brasil
O valor da cesta básica au-

mentou em 12 das 17 capi-
tais, em novembro. Belo Ho-
rizonte apresentou a maior 
inflação (4,68%) e São Paulo, o 
maior custo (R$ 782,68). Salva-
dor registrou a maior redução 
(-2,12%) e Aracaju permanece 

como a capital com menor cus-
to da cesta básica (R$ 511,97).

Variação da picanha
Pesquisa da Secretaria de 

Proteção e Defesa do Consu-
midor de João Pessoa indica 
uma diferença de R$ 38,83 no 
preço do quilo da carne, em 
supermercados e açougues de 
feiras livres da capital. O qui-
lo da picanha nacional varia de 
R$ 37 (em açougue do Merca-
do da Torre) a R$ 75,83 (Super-
mercado do mesmo bairro), o 
que corresponde a uma varia-
ção de 104,95%. A maior osci-
lação de valores foi encontra-
da no quilo do braço bovino 
com osso, de 130,69%, custan-
do de R$ 13 (açougue no Mer-
cado da Torre) a R$ 29,99 (em 
supermercados dos Bancários 
e do Geisel).

Ação do Procon-JP fiscalizou itens como a carne bovina, cujo preço vem caindo
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“A celebridade é, ao fim e ao cabo, uma 
mercadoria, fruto de um projeto bem planejado 
com objetivos e metas a serem alcançados. 

A celebridade não pode ser pensada apenas como uma 
pessoa famosa. Trata-se de um complexo construído por 
uma quantidade de profissionais e equipes. A celebridade 
vincula-se a outras indústrias e produtos culturais, dos 
quais depende para manter seu sucesso”.

De acordo com as reflexões acima, escritas por 
um dos mais renomados pesquisadores brasileiros 
em cultura digital, Alex Primo, a associação das 
personalidades de renome da web como celebridades 
deveria ser vista com cautela, pois este conceito estaria 
intimamente ligado às mídias de massa.

Em análise, feita em outro texto, o autor apontava 
que o escopo de relações, circunscrito às plataformas, ao 
trabalho independente e ao não reconhecimento destes 
como commodity a ser trabalhada pela indústria do 
entretenimento eram os fatores que impediam a aderência 
completa ao status massivo e, desta forma, célebre.

Ainda assim, se levamos estes apontamentos, feitos 
em 2009, ainda longe da aurora dos influenciadores, 
como indícios da celebrização, percebemos que o 
que ocorreu nesse mercado na passagem de tuiteiro/ 
blogueiro para influenciador foi exatamente uma 
emulação de tais práticas pelo mercado de mídia digital 
e suas personalidades de renome, uma passagem que 
Gkay e a sua farofa exemplificam com perfeição.

Criada, em 2017, a farofa deixou de ser apenas 
a festa de aniversário da influenciadora paraibana 
Géssica Kayane, um conteúdo a ser reproduzido apenas 
em suas redes sociais, para se tornar multiplataforma, 
com especulações e expectativas geridas o ano inteiro, 
em diversos canais; um trabalho partilhado com outros 
publishers, com transmissão dos shows pela TV a cabo e 
pelo Globoplay, e “transmissão” dos encontros, casos e 
gafes nos canais dos convidados (e nos de fofocas), além 
de, consequentemente, tornar-se commodity de valor 
na indústria de entretenimento brasileira, com diversas 
ativações de marca - XP Investimentos, Vivara, Latam, 
Dailus, Listerine, entre outras - ao longo dos três dias 
de farra que, em 2022, acontecerão do dia 5 ao dia 7 de 
dezembro, no Marina Park Hotel (Fortaleza – CE).

De todo modo, apesar da percepção enquanto 
commodity, das interações que excedem as mídias 
sociais e de um organograma de trabalho partilhado 
e setorizado serem os atributos que trazem a estrutura 
massiva de celebridade a figuras como Gkay, é o número 
de seguidores que valida a alcunha. 

Percebendo a instância da influência digital a partir 
de uma escala de número de seguidores, a correlação 
entre celebridade digital e influenciador digital é difícil 
de ser desfeita por ser resultado da percepção eufórica 
desse poder midiático. A associação metafórica da 
instância com aqueles que possuiriam um maior número 
de seguidores / inscritos/ fãs acaba sendo comum porque 
a sua dinâmica consolidou-se pautada pela visibilidade 
midiática, como enfatizou Issaaf Karhawi, referência nos 
estudos de influência digital no Brasil. 

Como próximo passo do trabalho com os blogs, ainda 
descompromissado e circunscrito, realizado ao longo dos 
anos 2000, os influenciadores seriam, então, blogueiros 
cuja institucionalização e profissionalização traduziu-se, 
a partir da metade dos anos 2010, em mercantilização 
e aproveitamento estratégico de uma audiência. O 
que, por ironia, coloca o trabalho destes produtores de 
conteúdo da web mais próximo daquele realizado pelas 
celebridades estandardizadas.

Uma associação que, se não atrapalha Gkay e 
seus 20 milhões de seguidores (no Instagram) – e os 
anunciantes ávidos por estes -, ainda assim, limitam 
o escopo do que é a verdadeira influência: um prato 
diverso, composto de entradas não tão célebres e até 
mais leves que farofa e massa!

***

Sua marca no digital com Pétala Pontual (@petala.mkt)

Aproveite que a maioria das pessoas escolhe o 
domingo para NÃO postar e faça diferente.

Prefere descansar? Aproveita que hoje é quarta e 
agende. Veja algumas ideias:
1) Não é porque é domingo que.... (você vai descuidar da 
beleza, furar a dieta, etc)
2) Domingo é um ótimo dia para... (caprichar no visual, 
passear com as crianças, comprar algo, etc)
3) Aproveite o domingo para... (planejar sua próxima 
viagem, ler um livro, cuidar dos seus cabelos, etc)
4) Dica de Domingo... (livro, filme, receita, etc)
5) Domingo pede... (um banho de mar, uma rede, uma boa 
leitura, um bom churrasco, etc)
6) Coisas para fazer em um domingo chuvoso/ de sol... 
(livros para ler em um domingo chuvoso / looks para 
passear em um domingo de sol)

É só escolher um e adaptar para o seu nicho!

Pegada 
      Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Além da farofa: Gkay 
e celebrização na web

A caderneta de poupan-
ça registrou saque líquido de 
R$ 7,419 bilhões em novem-
bro, ficando aquém da retira-
da realizada no mesmo mês 
de 2021 (R$ 12,377 bilhões), 
que é o recorde da série his-
tórica do Banco Central (BC), 
iniciada em 1995. O resultado 
negativo em novembro tam-
bém foi menor do que a saída 
registrada em outubro, de R$ 
11,007 bilhões.

Em um cenário de endi-

vidamento recorde, juros em 
dois dígitos e renda comprimi-
da, o ano de 2022 tem sido de 
saques volumosos na poupan-
ça. No acumulado até novem-
bro, o saldo negativo é de R$ 
109,496 bilhões, mais que o do-
bro da retirada registrada em 
todo ano de 2015, que, até hoje 
pior resultado anual da série 
histórica (-R$ 53,567 bilhões).

Em 2022, somente maio re-
gistrou depósitos líquidos, de 
R$ 3,514 bilhões, enquanto os 
dois meses mais negativos da 
história aconteceram este ano: 
agosto (-R$ 22,015 bilhões) e 

janeiro (-R$ 19,665 bilhões).
Em novembro, foram colo-

cados na poupança R$ 304,580 
bilhões, enquanto R$ 311,998 
bilhões foram retirados. Con-
siderando o rendimento de 
R$ 6,166 bilhões, o saldo to-
tal da caderneta somou R$ 
986,460 bilhões no fim do pe-
núltimo mês, em queda nos 
últimos resultados. No final 
de outubro, o saldo era de R$ 
987,713 bilhões.

Em 2021, a caderneta de 
poupança teve o terceiro pior 
desempenho anual da his-
tória, com retiradas líquidas 

de R$ 35,497 bilhões, após re-
gistrar recorde em 2020 (R$ 
166,310 bilhões), em meio ao 
auxílio emergencial e à maior 
tendência das famílias de 
guardarem dinheiro no iní-
cio da pandemia de Covid-19.

Atualmente, com a taxa Se-
lic a 13,75% ao ano, a poupan-
ça é remunerada pela taxa re-
ferencial (TR), atualmente em 
0,2440% ao mês (2,97% ao ano), 
mais uma taxa fixa de 0,5% ao 
mês (6,17% ao ano). Quando 
a Selic está abaixo de 8,5%, a 
atualização é feita com TR mais 
70% da taxa básica de juros.

Saques da poupança somam R$ 7,4 bilhões
em novembro

Thaís Barcellos 

Agência Estado
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Petrobras anunciou queda de 6,1% no valor cobrado às distribuidoras pelo litro da gasolina e de 8,1% no diesel 

Combustíveis têm redução de preço
A pArtir de hoje

Gabriel Vasconcelos 

Agência Estado

A Petrobras anunciou, no 
início da tarde de ontem, re-
duções nos preços médios da 
gasolina e do diesel vendidos 
às distribuidoras em suas re-
finarias. A partir de hoje, o 
preço da gasolina será redu-
zido em 6,1%, de R$ 3,28 para 
R$ 3,08 por litro, redução de 
R$ 0,20 por litro.

“Considerando a mistura 
obrigatória de 73% de gasoli-
na A e 27% de etanol anidro 
para a composição da gaso-
lina comercializada nos pos-
tos, a parcela da Petrobras no 
preço ao consumidor será, 
em média, R$ 2,25 a cada litro 
vendido na bomba”, infor-
mou em nota a companhia.

Foi a primeira vez que a 
Petrobras reajustou o preço 
da gasolina em pouco mais 
de três meses. A última mu-
dança no preço do combus-
tível aconteceu em 1o de se-
tembro, uma queda de 7%, 
então a quarta de uma série 

de quatro baixas desde mea-
dos de julho.

A estatal também infor-
mou que vai reduzir o preço 
do diesel A em suas unida-
des a partir desta quarta-fei-
ra, desta vez em 8,1% ou R$ 
0,40 por litro. O preço médio 
do combustível passa, en-
tão, de R$ 4,89 para R$ 4,49 
por litro.

“Considerando a mistura 
obrigatória de 90% de diesel 
A e 10% de biodiesel para a 
composição do diesel comer-
cializado nos postos, a par-
cela da Petrobras no preço 
ao consumidor será, em mé-
dia, R$ 4,04 a cada litro ven-
dido na bomba”, informou a 
Petrobras.

A última redução do die-
sel aconteceu em 19 de setem-
bro, uma baixa de 5,8% nos 
preços, então a terceira queda 
de uma série de três descon-
tos iniciada em agosto.

PPI
Segundo a estatal, as re-

duções acompanham a evo-

Esta foi a primeira vez que a companhia reajustou o preço da gasolina nas refinarias em pouco mais de três meses

lução dos preços de referên-
cia, o preço de paridade de 
importação (PPI), e são “coe-
rentes” com a prática de pre-
ços da Petrobras. A política, 
informa, “busca o equilíbrio 
dos seus preços com o merca-

do, mas sem o repasse para os 
preços internos da volatilida-
de conjuntural das cotações e 
da taxa de câmbio”.

Desde meados de novem-
bro, as cotações internacio-
nais da gasolina e do diesel 

têm arrefecido em linha com 
o petróleo, o que abre espaço 
para novas reduções.

A Petrobras acompanha o 
PPI, mas, em 2022, ajustou o 
método de precificação para 
blindar o mercado doméstico 

da volatilidade do mercado 
mundial, conforme explica-
ram na segunda-feira execu-
tivos da empresa a membros 
da equipe de transição do go-
verno eleito, de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

Fo
to

: J
os

é 
C

ru
z/

A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

O Comitê de Políti-
ca Monetária (Copom) 
do Banco Central (BC) 
anuncia hoje a taxa Se-
lic, juros básicos da eco-
nomia. A oitava reunião 
do ano começou ontem, 
em Brasília, e deve man-
ter a taxa em 13,75%. 

Em comunicado após 
a última reunião, em ou-
tubro, o órgão informou 
que manterá os juros 
pelo tempo necessário 
para segurar a inflação e 
julgou o nível adequado 
para lidar com as incer-
tezas sobre a economia 
brasileira. O Copom, 
porém, não descartou a 
chance de novos aumen-
tos caso a inflação não 
caia como o esperado.

A taxa continua no 
maior nível desde janei-
ro de 2017, quando tam-
bém estava em 13,75% 
ao ano. Esta deverá ser 
a terceira vez seguida 
em que o BC não mexe 
na taxa, que permane-
ce nesse nível desde 
agosto. Anteriormente, 
o Copom tinha eleva-
do a Selic por 12 vezes 
consecutivas, num ciclo 
que começou em março 
do ano passado em meio 
à alta dos preços de ali-
mentos, de energia e de 
combustíveis.

Em novembro, a in-
flação oficial, medida 
pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), foi de 
0,95%, e, com isso, acu-
mula alta de 9,26% no ano 
e de 10,74% em 12 me-
ses. A inflação acumula-
da em 12 meses é a maior 
desde novembro de 2003, 
segundo o Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). 

BC: Copom 
anuncia hoje 
a nova taxa 
Selic 

juros básicos

Com a evolução do mer-
cado de trabalho, as políticas 
de transferência de renda e 
a queda da inflação nos últi-
mos meses, a renda disponí-
vel aumentou e a proporção 
de endividados mostrou re-
cuou de 0,3 ponto percentual 
(p.p.) em novembro em rela-
ção a outubro, levando o ín-
dice a 78,9% do total das fa-
mílias brasileiras, segundo 
a Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC). Ao mesmo 
tempo, o número de famílias 
pobres com dívidas atrasa-
das alcançou nova máxima 
histórica (34,1%), num mo-
mento em que os juros estão 
no maior nível em cinco anos.

Os dados são da Pesqui-
sa de Endividamento e Ina-
dimplência do Consumidor 
(Peic), divulgada ontem. Con-
forme o estudo, o percentual 
de famílias que relataram 
ter dívidas a vencer (cheque 
pré-datado, cartão de crédi-
to, cheque especial, carnê de 
loja, crédito consignado, em-
préstimo pessoal, prestação 
de carro e casa) avançou 3,3 
pontos percentuais na com-
paração com novembro do 
ano passado.

Em um contexto de eleva-
do nível de comprometimen-
to da renda com dívidas, 30,3% 
das famílias brasileiras têm al-
guma dívida em atraso. Em 
um ano, o indicador avançou 
4,2 p.p., especialmente entre os 
mais pobres. O número de fa-
mílias que informam que não 
terão condições de pagar suas 
dívidas subiu de 0,3 p.p., para 
10,9%. Em novembro do ano 
passado, o índice era de 10,1%.

Dos consumidores com 
até 10 salários de renda men-
sal, 34,1% atrasaram dívidas, a 
maior proporção da série his-
tórica, iniciada em 2010. Os or-
çamentos das famílias de me-
nor renda seguem apertados, 
pois os juros altos aumentam 

as despesas com dívidas.
Na comparação com o ano 

passado, a piora no nível de 
endividamento foi mais ex-
pressiva entre as mulheres 
(3,3 p.p.) do que entre os ho-
mens (1,9 p.p.). O público fe-
minino é atualmente o mais 
endividado, com 80,7% delas 
possuindo algum tipo de dí-
vida em novembro. No recor-
te da faixa etária, a percepção 
de superendividamento tam-
bém se acirrou mais entre os 
consumidores com mais de 35 
anos (3,2 p.p.). Os indivíduos 
que não conseguiram termi-
nar o Ensino Médio também 
formam o grupo em que o ní-
vel de endividamento mais 
cresceu em um ano (3,9 p.p.).

Com isso, cresceu em no-
vembro o volume de consu-
midores apontando que não 
pagaram dívidas já atrasadas 
de meses anteriores: 10,9% do 
total de famílias. Entre as com 
menores rendimentos, o indi-
cador manteve trajetória de 
alta, atingindo 13,4%, pouco 
abaixo da máxima histórica 
de 13,9%, observada em agos-
to de 2020

Mesmo os consumidores 
buscando a renegociação, o 
volume dos que reportaram 
atrasos na quitação de dívidas 
atrasadas por mais de 90 dias 
piorou em novembro. Do to-
tal de famílias inadimplentes, 
42,5% estão com atrasos acima 
de 90 dias, 0,6 p.p. em relação 
a outubro e 1,0 p.p. comparati-
vamente a novembro de 2021.

Número de famílias pobres 
com dívidas volta a subir

MáxiMA históricA

Juliana Garçon 

Agência Estado

n 

Percentual 
de famílias 
que relataram 
ter dívidas 
a vencer 
avançou 
3,3 pontos, 
segundo 
dados da CNC

Na avaliação do presi-
dente da Federação Brasi-
leira de Bancos (Febraban), 
Isaac Sidney, o futuro go-
verno deve dar três sinais 
importantes na área econô-
mica para “reduzir incer-
tezas”: indicação do futuro 
arcabouço fiscal, de como 
fará o país entrar no rumo 
do crescimento e de qual 
será a base de sustentação 
no Congresso.

“Há três pontos que con-
sidero fundamentais para 
reduzir o cenário de incer-
tezas, que é normal numa 
transição, que seria o novo 
governo mostrar o mais bre-
ve possível”, disse Sidney. 
“Os pilares do novo arca-

bouço fiscal para o equilí-
brio das contas públicas; as 
medidas para retomada do 
crescimento - esse é o gran-
de desafio do governo, fazer 
o país voltar a crescer de for-
ma sustentável, num cenário 
global adverso com cresci-
mento desacelerando, infla-
ção e juros altos”, afirmou o 
presidente da Febraban.

O terceiro, disse ele, “é 
avançar na articulação po-
lítica que vai propiciar uma 
base de sustentação para fa-
zer frente aos desafios do 
governo”.

A tentativa de montar 
uma base no Congresso tem 
permeado as articulações 
políticas encampadas pelo 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), em Brasí-
lia, nesta semana.

Bancos querem que governo eleito 
sinalize pontos e reduza incertezas

áreA econôMicA

Beatriz Bulla 

Agência Estado “Esse é o grande 
desafio do 
governo, fazer 
o país voltar 
a crescer 
de forma 
sustentável, 
num cenário 
global adverso

Isaac Sidney

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Sete em cada 10 traba-
lhadores atuando por conta 
própria, com ou sem CNPJ, 
gostariam de mudar de em-
prego para uma vaga que 
oferecesse vínculo empre-
gatício. Quando conside-
rados todos os trabalhado-
res informais - aqueles que 
não possuíam nenhum tipo 
de registro oficial, incluindo 
os trabalhadores sem cartei-
ra assinada no setor priva-
do, empregadores e traba-
lhadores por conta própria 
sem CNPJ -, 87,7% afirma-
ram que gostariam de se 
formalizar, seja via cartei-
ra assinada, seja através de 
registro. Os dados são da 
Sondagem do Mercado de 
Trabalho, produzida pelo 
Instituto Brasileiro de Eco-

nomia da Fundação Getu-
lio Vargas (Ibre/FGV).

“É mais gente trabalhan-
do por necessidade (nesse 
tipo de ocupação) do que por 
uma vontade própria”, diz 
o coordenador e responsá-
vel técnico pela pesquisa do 
Ibre/FGV, Rodolpho Tobler.

O levantamento, que 
terá divulgação trimes-
tral, se refere à coleta de in-
formações realizada entre 
agosto e outubro de 2022. 
Nesse período, o número 
de trabalhadores atuando 
na informalidade no Brasil 
alcançava 38,964 milhões, 
ligeiramente abaixo do pico 
registrado no trimestre ime-
diatamente anterior, segun-
do a Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Con-
tínua (Pnad Contínua), do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Entre os trabalhado-
res informais ouvidos pelo 
Ibre/FGV, o desejo de for-
malização era maior entre os 
que recebiam menores ren-
dimentos: 89,5% dos infor-
mais com renda mensal até 
dois salários mínimos pre-
feriam migrar para um tra-
balho com carteira assinada 
ou CNPJ, ante uma fatia de 
75,8% entre os que ganha-
vam mais de dois salários.

Preferência
O estudo identificou ain-

da que, entre os trabalhado-
res por conta própria atuan-
do sem qualquer registro 
ou mesmo os registrados 
com CNPJ, apenas 30,4% 
prefeririam manter-se na si-
tuação atual do que mudar 
para uma vaga de contrata-
do por uma empresa públi-
ca ou privada. 

Sete em cada 10 trabalhadores por 
conta própria querem formalização

seM vínculo

Daniela Amorim 

Agência Estado
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Integrantes do Ministério Público da Paraíba aderiram a iniciativa que defende o fim da violência contra as mulheres

Homens na luta contra o machismo
CAMPANHA DO LAçO BRANCO

Em um dia como este, um 
homem armado entrou em 
uma sala de aula em Mon-
treal, no Canadá, ordenou que 
os cerca de 50 homens se re-
tirassem e assassinou as 14 
mulheres que estavam no lo-
cal, ferindo outras pessoas, 
em seguida, e suicidando-se. 
O “massacre de Montreal”, 
ocorrido em 6 de dezembro de 
1989, foi um crime de ódio que 
chocou o mundo. Infelizmen-
te, não foi o primeiro e nem 
o último, mas transformou-
se em um símbolo do enga-
jamento de homens pelo fim 
da violência contra mulheres. 
Muitos desses homens são in-
tegrantes do Ministério Públi-
co da Paraíba, instituição que 
luta em defesa da vida e contra 
qualquer forma de discrimi-
nação entre pessoas. Alguns 
deles, engajaram-se na cam-
panha do Laço Branco, posi-
cionando-se contra o machis-
mo e o ódio às mulheres.

A iniciativa de reunir de-
poimentos de homens nas 
redes digitais do MPPB é do 
Núcleo de Gênero, Diversida-
de de Igualdade Racial (Ge-
dir), órgão ministerial que se 
engajou na mobilização “16 
dias de ativismo pelo fim da 
violência contra meninas e 
mulheres”, iniciada no últi-
mo dia 25, que engloba algu-
mas datas importantes, como 
o dia 6 (Laço Branco) e 10 de 
dezembro, Dia Internacio-
nal dos Direitos Humanos. 
“É muito importante que os 

Nas redes sociais, 21 promotores, procuradores de Justiça e servidores falam sobre a importância do engajamento na campanha

homens repudiem a violên-
cia e contribuam com ações 
antimachistas para mudar os 
seus entornos. Essa conscien-
tização é parte de um traba-
lho de prevenção à violência, 
para que outros massacres 
não ocorram e para que ne-
nhuma mulher seja alvo de 
qualquer forma de agressão. 
Como estamos dizendo na 
nossa campanha: ‘Essa luta é 
de toda a sociedade’”, ressal-
tou a coordenadora do Gedir, 
Liana Carvalho.

Depoimentos
Em três postagens publi-

cadas nas redes digitais do 
MPPB, 21 integrantes da ins-

tituição, entre promotores e 
procuradores de Justiça e ser-
vidores, falam sobre a impor-
tância do engajamento dos 
homens contra o fim da vio-
lência, considerando que eles 
são os homens os principais 
agressores das mulheres e 
que para exterminar o ma-
chismo é preciso que eles mu-
dem suas mentalidades e acei-
tem que as mulheres têm os 
mesmos direitos, as mesmas 
capacidades e que, por isso, 
precisam ter as mesmas opor-
tunidades na sociedade, tan-
to na vida profissional, quan-
to familiar e pessoal.

“Lutamos para que todas 
as meninas e mulheres te-

nham seus direitos civis, so-
ciais e políticos garantidos. 
Não se pode admitir que, ao 
ocuparem os espaços que lhe 
são devidos, sejam alvos de 
qualquer tipo de violência”, 
diz o procurador-geral de Jus-
tiça, Antônio Hortêncio Rocha 
Neto, chefe do Ministério Pú-
blico da Paraíba.

O corregedor-geral do 
MPPB, Alvaro Gadelha Cam-
pos, também se posicionou 
em relação à luta pelo fim da 
violência contra mulheres: “O 
que nos fortalece é a unidade. 
Quando enxergamos a mu-
lher como parte dissociada da 
nossa convivência, mostra-se 
perceptível a falta de cresci-

mento interno e a sustentação 
de vocações. A mulher sem-
pre desperta os sentimentos 
mais nobres”.

“Buscando-se minimizar 
as dificuldades que as mu-
lheres enfrentam no dia a 
dia, torna-se necessário ado-
tar medidas mais fortes e mais 
eficazes, de modo a criar me-
canismos para instituir uma 
política mais ampla de defesa 
às mulheres que diariamente 
são desrespeitadas”, afirmou 
o ouvidor-geral Aristóteles de 
Santana Ferreira.

Além dos três represen-
tantes da administração su-
perior do MPPB, também par-
ticipam da ação os membros 

do Colégio de Procuradores 
de Justiça: Valberto Lira, José 
Roseno Neto, e Alcides Jan-
sen; além dos promotores de 
Justiça José Neto, João Benja-
mim, João Arlindo Correia, 
Leonardo Quintans (APMP), 
Alley Escorel, Marcus Leite, 
Ricardo Alex Lins, Octávio 
Paulo Neto, Rodrigo Nóbre-
ga, Alexandre César Teixei-
ra, Herbert Vitório e Eduardo 
Luiz Campos, como também 
os servidores Aloysio Carnei-
ro (presidente da Associação 
dos Servidores (ASMP) e Jona-
tha Vieira, diretor administra-
tivo do MPPB; e também o es-
tagiário do CAO Cidadania, 
Mário Meira Neto.
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Mais de 61 mil vagas para 
estágio e aprendizagem se-
rão abertas entre outubro de 
2022 e janeiro de 2023 pelo 
Centro de Integração Empre-
sa-Escola (CIEE).

 O número é 11,9% maior 
do que o disponibilizado no 
mesmo período do ano pas-
sado e as vagas de estágios 
representam 83% das opor-
tunidades enquanto as de 
aprendizagem são 17%. Se-
gundo o CIEE, esta é a épo-

ca do ano na qual é oferecido 
um maior volume de oportu-
nidades, além de ser o mo-
mento em que muitos con-
tratos chegam ao final ou a 
graduação é concluída.

Segundo o presidente do 
CIEE, Humberto Casagran-
de, a projeção mostra sinais 
de empregabilidade depois 
da queda ocorrida duran-
te a pandemia de Covid-19. 
“O número voltou a atingir 
os mesmos patamares de 
2019, o que é uma boa notí-
cia para os jovens e adoles-
centes que estão buscando 

entrar no mundo do traba-
lho”, afirmou. 

Os interessados podem 
tirar suas dúvidas na central 
de atendimento do CIEE por 
meio do Whatsapp no núme-
ro (11) 3003-2433, com o uso 
do DDD 11. 

Outro canal disponibili-
zado pela instituição é a Cen-
tral de Atendimento com o 
mesmo número, não é neces-
sário o DDD 11 (o custo é de 
uma ligação local em qual-
quer região do país, mesmo 
que solicite o código de área 
do estado).

CIEE prevê abertura de 61 mil vagas 
de estágios até janeiro de 2023

APReNDizAgeM

Será promovido, nesta 
quarta-feira (07/12), o webi-
nar “Enfrentamento da Fome: 
Ações e Projetos do Ministé-
rio Público Brasileiro”, des-
tinado a integrantes do MP, 
comunidade jurídica e socie-
dade em geral. O evento vai 
ocorrer das 9h30 às 12h, via 
plataforma Zoom. Também 
haverá transmissão simultâ-
nea pelo canal da Escola Su-
perior do Ministério Público 
do Estado de Goiás (Esump) 
no YouTube, não havendo 
emissão de certificado para 
este público. 

O evento é uma realiza-
ção da Escola Superior do 
Ministério Público do Esta-
do de Goiás (Esump), Centro 
de Apoio Operacional (área 
de Políticas Públicas e Direi-
tos Humanos), Grupo Na-
cional de Direitos Humanos 
(GNDH), Conselho Nacio-
nal de Procuradores-Gerais 
(CNPG) e Comissão Perma-
nente de Defesa de Direitos 
Humanos (COPEDH).

As inscrições  foram aber-
tas no dia 30 de novembro. 
Será emitido certificado de 
duas horas-aula e 30 minutos 

pela participação no webinar 
pela Esump.

A palestra de abertura 
do webinar sobre “Combate 
à fome: causas, consequên-
cias e soluções” será minis-
trada por Daniel Balaban, di-
retor do Programa Mundial 
de Alimentos (WFP) no Brasil 
do Centro de Excelência con-
tra a fome. A programação 
seguirá com a apresentação 
de projetos dos ministérios 
públicos brasileiros (MPMT, 
MPES, MPSP, MPT, MPPA, 
MPPR, MPDFT, MPTO, MPF
-PB, MPMG).

Webinar vai discutir ações e projetos 
do Ministério Público brasileiro

eNfReNtAMeNtO DA fOMe 

Começaram ontem as obras 
que transformarão a Arena  
três do Parque Olímpico da 
Barra da Tijuca, na zona oes-
te do Rio de Janeiro, no Giná-
sio Educacional Olímpico Isa-
bel Salgado (GEO). A escola em 
tempo integral vai atender cer-
ca de 900 estudantes da rede 
municipal a partir de 2024.

A ação está prevista no 
novo Plano de Legado dos jo-
gos para o Parque Olímpico, 
apresentado pela prefeitura 
em julho do ano passado. O 
local recebeu as competições 
de taekwondo e esgrima nas 
Olimpíadas e de judô nas Pa-
ralimpíadas Rio 2016.

O ginásio terá 24 salas de 
aulas, unidade de alimenta-
ção e nutrição, sala multiuso 
e de apoio pedagógico e ins-
talações esportivas com duas 
quadras poliesportivas e áreas 
para a prática de judô e outras 
lutas, tênis de mesa e ginástica. 
Segundo a prefeitura, o inves-
timento previsto é de R$ 26,6 
milhões.

De acordo com o prefeito 
Eduardo Paes, o plano de le-
gado ficou abandonado por 
quatro anos, sendo retomado 
em 2021.

“Essas arenas não foram 
construídas para serem elefan-
tes brancos, mas sim para a po-
pulação usar depois. Estamos 
mostrando que tudo que foi 
planejado como Legado Olím-

pico vai ser entregue. Desde o 
início, o nosso lema sempre foi 
‘a cidade deve se servir dos Jo-
gos e não o contrário’”.

O nome do GEO é uma ho-
menagem à jogadora de vôlei 
Isabel que morreu no mês pas-
sado, disse Paes.

“Estamos homenageando 
uma grande atleta que foi a Isa-
bel, uma mulher engajada na 
vida da cidade e do país, que 
usou o seu espaço no esporte 
para defender a juventude e os 
valores democráticos. 

É uma honra poder dar o 
nome desse ginásio a uma pes-
soa que queremos que inspire a 
garotada”, disse o prefeito.

As atividades gratuitas 
que ocorriam na Arena Cario-
ca 3, com mais de 2 mil pessoas 

atendidas por mês em escoli-
nhas de diversas modalidades 
esportivas, foram transferidas 
para o Velódromo, também no 
Parque Olímpico.

GEO
O projeto dos Ginásios Edu-

cacionais Olímpicos foi cria-
do em 2012, chamados na épo-
ca de Ginásios Experimentais 
Olímpicos. 

São escolas de ensino fun-
damental em tempo integral, 
com o objetivo principal de dar 
oportunidade para que estu-
dantes com aptidões esporti-
vas desenvolvam seu poten-
cial, aliado à educação formal.

Atualmente, os GEOs têm 
4.551 estudantes matriculados, 
em 10 unidades: duas em Santa 

Cruz, duas em Pedra de Guara-
tiba, Santa Teresa, Caju, Realen-
go, Pitangueiras, São Cristóvão 
e Senador Camará.

Outras obras
Em março começou a des-

montagem da Arena do Futuro, 
seguindo a proposta original 
do legado. Durante a Rio 2016, 
o local, com capacidade para 12 
mil pessoas, abrigou as dispu-
tas de handebol na Olimpíada 
e de golbol na Paralimpíada.

Os materiais estão sendo 
reaproveitados na constru-
ção de quatro novas escolas na 
zona oeste, para um total de 
1.700 alunos. 

O investimento é de R$ 33,4 
milhões e, segundo a prefeitu-
ra, representa uma economia 

de 20% nas novas construções.
A prefeitura doou parte da 

estrutura das arquibancadas e 
da cobertura da Arena do Fu-
turo para a Associação Atlética 
Portuguesa, da Ilha do Gover-
nador, na zona norte da cidade.

Em maio, foi iniciada a 
desmontagem do Centro In-
ternacional de Transmissão 
(International Broadcasting 
Center-IBC, na sigla em inglês). 
Metade da estrutura será usada 
na construção do Terminal In-
termodal Gentileza, na região 
portuária do Rio, com previsão 
de entrega para o fim de 2023 e 
estimativa de receber 130 mil 
passageiros por dia.  

O restante do material vai 
ser vendido por meio de lici-
tação.

Arena na Barra da Tijuca começa a ser transformada em escola
LegADO OLíMPiCO

Akemi Nitahara 

Agência Brasil

Flávia Albuquerque 

Agência Brasil
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Radialista líder de audiência em Patos e uma amiga empresária foram assassinados com requintes de crueldade

Três décadas da morte de Paulo Porto
SEM PUNIÇÃO

Da Redação

O Cariri paraibano é uma área do Semiárido 
na qual há uma íntima ligação com a música 
instrumental de sopros. Com tradição secular, 

em cada uma das cidades funciona uma banda 
de música – grupo conhecido no Nordeste como 
“filarmônica”, onde se tem, obrigatoriamente, além 
dos instrumentos monocórdios de bocais (metais), as 
peculiares madeiras. Elas são constituídas por flauta 
transversa, picollo e as palhetas: clarinete, requinta 
e saxofones (alto, soprano, tenor e barítono). A 
percussão, nesse caso, é constituída apenas por 
quatro instrumentos: bombo, tarol, surdo e pratos.

Essas entidades comunitárias, filantrópicas ou não, 
municipalizadas ou não, são as escolas nas quais muitos 
caririzeiros encontram redenção social. São portas 
abertas para uma possível profissionalização que leva, 
muitas vezes, a uma carreira em bandas militares como 
as da polícia, guardas municipais, Exército, Marinha 
e Aeronáutica. Alguns jovens seguiram esse roteiro e 
conquistaram, além do horizonte, o direito de escrever 
lindas histórias nas pautas musicais. É o caso do menino 
José Bernardo de Souza, filho natural do então Distrito de 
Serra Branca, que pertenceu, à época, ao município de 
São João do Cariri (PB).

Nascido aos dois dias de janeiro de 1935, filho de 
Antônio Bernardo de Souza e Luzia Bernardo de Souza, 
aprendeu as primeiras letras na sacristia da matriz 
católica, sob orientações da voluntária professora Inácia 
Ferreira. Matriculou-se em 1951 na Banda de Música 
de Nossa Senhora da Conceição de Serra Branca para 
aprender teoria musical com o professor Napoleão 
Ferreira Leão – renomado maestro campinense que fora 
contratado pelo prefeito do município de Serra Branca 
(PB), o senhor Aderbal Chagas Brito.

No final de 1951, José Bernardo se transferiu para 
Paulista (PE), onde foi morar com sua tia Eudócia. Lá se 
incorporou à banda de música da Fábrica de Tecidos 
Paulista. Em 1953 foi incorporado como soldado fuzileiro 
naval à 5ª Companhia Regional, em Recife. No ano 
de 1954 foi transferido para o Rio de Janeiro, onde teve 
formação de corneteiro e se casou, em 1962, com Maria da 
Glória Daher. Com ela teve dois filhos. Em 1964 se tornou 
componente da Banda de Música do Colégio Naval.

Outros trabalhos se tornaram paralelos à função de 
músico militar. Em 1976, como trabalho voluntário, fundou 
a Banda de Música na Fundação Educacional Souza 
Marques, no Rio de Janeiro (RJ). Ainda nesse ano, em 
trabalho voluntariado, reativou a banda de música na 
Escola Técnica Henrique Laje, em Niterói (RJ). Em 1978 
se graduou em regência pela Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ). Tornou-se então maestro da Banda 
de Música dos Fuzileiros Navais e também da Banda 
Sinfônica do Corpo de Fuzileiros Navais.

Em 1981 finalizou, por tempo de serviço, suas 
atividades na Marinha do Brasil. Em 1984, com mais 
tempo livre, tornou-se funcionário efetivo de Niterói e criou, 
com o apoio incomensurável do prefeito Waldenir de 
Bragança, a Banda de Música Santa Cecília. Liderou-a 
por mais de 30 anos. Com o falecimento do maestro 
Joaquim Naegele, José Bernardo presidiu, a partir de 1986, 
a Federação das Bandas de Música Civis do Estado do Rio 
de Janeiro, o que perdurou por mais de 20 anos. Em 1999 
regeu a banda de música Souza Marques (Arcos da Lapa, 
Rio de Janeiro).

José Bernardo de Souza faleceu em 16 de janeiro de 
2021. Entre as homenagens recebidas em função do seu 
trabalho musical, pode-se citar: Medalha de Bronze e de 
Prata pela Marinha do Brasil, no período de 1963 a 1973; 
Troféu Carlos Gomes, pelo Lions Clube de Niterói, 1984; 
Medalha pelos serviços prestados ao Museu da Imagem 
e do Som da Cidade do Rio de Janeiro, 1990; Diploma 
de Amigo da Companhia de Músicos, conferido pelo 
comandante da Companhia de Músicos da Polícia 
Militar do Rio de Janeiro, 1994; Amigo da Univerti 
(Universidade da Terceira Idade, Niterói, RJ), 1999; 
Título de Amigo do 12º Batalhão da Polícia Militar, RJ, 
pelos serviços prestados, 2006; e Membro de Academia 
Fluminense de Letras (Cadeira 02), na classe de Belas 
Artes, nos termos do artigo 10 do estatuto, em 2013.

Em 2011 foi lançado no Museu de Arte Contemporânea 
(MAC) o documentário ‘As Vivências do Maestro’, dirigido 
por Maíze Campos. Em 2019 foi biografado por Nelly 
Therezinha em ‘Uma história de vida conduzida pela 
música’, pela Editora Clube dos Autores, 84 páginas. O 
legado que o maestro José Bernardo nos deixou é firmado 
num exemplo de amor constante e incondicional para com 
a música, mesmo sem fama e holofotes.

Roniere 
  Leite  Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

Maestro José 
Bernardo de Souza

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Faculdade 
Claretiano, de Batatais (SP); sócio colaborador do Instituto 
Histórico de Campina Grande (IHCG); e agente econômico 

da Agência Nacional de Cinema (Ancine), desde 2016

Pouco mais de dois me-
ses antes de sua morte, o ra-
dialista Paulinho Porto era 
eleito vereador da cidade de 
Patos, no Sertão paraibano, 
com 590 votos pelo Partido 
do Movimento Democráti-
co Brasileiro (PMDB), nas 
eleições ocorridas no dia 3 
de outubro de 1992. Ele não 
chegaria a assumir o man-
dato. No dia 7 de dezem-
bro daquele mesmo 1992, 
há exatos 30 anos, Paulo de 
Assis Ayres Porto, mais co-
nhecido por Paulo Porto, 
era assassinado aos 34 anos 
de idade.

Filho de Manoel de Morais 
Porto e Severina Ayres Porto, 
de acordo com o que registra a 
Wikipédia – Enciclopédia Li-
vre, Paulo “foi morto em um 
bárbaro assassinato (...) com 
um alto grau de brutalidade 
que revoltou a população. Ele 
seguramente não cometeu o 
suicídio, mas se configurou 
numa bandeira de luta pelo 
fim da impunidade”.

O radialista, que se enve-
redou pela política, foi líder 
em audiência com o seu pro-
grama ‘Show da Cidade’, na 
Rádio Espinharas. Ele era de-
ficiente físico e não utiliza-
va cadeira de rodas. “Em sua 
passeata da vitória, usou pa-

letó e desfilou no capô de um 
carro de som, pegado num 
microfone e respondendo a 
um dos seus opositores que o 
discriminava na campanha, 
com a frase: “Quem disse que 
aleijado não pode usar paletó, 
se enganou redondamente”.

Ele foi visto pela últi-
ma vez na noite do dia 7 
de dezembro de 1992. Esta-
va com a empresária Alba 
Liene Pereira Viana, de 26 
anos, com a qual tinha la-
ços de amizade e eles iriam 
para uma seresta no muni-
cípio de São Mamede. Es-
tavam em um veículo que 
foi achado abandonado no 
dia seguinte, no município 

de Quixaba, distante a oito 
quilômetros de Patos. Os 
corpos dos dois foram en-
contrados também no dia 
seguinte numa vala próxi-
ma ao Aeroporto Regional 
de Patos Brigadeiro Firmi-
no Ayres. Estavam amarra-
dos com as mãos para trás 
e as cabeças esmagadas por 
golpes de pedras e paus.

Cerca de dez mil pessoas 
compareceram ao velório e 
sepultamento de Paulo Por-
to. Ainda na primeira metade 
da década de 1990, os acusa-
dos pelo duplo homicídio fo-
ram absolvidos pela Justiça e 
até hoje as mortes permane-
cem “um mistério”.

(Valéria de Almeida)

Obituário

Aforismo
“A sensação que tive é que o morto 

– meu pai – estava num deserto. 
Indescritível a sensação de que ele 
estava ali, mas também de que ele 
não estava ali. Ou seja, a morte a 

estabelecer fronteiras enigmáticas 
entre a ordem, o tempo e o espaço, 

agora pressentidos de maneira 
diferente.”
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Hildeberto Barbosa 
Filho

Otávio Galdino Filho
4/12/2022 – Aos 47 anos, em Catolé 
do Rocha (PB), assassinado. Foi 
baleado e morto após ter sua casa 
invadida, no bairro Tancredo Neves.

Foto: Reprodução

Mortes na História
43 a.C. — Cícero, político e orador romano
283 — Papa Eutiquiano
1848 — Martins Pena, dramaturgo e
diplomata brasileiro
1992 — Paulo de Assis Ayres Porto (Paulo Porto), 
político e radialista (PB)
2020 — Eduardo Galvão, ator brasileiro

Márcia Manfredini
5/12/2022 – Aos 62 anos, em São 
Paulo (SP), de causa não revelada. 
Atriz que interpretou a personagem 
Abigail na série ‘A Grande Família’, 
da TV Globo. Ela estava no elenco 
de ‘Família Paraíso’, no ar na Globo 
aos domingos. Atriz de teatro, ela também atuou na 
série ‘Sandy e Junior’, fez participações nas novelas 
‘Êta Mundo Bom’ (2016), ‘Carinha de Anjo’ (2018) e 
em ‘Deus Salve o Rei’ (2018).

Foto: TV Globo

Kirstie Alley
5/12/2022 – Aos 71 anos, de câncer. 
Atriz norte-americana conhecida 
por ‘Jornada nas Estrelas II: A Ira 
de Khan’ (1982) e ‘Olha quem está 
falando’ (1989). Também teve longa 
e bem-sucedida carreira na tevê: foi 
vencedora de duas estatuetas do Emmy, o principal 
da televisão norte-americana.

Foto: Evan Agostine

Frank Vallelong Jr.
28/11/2022 – Aos 60 anos, em uma 
rua de Nova Iorque, nos Estados 
Unidos. Ator de ‘Green Book’ foi 
encontrado inconsciente e morreu 
logo depois. O caso permanece 
sendo investigado.

Foto: Tudo ao Vivo

Brad William Henke
29/11/2022 – Aos 56 anos, de causa 
não informada. Ator norte-americano 
de séries como ‘Orange Is the New 
Black’ e ‘Dexter’. Teve uma trajetória 
importante no futebol americano, 
passando pelo New York Giants, em 
1989, e, mais tarde, jogando na linha defensiva do 
Denver Broncos. Nos anos de 1990, direcionou sua 
carreira para a tevê e o cinema, atuando em séries 
como ‘Plantão Médico’, ‘Chicago Hope’ e ‘Nash Bridges’. 
Também integrou o elenco das atrações ‘Justified’ e 
‘Lost’, e de filmes como ‘Pacific Rim’ e ‘O Zodíaco’.

Foto: CNN

Quentin Oliver Lee
1º/12/2022 – Aos 34 anos, de 
câncer de cólon (intestino). Ator 
teatral norte-americano que atuava 
na Broadway. Foi estrela e teve 
destaque no espetáculo ‘Fantasma 
da Ópera’.

Foto: Celebrety

Miriam de Freitas Santos
2/12/2022 – Aos 65 anos, em Curitiba 
(PR), de causa não divulgada. 
Procuradora de Justiça foi a primeira 
promotora negra a ingressar no 
Ministério Público do Paraná (MPPR), 
em 1981. Era coordenadora do 
Núcleo de Promoção da Igualdade Étnico-Racial 
(Nupier) do MPPR e natural de Arapongas (PR).

Foto: APMP

Dominique Lapierre
4/12/2022 – Aos 91 anos, na Côte 
d’Azur, na França. Escritor francês, 
autor de ‘A Cidade da Alegria’. 
Vendeu cerca de 50 milhões de 
cópias de seus seis romances 
durante sua vida, incluindo ‘Paris 
está queimando?’.

Foto: Página Journal

Nick Bollettieri
4/12/2022 – Aos 91 anos. Norte-
americano considerado um dos 
treinadores mais importantes da 
história do tênis e responsável 
pela formação de vários líderes 
do ranking mundial. Ele treinou 
as irmãs Venus e Serena Williams, Monica Seles, 
Martina Hingis e Maria Sharapova, que atingiram 
todas a liderança do circuito feminino. Na hierarquia 
masculina, treinou Andre Agassi, Boris Becker, Jim 
Courier e Marcelo Rios.

Foto: CNN Portugal

Foto: Redes Sociais

Megha Thakur
24/11/2022 – Aos 21 anos. Canadense 
era estrela do TikTok e nasceu em 
Brampton, Ontário, no Canadá. 
Começou a postar no TikTok em 
2019 com foco em conteúdo sobre 
positividade corporal e autoconfiança. 
Estudou Ciência da Computação na Western University 
em 2021 e trabalhava como modelo.

Francicleuton Araújo dos Santos
5/12/2022 – Em Campina Grande 
(PB), assassinado. Foi morto a 
pauladas em frente a sua casa, 
no bairro Novo Horizonte.

Foto: Reprodução
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A Seleção Brasileira dei-
xou a alemã para trás 
e se tornou a recordis-
ta de jogos em Copa 

do Mundo, com 113 partidas, ao 
vencer a Coreia do Sul por 4 a 1, 
pelas oitavas de final da edição 
realizada no Qatar. 

Brasil e Alemanha, antes da 
competição ter início neste ano, 
tinham 109 jogos realizados, mas 
os tetracampeões só disputaram 
os três da fase de grupos e foram 
eliminados. Já os pentacampeões 
encararam sérvios, suíços e 

camaroneses, antes de passar 
pelos sul-coreanos. 

Além disso, a Seleção fará nes-
ta sexta-feira a partida de número 
114, contra a Croácia, pelas quar-
tas de final. 

O Brasil ainda lidera os ran-
kings de vitórias e de gols mar-
cados em Copa do Mundo, com 
76 e 236, respectivamente. A Ale-
manha também aparece em se-
gundo lugar nas duas listas, com 
68 resultados positivos e 232 gols 
anotados. 

A Argentina, que, como a Se-
leção, também está nas quartas 
de final da Copa, disputou 85 

partidas em Copas, uma a mais 
que a Itália, que não se classifi-
cou para a atual edição. A Fran-
ça, que passou pela Polônia nas 
oitavas, fez 70 jogos, um a mais 
que a Inglaterra. 

Raphinha
O atacante Raphinha afir-

mou, após a vitória de 4 a 1 sobre 
a Coreia do Sul, nas oitavas de fi-
nal da Copa do Mundo no Qatar, 
que é preciso estar atento à qua-
lidade da Seleção da Croácia, ri-
val do Brasil nas quartas de final. 

"Se a Croácia está onde está, 
é porque tem muita qualidade", 

analisou o jogador sobre o pró-
ximo adversário da Seleção Bra-
sileira. Já Daniel Alves afirmou 
que o Brasil está focado para en-
frentar a Croácia na próxima 
fase, mas alertou para a possi-
bilidade de encarar a Argenti-
na e Lionel Messi em uma hipo-
tética semifinal.

"Tudo na Argentina passa 
por Lionel Messi. Tudo passa pe-
los seus pés. Penso que ele está 
em um momento brutal. Ele é 
um dos jogadores a serem ob-
servados nesta competição, sem 
dúvidas, e já seria só pelo nome", 
comentou o lateral na zona mis-

ta do Estádio 974, em Doha. Bra-
sil e Croácia se enfrentarão pe-
las quartas de final da Copa do 
Mundo no Qatar na próxima 
sexta-feira, ao meio-dia (horá-
rio de Brasilia), no Estádio Cida-
de da Educação, em Doha. “Não 
estamos aqui para escolher os 
nossos adversários. Seja quem 
for, vamos ter de dar tudo o que 
temos para lutar por este obje-
tivo. Não podemos pensar em 
uma semifinal porque estamos 
nas quartas de final, por respei-
to à Croácia e aos nossos adver-
sários, temos de nos concentrar 
neste jogo”, concluiu.

EFE

         seleção brasileira                              

A goleada por 4 a 1 do Bra-
sil frente a Coreia do Sul pelas 
oitavas de final da Copa do Qa-
tar, colocou a Seleção nas quar-
tas de final do Mundial. Agora a 
pentacampeã enfrenta a Croácia 
nas quartas de final. Com um dos  
gols marcados, Neymar chegou 
a marca de 76 tentos com a cami-
sa verde amarela e está a um gol 
de se igualar ao dono do recorde 
histórico do melhor camisa 10 da 
história do futebol: Pelé, maior ar-
tilheiro da Seleção Brasileira em 
partidas oficiais.

Além de Pelé e Neymar, ou-
tros craques aparecem no top 10. 
Ronaldo (62); Romário (55); Zico 
(48); Bebeto (39); Rivaldo (35); Jair-
zinho e Ronaldinho Gaúcho (33), 
além de Tostão e Ademir Mene-
zes (32). Destes, apenas Neymar 
está em atividade e pode chegar 
ao topo da artilharia.

Na história da Seleção Bra-
sileira em Copas, foi Preguinho 
quem marcou o primeiro gol 

em duelo entre Brasil e Iugoslá-
via, em jogo válido pela primei-
ra Copa do Mundo de todos os 
tempos, disputada no Uruguai, 
em 1930. O gol não evitou a der-
rota por 2 a 1 na estreia, mas abriu 
o início para os 236 que fazem da 
Seleção Brasileira a maior arti-
lheira da história da competição.

Destes 236 gols marcados em 
Copas, ninguém supera a marca 
de Ronaldo. Além de ser o maior 
artilheiro da Seleção Brasileira 
em Copas do Mundo com 15 gols, 
ele também foi por alguns anos o 
maior artilheiro geral da compe-
tição, até ser superado pelo ale-
mão Miroslav Klose, em 2014. O 
Rei do Futebol vem em seguida, 
conquistou três Copas do Mun-
do e marcou 12 gols. Ademir de 
Menezes, Vavá e Jairzinho (9 gols 
cada) e Rivaldo (8 gols) comple-
tam a lista dos seis primeiros. 
Neymar aparece na 7ª posição 
empatado com Careca e Leônidas 
da Silva, ambos com 7 gols mar-
cados. A seleta lista é completada 
por Rivelino, que marcou 6 gols 
em Mundiais.

No confronto contra os croa-
tas pelas quartas de final na pró-
xima sexta-feira (9), às 12h, no 
Estádio Cidade da Educação, em 
Doha, Neymar terá a chance de 
melhorar a sua marca. O cami-
sa 10 da Seleção é o principal ar-
tilheiro da história do confronto, 
com três gols marcados, sendo 
dois deles em Mundiais.

Croácia
Para avançar às quartas de 

final e seguir viva na luta pelo 
título da competição, a equipe 
comandada pelo meia, Luka Mo-
dric, terá de quebrar um tabu de 
jamais ter vencido o Brasil em 
confrontos oficiais.

O Brasil  cruzou o caminho 
da Croácia duas vezes em Copas 
do Mundo, sempre com um sa-
bor amargo para os croatas. Em 
2006, derrota por 1 a 0 com gol 
de Kaká. Em 2014, em solo tupi-
niquim, na abertura do Mundial, 
uma nova derrota por 3 a 1 com 
direito a dois gols de Neymar. O 
único gol dos europeus foi mar-
cado (contra) pelo lateral Marcelo.

Neymar em busca de novo recorde
Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com
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Foto: EFE/JJ Guillén

Recordista de jogos em Copas
Com 113 partidas desde a primeira edição do 
Mundial, o Brasil segue absoluto no torneio

Neymar chegou ao gol 76 no 
jogo contra a Coreia do Sul e 
está a apenas um de igualar 
a marca de Pelé, o que pode 
acontecer já na sexta-feira

A partida contra a Coreia 
do Sul, vencida por 

4 a 1, aumentou o recorde 
do Brasil na história 
das Copas do Mundo
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Ansiedade a cada jogo da Seleção 
Brasileira domina o conjunto dos 
jogadores, da imprensa e da torcida 

brasileira, ao ponto de não se concentrar no 
próximo adversário, mas sim nas combinações à 
frente da tabela. Em clima de Copa do Mundo é 
difícil segurar essa angústia, porque o brasileiro 
tem a mania, no futebol, de logo de querer 
enxergar o futuro e vive no embalo da grande 
mídia, essa sempre olhando mais pra frente e 
fazendo a cabeça de muita gente, já imaginando 
uma Argentina no nosso caminho, esquecendo 
da Holanda e até mesmo da Croácia, o nosso 
próximo rival. Calma, cada adversário de uma 
vez, sem essa de pular etapas e ficar criando 
situações sem o menor sentido.

Empurrado pela mídia, o nosso torcedor faz 
escolhas, sempre procurando o caminho mais 
fácil. Tem sido assim desde o início da Copa, 
fazendo conjecturas, sempre amendrotadas, 
como: o ideal é não pegar essa ou aquela 
seleção agora, sonhando sempre com um 
caminho mais facilitado. Por mais que você 
tenha um time forte, capaz de bater qualquer 
adversário, o torcedor e, até mesmo os 
jogadores desse elenco, preferem não cruzar 
com equipes do mesmo patamar, antes da final. 
Se for esse o raciocínio, não confiamos no “taco” 
de nossa seleção. 

Ela teve uma estreia animadora, um segundo 
jogo sem brilho e um terceiro para esquecer, 
pairando dúvidas sobre a caminhada em direção 
ao hexa. De repente, uma exibição de gala 
diante dos fracos coreanos, emerge um gigante, 
passando confiança a todos, ao ponto de alguns 
exagerarem nas colocações do tipo “não tem 
pra ninguém a seleção de Tite”. Calma, muita, 
calma nessa hora! Me faz lembrar de Pablo, um 
garçon argentino, em 2013, num restaurante, 
quando de minha estadia em Buenos Aires, ao 
responder, diante da insistência nos pedidos 
que não eram atendidos com a rapidez 
esperada. Tudo a seu tempo. 

Independente da qualidade do adversário 
da última segunda-feira, a Seleção Brasileira se 
exibiu como uma pentacampeã, acossou logo a 
Coreia, expôs suas armas ofensivas e encantou o 
país. Com Neymar, distribuindo bem as bolas, e 
a meninada lá na frente, voando, chegamos com 
tranquilidade a vitória. A propósito, o Neymar 
faz falta quando não está jogando. Não só atrai 
grande marcação, como deixa os garotos mais 
impetuosos na criação das jogadas. Felizmente 
acabou a “Neymardependência” tão insistida 
por Tite e que falhou com ele em 2018 e antes com 
Felipão, em 2018. 

O futebol moderno é mais coletivo que 
individual, embora tenha momentos esporádicos 
que o craque resolve sozinho. Juventude e 
experiência, a Seleção tem de sobra, como 
também excelentes artistas da bola. Ainda 
em relação ao caminho, por conta da tabela, 
acho que este elenco tem condições de 
brigar pelo hexa, independente do que estão 
jogando Inglaterra, França e Holanda, entre 
outras seleções já nas oitavas, mas é preciso 
se concentrar na seguinte jornada. Nada de 
pensar mais adiante. Primeiro, a Croácia, que 
encontrou dificuldades diante do Japão, se 
expôs a uma prorrogação, mas é a atual vice 
campeã do mundo e, no futebol, cada jogo é 
uma história. 

A lógica muitas vezes não funciona e não 
me venham com essa história de que nunca 
perdemos pra os croatas. Tabus existem para serem 
quebrados e pouco importa a época. Vamos deixar 
de lado o ôba-ôba que nos dominou nas Copa de 
2014, em casa, quando o país, o técnico Felipão e o 
elenco, não davam bolas para aquela impetuosa 
Alemanha; e em 2018, quando ninguém temia a 
Bélgica de De Bruyne e Courtois, e derrapamos. 
Acreditem, sim, mas sem esquecer que Camarões 
conseguiu o que muita gente achava ser impossível. 
Então, relaxe, torça, acredite e respeitem qualquer 
que seja o adversário, sem pensar no futuro e sim 
vivendo intensamente o presente. 

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Muito cuidado
com o ôba-ôba!

Zlatko Dalic avalia que adversário é forte e possui jogadores de alta qualidade, mas diz que não tem nada a temer

Técnico croata vê Brasil favorito ao título
quartas de final

EFE

EFE

Zlatko Dalic, técnico da 
seleção croata, adversária do 
Brasil nas quartas de final da 
copa do Mundo, disse, on-
tem, que os pentacampeões 
mundiais são os principais 
favoritos ao título da compe-
tição e afirmou que a estra-
tégica da suíça para enfren-
tar os comandados por Tite é 
um exemplo. 

“É a seleção mais forte e 
a melhor do torneio. Quan-
do você olha os jogadores, 
dá medo. Temos um grande 
teste pela frente, uma equi-
pe que compete e tem tan-
tos bons jogadores”, afirmou 
o comandante, em entrevis-
ta coletiva. 

Dalic garantiu que será 
fundamental para os croa-
tas iniciarem bem a partida e 
que, apesar do respeito, os co-
mandados não se intimidarão 
com o elogiado adversário. 

“Não temos nada a temer. 
Temos que entrar com muita 
fé e buscar uma chance. Que-
remos nos divertir, pois joga-
remos com o Brasil em um 
Mundial. claro, não nos ren-
deremos”, disse. 

“O Brasil é favorito, tem 
confiança, um grande am-
biente e jogadores ‘top’, 
Neymar voltou. Mas, acredi-
to que podemos enfrentá-los”, 
completou Dalic. 

O técnico afirmou que não 
considera encarar o Brasil de 
frente uma aposta inteligen-
te, porque daria muito espa-
ço para os adversários. 

“Estudaremos a situação. 
As chances não são de 50% 
para cada um, mas isso não é 
incomum para nós”, garantiu. 

Para Dalic, a seleção que 
teve a melhor atuação ao 
enfrentar o Brasil foi a suí-
ça, na segunda rodada da 
fase de grupos. Os penta-
campeões venceram por 1 
a 0, graças a gol de casemi-
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O zagueiro da seleção do 
Japão, Yuto Nagatomo, afir-
mou após derrota nos pênal-
tis para a croácia nas oitavas 
de final da Copa do Mundo 
do Qatar, sentir que o “futebol 
japonês está definitivamente 
crescendo”. 

“Mostramos o espíri-
to de luta dos japoneses e 
estou desapontado por ter 
perdido”, admitiu Nagato-
mo, que encerrou sua quar-
ta participação em uma 
copa do Mundo. 

“De agora em diante, para 
o desenvolvimento do fute-
bol japonês, temos que tornar 
a J-League mais poderosa”, 
disse o zagueiro que defen-
de o Tokyo Fc, que admitiu 
ter dificuldade em encontrar 
palavras. 

O jogador mais experien-
te da seleção que disputou o 
Mundial pediu elogios “aos 
jovens que lutaram muito até 
ao fim e aos jogadores que co-
braram as penalidades corajo-
samente”. 

O atacante Daizen Mae-
da, que marcou o gol japo-
nês contra a croácia, agrade-
ceu a todas as pessoas que o 

Zagueiro afirma que futebol cresce no Japão
Yuto nagatomo

Yuto Nagatomo defende uma J-League mais forte e comemora a boa participação na Copa
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Zlatko Dalic disse que vai se espelhar no jogo em que a Suíça impôs dificuldades ao time brasileiro

ro, nos minutos finais.
“Os suíços resistiram me-

lhor. É verdade que cama-
rões os ganhou, mas o Brasil 
jogou com outra escalação. 
Para nós, o melhor é imitar a 
suíça na preparação”, disse o 
técnico croata. 

Dalic aproveitou para 
exaltar os comandados, pe-
las relações que estabelece-
ram durante a copa e a forma 

com que estão atuando. 
“É um ambiente familiar, 

de companheirismo. A croá-
cia é uma das seleções mais 
organizadas em tudo. Não 
há brigas, não há incidentes. 
Todos respeitam todos e tra-
balham”, garantiu. 

O técnico destacou a 
transição entre o grupo vi-
ce-campeão em 2018 e vá-
rios jovens que integram a 

seleção croata neste ano. 
“Temos uma grande gera-

ção que ainda precisa fazer 
alto. É bom que cresçam com 
jogadores rodados como Mo-
dric, Perisic, Kovacic y Bro-
zovic. Não temo pelo futu-
ro, mas precisarão de tempo 
para amadurecer. A geração 
da Rússia jogou junta duran-
te dez anos, tiveram vitórias 
e derrotas”, explicou Dalic. 

apoiaram para estar na copa 
do Mundo e disse que era um 
torneio para retribuir todo o 
apoio. “Lamento muito não ter 
conseguido avançar às quar-
tas de final”, disse. 

O meia Junya Ito admi-
tiu que perder nas penalida-
des “é realmente frustrante”, 
garantiu que queria “mar-
car antes da prorrogação e 
antes das grandes penali-

dades” e lamentou “não ter 
podido mostrar (aos torce-
dores) uma nova etapa e ter-
minar novamente nas oita-
vas de final”. 

Wataru Endo, apoiador 
que defende o stuttgart, ex-
plicou que o Japão “contro-
lou perfeitamente” a croá-
cia e abriu o marcador, mas 
depois houve momentos do 
jogo em que o adversário 

pressionou e “ficou mais di-
fícil”, mas eles se agarraram 
“ao plano de jogo”. 

Ela afirmou ainda que 
os jogadores que cobraram 
as penalidades não podem 
ser criticados, reconhecendo 
que o que deixou “certo mau 
gosto” foi permitir um cru-
zamento que deu a oportu-
nidade de Ivan Perisic cabe-
cear e empatar o jogo. 



Com Cristiano Ronaldo ini-
ciando uma partida de Copa 
do Mundo entre os reservas 
pela primeira vez na carrei-
ra e com três gols de Gonçalo 
Ramos, escolhido pelo técnico 
Fernando Santos para começar 
a partida dessa terça-feira no 
lugar do craque, barrado após 
comentários polêmicos, Portu-
gal goleou a Suíça por 6 a 1 no 
Estádio Lusail e se classificou 
para enfrentar o Marrocos nas 
quartas de final, às 12h, sábado. 

Autor do primeiro “hat-
trick” do torneio disputado no 
Qatar, Gonçalo Ramos tam-
bém se tornou o segundo jo-
gador mais jovem a marcar um 
gol pela Seleção Portuguesa em 
Copas do Mundo, aos 21 anos 
e 169 dias, ficando atrás ape-
nas do próprio CR7, que alcan-
çou o feito com 21 anos e 132 
dias na vitória por 2 a 0 sobre o 
Irã na edição de 2006. Após 20 
jogos como titular em Copas 
do Mundo, Cristiano Ronaldo 
saiu do banco de reservas ape-
nas aos 27 minutos do segundo 
tempo, para entrar no lugar do 
próprio escolhido para come-
çar o jogo em seu lugar. 

Além do prestígio por con-
seguir um resultado expressi-
vo mesmo barrando a estre-
la do time, Fernando Santos 
tornou-se o primeiro técni-
co português a levar o país às 
quartas de final da competi-
ção. Nas duas outras vezes em 
que Portugal terminou entre 
os oito melhores, foi coman-
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Curtas
Eto’o agride youtuber após
o jogo de Brasil e Coreia 

Jornal espanhol diz que
CR7 vai jogar no Al-Nassr

Paraíba sedia a partir de
hoje eventos de Orientação

O  ex-jogador e presidente da Federação 
Camaronesa de Futebol, Samuel Eto'o, foi 
flagrado agredindo o youtuber argelino Saduni 
SM, depois da partida entre Brasil e Coreia do 
Sul pelas oitavas de final da Copa do Mundo, no 
Estádio 974, no Qatar. Segundo relatou em vídeo, 
a vítima diz ter perguntado ao antigo atacante 
de Barcelona sobre Bakary Gassama, árbitro do 
duelo entre Argélia e Camarões, pela fase final 
das Eliminatórias africanas, que teve resultado 
polêmico.  Saduni SM alega que Eto'o se irritou 
com o questionamento, e desferiu um soco em 
seu peito, conforme é possível ver em imagens 
veiculadas nas redes sociais. O youtuber garantiu 
que apresentou queixa formal junto a autoridades 
do Qatar por agressão e danos materiais, já que 
teve quebrada a câmera com que fazia imagens.

O atacante Cristiano Ronaldo já definiu o seu 
futuro após a Copa do Mundo do Catar e o seu 
destino vai ser o Al-Nassr, da Arábia Saudita. 
De acordo com informações do jornal “Marca”, 
da Espanha, o jogador português acertou um 
contrato de dois anos e meio e integra a nova 
equipe a partir do dia 1o de janeiro de 2023. O 
valor da transação, que inclui também aditivos 
econômicos por meio de patrocinadores, pode 
chegar às cifras de 200 milhões de euros (algo que 
gira em torno de R$ 1,09 bilhão) de acordo com o 
jornal espanhol. Ao fim do contrato, em junho de 
2025, Cristiano Ronaldo vai estar com 40 anos. 
A chegada de Cristiano Ronaldo ao Catar já foi 
cercada por polêmica em função da sua crise 
de relacionamento com o Manchester United. O 
contrato com o clube inglês acabou rescindido 
levando os holofotes de seu momento conturbado 
com a Seleção de Portugal.

A Paraíba sedia, a partir de hoje, dois 
grandes eventos de Orientação, corrida onde os 
participantes em meio à natureza se utilizam de 
mapas e bússolas para cumprirem determinados 
circuitos. Pelo menos 280 atletas do Brasil e dois 
estrangeiros (um alemão e um belga) vão participar 
dos ‘5 Dias de Orientação da PB’  e da ‘Copa 
Nordeste de Orientação’ nas categorias Novato, 
Bravo, Alfa e Elite, todas divididas por faixa etária 
e gênero. As provas acontecem no município 
de Lucena, Litoral Norte da Paraíba, tendo os ‘5 
Dias de Orientação da PB’ início hoje e a ‘Copa 
Nordeste’ na próxima sexta-feira, 9.  Para cada 
dia  a organização determinou uma área e criou 
um mapa específico. “Na dos 5 Dias, o atleta fará 
cinco percursos, dos quais quatro na floresta (área 
da Coco do Vale) e um na cidade de Lucena. Já a 
CopaNE é composta por três percursos, o Sprint (na 
cidade), o Longo e Médio na Coco do Vale”, explicou 
Denis Henrique Martins, presidente da Federação 
de Orientação da Paraíba (FOP) e diretor-geral 
da Copa NE. Serão premiados os três primeiros 
colocados de cada categoria, com direito a troféu 
para o primeiro colocado das mais competitivas. 
Todos os participantes receberão medalhas.

Seleção portuguesa conseguiu se impor, com grande atuação de Gonçalo Ramos, e se garantiu nas quartas de final

Portugal dá show diante da Suíça: 6 a 1
oitavas de final

EFE

O Marrocos se classificou, 
ontem, pela primeira vez na 
história às quartas de final 
de uma Copa do Mundo, ao 
vencer a Espanha nos pê-
naltis após 120 minutos de 
bola rolando com o placar em 
branco no Estádio Cidade da 
Educação, em Doha. 

O goleiro Bono, que joga 
no espanhol Sevilla, defendeu 
duas cobranças, de Pablo Sa-
rabia e Carlos Soler. Coube ao 
lateral-direito Achraf Hakimi, 
que nasceu na Espanha, fechar 
o placar da disputa de penali-
dades em 3 a 0 com uma ca-
vadinha. Esta foi apenas a se-
gunda vez na história que a 
Seleção Marroquina disputa-
va um jogo de eliminação di-
reta em um Mundial, 36 anos 
depois da primeira, quando foi 
derrotada nas oitavas de final 
pela Alemanha. 

No sábado, às 12h (de Bra-
sília), os Leões do Atlas volta-
rão a campo para tentar au-
mentar ainda mais o feito e se 
tornar a primeira seleção afri-
cana a disputar uma semifi-
nal da Copa, encarando Por-
tugal, que massacrou a Suíça 
por 6 a 1. 

Superioridade
O goleiro da Seleção Es-

Raphael Guerreiro, de Portugal, comemora um dos gols diante da Suíça, na vitória por 6 a 1 

Nico Williams, da Espanha, reage ante eliminação da Espanha para alegria dos marroquinos

EFE

espanha eliminada

Marroquinos fazem história na Copa do Mundo
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Corrida de Orientação terá 280 atletas na PB
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dado por brasileiros: Oto Gló-
ria, em 1966, quando fechou a 
campanha na terceira posição, 
e Luiz Felipe Scolari, em 2006, 
quando obteve o quarto lugar. 

A classificação começou a 
ser construída aos 16 minutos. 
Gonçalo Ramos, líder da ar-
tilharia do Campeonato Por-
tuguês com nove gols pelo 
Benfica, recebeu de João Félix 
na área, girou para se livrar 
da marcação e mandou uma 

bomba no ângulo do goleiro 
Sommer. O camisa 26 voltou 
a balançar as redes no segun-
do tempo, aos cinco minutos, 
quando completou cruzamen-
to de Dalot, e aos dez, com um 
sutil toque de classe após novo 
passe de João Félix. 

Outro destaque da parti-
da foi Pepe, que fez o segundo 
gol de Portugal, aos 32 minu-
tos do primeiro tempo. Ele se 
tornou o jogador mais velho a 

marcar um gol em partidas de 
eliminação direta na história 
da Copa do Mundo. Com 39 
anos e 283 dias, o zagueiro su-
perou o recorde do camaronês 
Roger Milla, que havia estabe-
lecido a marca com 38 anos e 
34 dias na vitória por 2 a 1 so-
bre a Colômbia, nas oitavas de 
final, em 1990.  Os outros gols 
foram de Raphael Guerreiro 
e  Rafael Leão, descontando 
Akanji, para a Suíça.

panhola Unai Simón afirmou, 
após a eliminação nas oitavas 
de final da Copa do Mundo do 
Qatar, que, apesar de “chatea-
dos”, todos terão de “ir para 
casa” após uma disputa de 
pênaltis em que Marrocos, re-
conheceu, foi melhor. 

“Estamos vendo que há 
surpresas na Copa do Mun-
do. As partidas são muito 
equilibradas e no final há um 
alto nível defensivo por par-
te das seleções, como o Mar-
rocos. Não fomos capazes de 

superar isso. É a realidade, 
mesmo que nos chateie, é o 
que temos que fazer, vamos 
para casa”, disse. 

Para Simón, a Espanha, ao 
longo dos 120 minutos, foi “su-
perior” a Marrocos, que so-
freu “no seu campo” à espera 
de um contra-ataque com que 
pudesse surpreender a equipe 
comandada por Luis Enrique. 

“Eles tiveram uma boa 
oportunidade, mas o que eu 
digo não vale muito. Sendo 
realista, nos pênaltis eles fo-

ram superiores a nós”, disse. 
Por fim, ele falou sobre o 

papel que analisou antes da 
disputa de pênaltis: “É um es-
tudo que faço sobre os meus 
adversários. Pode sair ou não. 
Por mais que você estude, não 
sabe quando eles vão de ideia 
na decisão. Nos minutos finais, 
pensamos mais nas chances 
que conseguimos fazer. Quan-
do soprou o apito final, peguei 
o papel para prestar atenção 
nele. Eu estava confiante nisso 
e no final não deu certo”.
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S E L E Ç Ã O
C A M P E Ã
EPC NA COPA, É VOCÊ NO CATAR

Apoio:

domingo,
20/11 - 13h

segunda-feira,
21/11 - 13h

sexta-feira,
25/11 - 10h

sexta-feira,
25/11 - 13h

terça-feira,
29/11 - 12h

terça-feira,
29/11 - 12h
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O técnico da Seleção da 
Holanda, Louis Van Gaal, ad-
mitiu, ontem, que encara o 
duelo com a Argentina, pe-
las quartas de final da Copa 
do Mundo, com a chance de 
devolver a eliminação sofrida 
oito anos atrás, no Brasil. 

Na Arena Corinthians, em 
São Paulo, pelas semifinais, 
holandeses e argentinos em-
pataram em 0 a 0 por 120 mi-
nutos, até que a ‘Albiceleste’ 
levou a melhor nos pênaltis 
por 4 a 2 e foi à decisão. 

Hoje, o comandante ‘oran-
ge’ lembrou da atuação do as-
tro do adversário na partida. 

“Messi é um jogador que 
pode decidir um jogo em uma 
ação individual. Na semifi-
nal que jogamos contra a Ar-
gentina, em 2014, não tocou 
na bola, e perdemos nos  pê-
naltis. Agora, queremos nos-
sa revanche”, disse Van Gaal, 
em entrevista coletiva. 

Além disso, a Argentina 
conquistou um título vencen-
do a Holanda, em 1978, e eli-
minou o país europeu nas oi-
tavas de final da Copa de 1998. 

Na coletiva, Van Gaal, que 
comanda uma seleção que 
está invicta há 19 jogos, foi 
questionado sobre o futuro e 
se voltaria atrás na decisão de 
deixar o futebol. 

“A princípio, me aposen-
tarei, mas, nunca se pode di-
zer nunca”, garantiu.

Holanda e Argentina vão 
se enfrentar nas quartas de fi-
nal da Copa do Mundo nesta 
sexta-feira, a partir das 16h e 
também vão reeditar a final 
de 1978. Na história da Copa 
do Mundo houve cinco encon-
tros entre Holanda e Argen-
tina. São duas vitórias holan-
desas, um triunfo argentino e 
dois empates. Apesar da Ho-
landa levar vantagem, foi a 
Argentina que teve a vitória 
mais saborosa, em 1978: 3 a 1 
para os hermanos.

Na fase anterior, a Argen-
tina eliminou a Austrália, na 
vitória sofrida por 2 a 1, en-
quanto os holandeses foram 
bem mais efetivos e não tive-
ram sustos contra os Estados 
Unidos ao vencerem por 3 a 1.

Na Copa de 2014, no Brasil, as duas seleções se enfrentaram nas semifinais, e holandeses perderam nos pênaltis

Van Gaal vê revanche contra Argentina
holanda

EFE

Técnico Louis Van Gaal (D) em ação, no jogo contra os Estados Unidos, em que a Holanda ganhou com muita autoridade por 3 a 1

1978
Argentina venceu a 

Holanda na prorrogação, 
na Copa, por 3 a 1, 

após empate no tempo 
normal em 1 a 1
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Cadastramento de 200 mil volumes, incluindo livros, periódicos, jornais e vídeos, teve início este mês

Biblioteca oferecerá acervo on-line
automação na Funesc

A principal e maior biblio-
teca da Paraíba está passando 
por uma modernização. Este 
mês, a equipe da Biblioteca 
Estadual Juarez da Gama Ba-
tista, equipamento da Funda-
ção Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc), em João Pessoa, 
passou por treinamento do 
sistema de automação.

“Neste momento, o nos-
so trabalho em relação à Bi-
blioteca Juarez da Gama Ba-
tista tem sido a implantação 
de um sistema de automa-
ção do acervo. Neste mês, es-
tamos iniciando o processo 
de cadastramento de aproxi-
madamente 200 mil volumes 
incluindo livros, periódicos, 
jornais e vídeos”, disse Pedro 
Santos, presidente da Funesc.

O sistema, ainda de acor-
do com Pedro Santos, esta-
rá disponível a partir do ano 
que vem. A inclusão do acer-
vo no Sistema de Automação 
de Bibliotecas, Museus, Ar-
quivos e Memoriais (SIABI) é 
para agilizar o serviço de cir-
culação e qualificar o proces-
so de recuperação da infor-
mação com o serviço on-line. 
Na prática, parte dos usuários 

poderá acessar conteúdos e 
serviços de maneira remota.

“Dessa forma, todo o pú-
blico poderá pesquisar o acer-
vo de forma on-line, fazer re-
servas, renovação dos livros 
emprestados, bem como o 
cadastro de usuários”, expli-
cou Tatiana Cavalcante, ge-
rente da biblioteca. Ela in-
formou ainda que a previsão 
da conclusão para que todo o 
acervo esteja disponível é de 
dois anos.

A biblioteca possui um 
amplo espaço de dois mil me-
tros quadrados, dotado de 36 
cabines individuais e 12 para 
pequenos grupos. Oferece 
gratuitamente acesso à inter-
net wi-fi e empréstimo de li-
vros aos usuários cadastra-
dos. O fluxo estimado é de 
600 usuários por dia, presen-
cialmente.

Atualmente, é a maior bi-
blioteca pública da Paraíba, 
com um acervo de 100 mil 
obras, entre livros, periódi-
cos, dicionários, enciclopé-
dias, almanaques, atlas, obras 
em braile, CDs, DVDs, jornais 
e obras de cordel. A meta da 
atual administração é atin-
gir a sua capacidade total: 250 
mil volumes.

A biblioteca fica no Espa-
ço Cultural José Lins do Rêgo 
(Avenida Abdias Gomes de 
Almeida, 800, Tambauzinho). 
O acesso é pelo subsolo da 
Rampa 1. Funciona de segun-
da a sexta-feira, das 7h às 19h. 
Já aos sábados, das 8h às 17h. 
E aos domingos, das 8h às 13h. 
Contato: bibliotecafunesc@
gmail.com | (83) 3255-8709.

Equipe
A equipe da Biblioteca 

Estadual Juarez da 
Gama Batista, da 
Funesc, em João 

Pessoa, passou por 
treinamento do 

sistema de automação

A biblioteca possui um amplo espaço de dois mil metros quadrados, dotado de 36 cabines

Foto: Secom-PB

Novo boletim médico di-
vulgado ontem pelo Hospital 
Israelita Albert Einstein in-
forma que Pelé voltou a apre-
sentar melhora no seu quadro 
de saúde. Ele está internado 
desde a terça da semana pas-
sada. Em entrevista conce-
dida por suas filhas ao pro-
grama "Fantástico", da Rede 
Globo, no domingo, foi reve-
lado que o craque teve que 
tratar infecção respiratória 
causada pela Covid-19 algu-
mas semanas antes da inter-
nação.

"O paciente segue evoluin-
do com melhora progressiva 
do estado geral, em especial 
da infecção respiratória. Per-
manece em quarto comum, 
com sinais vitais estáveis, 

consciente e sem novas inter-
corrências", diz o documento.

Pelé recebeu mensagens 
de apoio na última segun-
da-feira durante os jogos da 
Copa do Mundo. Jogadores 
da Seleção Brasileira leva-
ram uma faixa a campo com o 
nome do Rei do Futebol após 
a classificação às quartas de 
final do Mundial. Antes, tor-
cedores nas arquibancadas 
do Stadium 974 apresenta-
ram um bandeirão com sua 
imagem e a mensagem "Get 
well soon" ("Fique bem logo", 
em português).

Nos últimos dias, Pelé tem 
recebido apoio e mensagens 
de carinho ao redor do mun-
do. Craque da Seleção france-
sa, Kylian Mbappé também 
pediu que seus fãs torçam pela 
recuperação de Pelé "Ore pelo 

Pelé tem “melhora progressiva” e “sem novas intercorrências”
segundo boletim

Rei", escreveu. Mbappé é um 
dos destaques da atual Copa 
do Qatar. Atacante da Ingla-
terra, Harry Kane também foi 
às redes sociais para desejar a 
melhora do "Rei do Futebol".

No domingo, torcedores 
do Santos se reuniram na ma-
nhã em frente ao hospital para 
fazer uma vigília pelo Rei do 
Futebol.

Em 2021, Pelé foi diagnos-

ticado com um câncer no có-
lon (região do intestino) e 
passou por uma cirurgia em 
seguida, em setembro. Desde 
então, faz tratamento quimio-
terápico.

n 

Em 2021, 
Pelé foi 
diagnosticado 
com um câncer 
no cólon e 
passou por 
uma cirurgia 
em seguida, 
em setembro

Agência Estado

Nos últimos dias, Pelé tem recebido muito apoio e mensagens de carinho ao redor do mundo

Foto: Agência Brasil

Por unanimidade, a 5ª 
Turma do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) manteve on-
tem, a prisão preventiva do 
médico Leandro Boldrini. 
Ele foi denunciado pelo as-
sassinato do filho, Bernardo, 
então com 11 anos, em 2014.

Os ministros rejeitaram 
um recurso da defesa para 
colocá-lo em liberdade. Bol-
drini está preso cautelar-
mente desde abril de 2014.

O médico chegou a ser 
condenado a 33 anos e oito 
meses de prisão, por homicí-
dio qualificado, ocultação de 
cadáver e falsidade ideológi-
ca, mas o Tribunal de Justiça 
do Rio Grande do Sul (TJ-RS) 
anulou o júri popular. Um 

novo julgamento foi marca-
do para março de 2023.

Embora tenham anulado 
o Tribunal do Júri, os desem-
bargadores gaúchos manti-
veram a prisão preventiva 
para a “garantia da ordem 
pública”.

Alegação
O advogado Rodrigo Gre-

cellé, que defende o médi-
co, argumentou que não há 
contemporaneidade para 
manter Boldrini preso. Ele 
também alegou que a prisão 
processual excedeu o prazo 
razoável.

“Não mais se faz presen-
te esse clamor social, esse 
abalo à ordem pública, que 
eventual revogação da pri-
são, com a imposição de al-
guma medida cautelar, pos-

sa ser imposta”, disse antes 
da votação.

Os ministros da 5ª Tur-
ma do STJ chamaram aten-
ção para a “complexidade do 
caso” e concluíram que não 
há “flagrante ilegalidade” 
ou “constrangimento ilegal” 
na prisão.

“Embora o paciente esteja 
cautelarmente segregado des-
de 14 de abril de 2014, verifi-
ca-se que o processo observa 
trâmite regular”, defendeu o 
ministro Ribeiro Dantas, rela-
tor do habeas corpus.

“Esse tipo de medida que 
causa atraso no julgamento, 
mas não é culpa da desídio 
do Judiciário, não pode va-
ler para impor a liberdade de 
réu que cometeu crime gra-
ve, como no caso dos autos”, 
acrescentou Dantas.

STJ mantém prisão de Leandro Boldrini
acusado de matar o Filho

Rayssa Motta 

Agência Estado

Ministros
Os ministros da 5ª 

Turma do STJ chamaram 
atenção para a 

“complexidade do caso” 
e concluíram que não há 
“flagrante ilegalidade” 

ou “constrangimento 
ilegal” na prisão



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
ERRATA

TOMADA DE PREÇOS nº 00031/2022
Objeto: IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO ASFALTICA NO MUNICÍPIO DE AGUIAR-PB, 

atendendo ao Contrato de Repasse nº 911407/2021/MDR/CAIXA, Operação nº 1076807-99, por 
intermédio do Ministério do Desenvolvimento Regional, representada pela Caixa Econômica Federal 
e a Prefeitura Municipal de Aguiar

Folha Linha Onde se lê Leia-se

01 do Resultado 
de abertura de 
proposta

07

560.257,75 (quinhentos e 
sessenta mil, duzentos e 
cinquenta e sete reais e 
setenta e cinco centavos)

560.268,78 (quinhentos e sessenta 
mil, duzentos e sessenta e oito reais 
e setenta e oito centavos)

01 do
Aviso de 
Homologa-ção

10

560.257,75 (quinhentos e 
sessenta mil, duzentos e 
cinquenta e sete reais e 
setenta e cinco centavos)

560.268,78 (quinhentos e sessenta 
mil, duzentos e sessenta e oito reais 
e setenta e oito centavos)

01 do Extrato de 
Contrato 12

560.257,75 (quinhentos e 
sessenta mil, duzentos e 
cinquenta e sete reais e 
setenta e cinco centavos)

560.268,78 (quinhentos e sessenta 
mil, duzentos e sessenta e oito reais 
e setenta e oito centavos)

02 do Contrato 16

560.257,75 (quinhentos e 
sessenta mil, duzentos e 
cinquenta e sete reais e 
setenta e cinco centavos)

560.268,78 (quinhentos e sessenta 
mil, duzentos e sessenta e oito reais 
e setenta e oito centavos)

Aguiar-PB, 06 de Dezembro de 2022
Adriana Aparecida de Assis

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00012/2022

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos IV, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, 

atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
OBJETO: A aquisição de peças, destinados aos veículos pertencentes à frota do Município, 

máquinas pesadas, caminhões e tratores agrícolas de diversas Secretarias a medida de suas 
necessidades, pela contratação direta da empresa JACKSON FERREIRA DOS SANTOS - 
ME – CNPJ nº 14.402.326/0001-50, com o valor global de R$ 48.811,00 (quarenta e oito mil, 
oitocentos e onze reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Aguiar -  PB, em  06 de Dezembro de 2022.

MANOEL BATISTA GUEDES FILHO
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00012/2022

A Prefeitura Municipal de Aguiar, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o art. 
24, inciso IV da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao 
cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documenta-
ção que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00012/2022, HOMOLOGO, A DISPENSA 
DE LICITAÇÃO, pela contratação direta para aquisição de aquisição de peças, destinados aos 
veículos pertencentes à frota do Município, máquinas pesadas, caminhões e tratores agrícolas 
de diversas Secretarias a medida de suas necessidades, a empresa JACKSON FERREIRA DOS 
SANTOS – CNPJ nº 14.402.326/0001-50, com o valor global de R$ 48.811,00 (quarenta e oito mil, 
oitocentos e onze reais).  

Aguiar, em 06 de Dezembro de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DE INEXIBILIDADE DE LICITAÇÃO
RATIFICO o Parecer da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Aguiar, no processo de inexigibilidade nº 00008/2022, concordando com a inexigibilidade 
de licitação e determinando a contratação com a empresa SDC PRODUÇÕES E EVENTOS 
LTDA - ME, CNPJ nº 46.436.476/0001-70, com apresentação do grupo musical BANDA 
FILIPE SANTOS, com o valor de R$ 20.000,00 (vinte mil reais). E de acordo com o parecer 
jurídico, fundamentando o presente processo no artigo 25, inciso III da Lei nº 8.666/93 e 
alterações posteriores.

Aguiar, 06 de dezembro de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
HOMOLOGAÇÃO

PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
Face ao cumprimento do Advogado, ata da Comissão de Licitação e tendo em vista a 

documentação que instrui o Processo de Inexigibilidade nº 00008/2022, HOMOLOGO e 
ADJUDICO A INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO, pela contratação com a empresa SDC 
PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA - ME, CNPJ nº 46.436.476/0001-70, com apresentação 
do grupo musical BANDA FILIPE SANTOS, com o valor de R$ 20.000,00 (vinte mil reais), 
para apresentação com as festividades de emancipação do município de Aguiar no dia 22 
de dezembro de 2022. 

Aguiar - PB, 06 de dezembro de 2022
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 115/2021, em 17.08.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar ao Sr. GERALDO LUIS DE SOUSA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de prestação de serviços de uma motocicleta, atendendo 

as necessidades da secretaria de educação.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 06 de Dezembro de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui 

o processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00011/2022, que objetiva: Contratação de profissional do Setor Artístico para 
apresentação da Banda “Pedro Rubens” no dia 10 de dezembro de 2022 nos festejos em 
comemoração ao aniversário de emancipação política do município de Areial – PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PEDRO RUBENS ARAUJO DA 
SILVA - R$ 10.000,00.

Areial - PB, 07 de Dezembro de 2022
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional do Setor Artístico para apresentação da Banda 
“Pedro Rubens” no dia 10 de dezembro de 2022 nos festejos em comemoração ao aniversário 
de emancipação política do município de Areial – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibili-
dade de Licitação nº IN00011/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Areial: 
02040.13.3921006.2016 – Manutenção das atividades culturais; 339039 – Outros serviços de 
terceiros – pessoa jurídica Fonte: 500. VIGÊNCIA: até 05/02/2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Areial e: CT Nº 00096/2022 - 07.12.22 - PEDRO RUBENS ARAUJO 
DA SILVA - R$ 10.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM DO BREJO DO CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 27/2022
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para futura e eventual aquisição de medicamentos básicos, 

de forma parcelada, destinados a manutenção da Farmácia Básica, Hospital Municipal e Unidades 
Básicas de Saúde do Município de Belém do Brejo do Cruz/PB. Data e Local, às 09:00 horas do 
dia 20/11/2022, através do Portal de Compras Públicas, no endereço https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br/.

Belém do Brejo do Cruz/PB, 06 de dezembro de 2022.
DEBORA YASMIM BRAGA MARTINS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM DO BREJO DO CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 28/2022
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para futura e eventual aquisição de medicamentos 

e materiais hospitalares, de forma parcelada, destinados a manutenção das atividades da 
Secretaria de Saúde do Município de Belém do Brejo do Cruz/PB. Data e Local, às 09:00 
horas do dia 22/12/2022, através do Portal de Compras Públicas, no endereço https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/.

Belém do Brejo do Cruz/PB, 06 de dezembro de 2022.
DEBORA YASMIM BRAGA MARTINS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 028/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 349/2022

AVISO DE ADIAMENTO
A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE-

-PB, através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público, que a TOMADA 
DE PREÇOS, do Tipo MENOR PREÇO, Regime de Empreitada por Preço Unitário, cujo 
OBJETO é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONSTRUÇÃO DE UMA 
BIBLIOTECA SETORIAL, REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL MELO LEITÃO 
NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, fica ADIADO para o dia 22 
de dezembro às 09:00 horas.

Campina Grande, 06 de dezembro de 2022.
DAVYSON ODILON DE MELO

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO ELETRONICO 25006/2022

OBJETO: AQUISIÇÃO DE KIT ENXOVAL DESTINADOS AS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE 
VULNERABILIDADE E/OU RISCO SOCIAL EM ATENDIMENTO A LEI FEDERAL Nº 874293 E 
AO DISPOSTO NA LEI MUNICIPAL Nº 69232018 NO EXERCÍCIO 2022, FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 25006/2022. DOTAÇÃO: Função Programática: 08 244 1019 2133 – Ações 
dos Benefícios Eventuais. Elemento da Despesa 3390.32. Fonte de Recurso:15001000. VIGÊNCIA: 
02.12.2022 a 31/12/2022. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL DE CAMPINA GRANDE e a Empresa COMERCIAL DEBECHE TEXTIL EIRELI – ME CNPJ 
08.974.702/0001-88. Valor R$ 195.458,52 (cento e noventa e cinco mil quatrocentos e cinquenta e 
oito reais e cinquenta e dois centavos) Contrato n° 2.05.152/2022.

Campina Grande 02.12.2022.
VALKER NEVES SALES

Secretário Municipal de Assistência Social

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10016/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, S/N - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição 
de aparelhos e equipamentos de laboratório. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 20 de 
Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 09:05 horas do dia 20 de Dezembro de 2022. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/.

Caraúbas - PB, 06 de Dezembro de 2022
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 015/2022
A Prefeitura de Coremas-PB, vem através da seu Presidente da CPL, torna público que reali-

zará a Tomada de Preços Nº 015/2022 (Processo Administrativo nº 321/2022). Vejamos a seguir: 
Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços parcelado no corte de terra nas 
propriedades dos pequenos agricultores do município de Coremas-PB, devidamente cadastrados 
na Secretaria de Agricultura, visando o plantio para safra de 2022, com 04 (quatro) tratores de 
pneus (Com grade aradora de 12 a 14 discos), sendo uma para cada região (Norte, Sul, Leste e 
Oeste), conforme termo de referência. Fonte de Recursos: Recursos Próprio (Diversos) do Municí-
pio). Repartição/setor interessado: Secretaria Municipal de Agricultura e Recursos Hídricos. Data 
prevista para realização da sessão publicação: 22/11/2022. Horário prevista para início da sessão 
publicação: 09h:00min (Nove horas). Local previsto para realizada a sessão pública e recebimento e 
abertura dos envelopes (proposta e habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Centro, Coremas-PB 
(Auditório do Centro de Cultura Shaolin). Download do edital: www.coremas.pb.gov.br ou Prefeitura 
(08h00min às 12h00min).

Coremas-PB, 06 de Dezembro de 2022.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 016/2022
A Prefeitura de Coremas-PB, vem através da seu Presidente da CPL, torna público que realizará 

a Tomada de Preços Nº 016/2022 (Processo Administrativo nº 322/2022). Vejamos a seguir: Objeto: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia para a construção de 
uma sala de aula da Cadeia Pública no Município de Coremas, conforme planilha orçamentaria de 
custo. Fonte de Recursos: Recursos Próprio (Diversos) do Município. Repartição/setor interessado: 
Secretaria Municipal de Urbanismo. Data prevista para realização da sessão publicação: 22/11/2022. 
Horário prevista para início da sessão publicação: 10h:30min (Dez horas e trinta minutos). Local 
previsto para realizada a sessão pública e recebimento e abertura dos envelopes (proposta e 
habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Centro, Coremas-PB (Auditório do Centro de Cultura 
Shaolin). Download do edital: www.coremas.pb.gov.br ou Prefeitura (08h00min às 12h00min).

Coremas-PB, 06 de Dezembro de 2022.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00002/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE INFORMÁTICA DESTINADOS A 
DIVERSAS SECRETÁRIAS DO MUNICIPIO DE CUBATÍ/PB; RATIFICO o correspondente pro-
cedimento em favor de: PHELIPE VASCONCELOS INFORMATICA LTDA –ME - R$ 206.710,00.

Cubatí.. - PB, 05 de Dezembro de 2022
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE INFORMÁTICA DESTINADOS A DIVERSAS SECRE-
TÁRIAS DO MUNICIPIO DE CUBATÍ/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços 
nº AD00002/2022 - Ata de Registro de Preços nº 00007/2022, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 0007/2022, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA 
REDONDA. DOTAÇÃO: 02.002. GABINETE DO PREFEITO – 04.122.0002.2003 – ATIVIDADE 
DO GABINETE DO PREFEITO – 1.001.0000 – RECURSOS ORDINÁRIOS – 0016.3390.30 – 
MATERIAL DE CONSUMO – 02.003. SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO 
– 04.122.0002.2005 – ATIVIDADE DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO 
– 1.001.0000 – RECUSOS ORDINÁRIOS – 0026.3390.30. MATERIAL DE CONSUMO – 02.004 – 
SECRETARIA DE FINANÇAS – 04.123.0002.2008 – ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 
– 1.001.0000 – RECURSOS ORDINÁRIOS – 0042.3390.30 – MATERIAL DE CONSUMO – 02.005 
– SECRETARIA DE AGRICULTURA – 20.606.0002.2010 – ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
AGRICULTURA – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0061.3390.30 MATERIAL DE CONSU-
MO – 02.006. SECRETARIA DE EDUCACAO – 12.361.0002.2016 ATIVIDADE DO ENSINO FUN-
DAMENTAL – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0104.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO 
– 1.111.0000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS EDUCACAO – 0105.3390.30 
MATERIAL DE CONSUMO – 1.113.0000 – TRANFERENCIAS DO FUNDEB 40% – 0106.3390.30 
MATERIAL DE CONSUMO – 02.011 – SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTE – 1339200022026 
ATIVIDADES DE CULTURA – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0183.3390.30 MATERIAL 
DE CONSUMO – 27.812.0002.2086 ATIVIDADES DESPORTIVAS – 1.001.0000 RECURSOS 
ORDINARIOS – 0193.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 02.017 – SECRETARIA DE INFRAES-
TRUTURA – 04.122.0002.2066 ATIVIDADES SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 1.001.0000 
RECURSOS ORDINARIOS – 0225.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 02.020 – SEC. A. JURID.
SEG.PUB.ANTI DROGAS – 04.122.0002.2084 ATIVIDADES DA SEC. A. JURID.SEG.PUB.ANTI 
DROGAS – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0238.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO 
– 06.015. FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL – 08.244.0002.2050 ATIVIDADES DE 
ASSISTENCIA COMUNITARIA – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0318.3390.30 MATE-
RIAL DE CONSUMO – 1.311.0000 TRANFERENCIA DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE 
ASSISTENCIA NACIONAL (FNAS) – 0319.3090.30 MATERIAL DE CONSUMO – 0824400022053 
ATIVIDADES DE ASSISTENCIA A CRIANCA E AO ADOLESCENTE – 1.001.0000 RECURSOS 
ORDINARIOS – 0340.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 1.311.0000 TRANFERENCIA DE 
RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTENCIA NACIONAL (FNAS) – 03413390.30 
MATERIAL DE CONSUMO – 08.242.00022092 ATIVIDADES DE ASSISTENCIA AO PORTADOR 
DE DEFICIENCIA – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0353.3390.30 MATERIAL DE CON-
SUMO – 06.013. FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE– 10.301.0002.2030 ATIVIDADES DE ATENCAO 
BASICA – 1.001.0000 RECURSOS ORDINARIOS – 0016.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – 
10.30200022033 ATIVIDADES DE ASSISTENCIA HOSPITALAR E AMBULATORIAL – 1.001.0000 
RECURSOS ORDINARIOS – 0036.3390.30 MATERIAL DE CONSUMO – RECURSOS ORDINA-
RIOS.. VIGÊNCIA: até 30/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT 
Nº 00083/2022 - 05.12.22 - PHELIPE VASCONCELOS INFORMATICA LTDA -ME - R$ 206.710,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO

Dispensa nº DV00009/2022. Contrato: 00018/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: SERVIÇOS DE 
EXAMES DE IMAGEM TIPO ULTRASSONOGRAFIA, SEM USO DE IRRADIAÇÃO, OBSTÉTRICO, 
MEDICINA INTERNA, MUSCULO ESQUELETICO, OFTALMOLOGICO, DOPPLLER, TRANSFON-
TANELLA, GINECOLOGICO, ENDORETAL, COM EQUIPAMENTO INCLUSO. VALOR ADITIVADO 
R$ 10.200,00 (DEZ MIL E DUZENTOS REAIS), representando 25% (vinte e cinco por cento). 
DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 
Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica Contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contra-
tada: JACQUELINE MEIRA SOARES BAIA. Data da Assinatura do Contrato: 08 de Fevereiro de 
2022. Data da Assinatura do Aditivo: 06 de Dezembro de 2022. Vigência do Aditivo: INALTERADA.

Cuité de Mamanguape - PB, 06 de Dezembro de 2022.
MARIO ANTÔNIO DA SILVA FILHO

Secretário e Gestor

CÂMARA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços técnicos especializados 

em consultoria, organização e execução de concurso público para provimento de cargos efetivos, 
para essa casa Legislativa. LICITANTE HABILITADO: ADVISE CONSULTORIA & PLANEJAMENTO 
EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços e Proposta Técnica 
será realizada no dia 15/12/2022, às 15:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 996336686. Edital: www.
tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 06 de dezembro de 2022
WELLYDA ALEXANDRINO DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO PERMNENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2022.253/2022

PREGÃO ELETRÔNICO 012/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira  Oficial e Equipe de Apoio, por meio do 

site www.portaldecompraspublicas.com.br, às 09hs:00min do dia 20/12/2022, licitação modalidade 
PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada de combustíveis 
(Gasolina comum, Óleo Diesel S10, Óleo Diesel S500), destinado a frota de veículos do município de 
Desterro/PB, como também das demais secretarias municipais, durante o período de 01 (um) ano, 
conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos. Informa-
ções Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB,no horário das 
08hs:30min as 12hs:00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email:prefeituradedesterrocpl@
gmail.com. Edital:www.tce.pb.gov.br.www.portaldecompraspublicas.com.br 

Desterro - PB, 06 de dezembro de 2022.
GISLAYNE CRISLEY HENRIQUES SOARES

Pregoeira Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO  TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
REF: CONCORRÊNCIA 02.2020
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto o acréscimo de 4,12% sobre o valor total 

do contrato aditivado anteriormente resultado em  de R$3.860.177,33( Três milhões  oitocentos e 
sessenta mil cento e setenta e sete reais e trinta e três centavos )no valor de R$ 146.996,48 ( cento 
e quarenta e seis mil novecentos e noventa e seis reais), resultando no valor   de 4.007.173,81 de 
(Quatro milhões sete mil cento e setenta e três reais e oitenta e hum centavos). conforme a justifi-
cativa técnica em anexo Proveniente da CONCORRÊNCIA 00002/2020, celebrado entre as partes, 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA 
E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO ONDE FUNCIONARÁ O COMPLEXO DE SAÚDE PREFEITO JOÃO 
DE FARIAS PIMENTEL FILHO, NO ANTIGO CAIC - GUARABIRA/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 15.002.982/0001-28 – JOSÉ 
ROGÉRIO FERREIRA DO NASCIMENTO

JUSTIFICATIVA: No decorrer da execução o da obra, houve a necessidade da remoção de placa 
pré-moldada para execução da cobertura, pois as mesmas já não tinham mais função, fazendo 
com que gerasse apenas sobre carga na estrutura e dificultando a execução do telhado. Foram 
foi necessária uma proteção nas janelas do CEO para proteção das janelas, por necessidade da 
administração para informatização do CEO e Policlínica foi necessário acréscimos de rede de logi-
ca. Para melhoria das instalações do CEO e Policlínica foi necessário acréscimo de bancadas em 
granito, entre outras pequenas melhoria proposta pela administração. Razão pela qual sugere um 
ACRÉSCIMO ao contrato no valor de R$ R$146.996,48 (Cento e Quarenta e Seis Mil e Novecentos e 
Noventa e Seis Reais e Quarenta e Oito Centavos) que corresponde a 4,12%, de modo a formalizar 
as alterações em planilha possibilitando a continuidade da execução do objeto previsto em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 11.07.2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 22 de dezembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de 
engenharia para executar obra civil pública de construção de um ginásio poliesportivo coberto na 
escola Flaviano Ribeiro neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@
gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Gurinhém - PB, 06 de dezembro  de 2022.
DIOGO FELIPE VIEIRA DE OLIVEIRA PINHEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 10:00 horas do dia 22 de dezembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de 
engenharia para executar obra civil pública de reforma e  ampliação da Escola Municipal Serafina 
Ribeiro neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: 
https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Gurinhém - PB, 06 de dezembro de 2022.
DIOGO FELIPE VIEIRA DE OLIVEIRA PINHEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 11:00 horas do dia 22 de dezembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de 
engenharia para executar obra civil pública de reforma e  ampliação da Escola Municipal Madre 
Dantas neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: 
https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Gurinhém - PB, 06 de dezembro de 2022.
DIOGO FELIPE VIEIRA DE OLIVEIRA PINHEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Ampliação da Escola Municipal 

Danizete Rodrigues Maciel, Sítio Cipoal.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA 

TERRA FORTE LTDA - Valor: R$ 756.646,53 – (Setecentos e Cinquenta e Seis Mil Seiscentos e 
Quarenta e Seis Reais e Cinquenta e Três Centavos).

ORDEM DE CLASSIFICAÇÃO:
COEN CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA – R$ 848.620,35
ÂNCORA CONSTRUTORA LTDA – R$ 920.478,77
CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI – R$ 937.938,89
DUARTE MARTINS CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA – R$ 953.835,56
CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI – R$ 986.192,61
FC – FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA – R$ 1.031.433,81
AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES ME LTDA – R$ 1.054.112,67
HGS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – R$ 1.065.782,99
PROPOSTAS DESCLASSIFICADAS:
SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – 14.031.903/0001-44
CONSTRUTORA APODI EIRELI – 17.620.703/0001-15
D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – 32.666.677/0001-50
SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – 17.287.720/0001-82
APN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – 08.317.348/0001-50
CÍCERO DOS SANTOS CALIXTO – 30.622.090/0001-13
RF – SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – 29.878.872/0001-39
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 32941112. E-mail: pmilicita-
cao2013@hotmail.com.

Itapororoca - PB, 06 de dezembro de 2022
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2022 - SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Frei Damião de Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08h30min do dia 22 de dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, visando formar registro de preços, do tipo menor 
preço, para: Aquisições de Fardamentos para atender a rede municipal de ensino de Itapororoca. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 00028/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Itapororoca - PB, 06 de dezembro de 2022
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE CAMI-
NHÃO TIPO CAÇAMBA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 
DE JUAZEIRINHO–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 005-A/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br.

Juazeirinho - PB, 06 de Dezembro de 2022
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer 

da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2022, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE SONORIZAÇÃO VOLANTE 
PARA DIVULGAÇÃO, AVISOS, EDITAIS EVENTOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, 
INCLUSIVE O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO, VISANDO 
FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇOS FUTUROS; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: EVANGELISTA JUSTINO DE OLI-
VEIRA - R$ 85.800,00.

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 08301/2022
Aos 07 dias do mês de Novembro de 2022, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Juazeirinho, Estado da Paraíba, localizada na Praça Presidente 
João Pessoa - Centro - Juazeirinho - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 
de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 005-A, de 02 de Janeiro de 2017; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme 
a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00025/2022 que objetiva o 
registro de preços para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 
SONORIZAÇÃO VOLANTE PARA DIVULGAÇÃO, AVISOS, EDITAIS EVENTOS DA ADMI-
NISTRAÇÃO MUNICIPAL, INCLUSIVE O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE JUAZEIRINHO, VISANDO FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇOS 
FUTUROS; Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00025/2022 e seus anexos, 
e a seguinte proposta vencedora do referido certame: - EVANGELISTA JUSTINO DE OLI-
VEIRA. CNPJ: 26.749.875/0001-84. Item(s): 1. Valor: R$ 85.800,00. Ata na íntegra publica 
no jornal do município.

Juazeirinho - PB, 07 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: PANIFICADORA BRASIL DE JUAZEIRINHO 
LTDA - R$ 57.880,00.

Juazeirinho - PB, 01 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE POLTRONAS PARA O AUDITÓRIO COM REBAYOMENTO SYCRONIZADO; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: DANIEL CORNELIO DA SILVA GAMA 
- R$ 220.000,00.

Juazeirinho - PB, 25 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2022, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO POR COMPRA DE MATERIAL 
ELÉTRICO PELO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS, VISANDO FUTURAS AQUISIÇÕES 
E DESTINADOS A ATENDER DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, INCLUSIVE O 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: CENTRAL ATACADO LTDA - R$ 64.734,90; GOIAS LED MATERIAIS ELETRICOS 
E CONSTRUCAO LTDA - R$ 11.696,60; SHOPPING DA ELETRICIDADE COMERCIAL LTDA 
– EPP - R$ 146.327,30.

Juazeirinho - PB, 31 de Outubro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Juazeirinho, Estado da 

Paraíba, localizada na Praça Presidente João Pessoa - Centro - Juazeirinho - PB, nos termos 
da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 005-A, de 02 de 
Janeiro de 2017; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 
00024/2022 que objetiva o registro de preços para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO 
PARA FORNECIMENTO POR COMPRA DE MATERIAL ELÉTRICO PELO SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇOS, VISANDO FUTURAS AQUISIÇÕES E DESTINADOS A ATENDER DEMANDAS 
DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, INCLUSIVE O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; - CENTRAL 
ATACADO LTDA. CNPJ: 46.556.275/0001-07. Item(s): 1 - 12 - 13 - 14 - 15 - 23 - 31 - 32 - 33 - 42 
- 43 - 48. Valor: R$ 64.734,90. - GOIAS LED MATERIAIS ELETRICOS E CONSTRUCAO LTDA. 
CNPJ: 27.927.653/0001-77. Item(s): 5 - 10 - 22 - 26 - 27. Valor: R$ 11.696,60. - SHOPPING DA 
ELETRICIDADE COMERCIAL LTDA – EPP. CNPJ: 03.624.439/0001-83. Item(s): 2 - 3 - 4 - 6 - 
7 - 8 - 9 - 11 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 24 - 25 - 28 - 29 - 30 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 
- 41 - 44 - 45 - 46 - 47. Valor: R$ 146.327,30. Total: R$ 222.758,80. ATA na integra publicada no 
jornal do município.

ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO POR COM-
PRA DE MATERIAL ELÉTRICO PELO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS, VISANDO 
FUTURAS AQUISIÇÕES E DESTINADOS A ATENDER DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL, INCLUSIVE O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00024/2022. DOTAÇÃO: DOTAÇÃO: RECURSOS FEDERAL E PRÓPRIOS DO 
MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.050 -SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL 
E RECURSOS HÍDRICOS - 02.050.20.606.0002.2021 - ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE DESENVOLVIMENTO RURAL E RECURSOS HÍDRICOS - 02.060 - SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO - 02.060.12.361.0002.2032 - ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 
- 02.060.12.365.0002.2036 - ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL - 02.080 - SECRE-
TARIA DE SAÚDE - 02.080.10.301.0002.2058 - ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA - 
02.080.10.302.0002.2076 - ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA HOSPITALAR E AMBULATORIAL 
- 02.090 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 02.090.08.244.0002.2096 - ATIVI-
DADES DE ASSISTÊNCIA COMUNITÁRIA - 02.090.08.243.0002.2098 - ATIVIDADES DE AS-
SISTÊNCIA A CRIANÇA E AO ADOLESCENTE - 02.100 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 
E URBANISMO - 02.100.04.122.0002.2119 - ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA - 02.180 
SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO DE PESSOAS – 04 122 
0002 2162 ATIVIDADES DA SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSO-
AS - 02.220 SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA E JUVENTUDE – 13 392 0002 2171 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA E JUVENTUDE – 33.90.30.00 - MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 08101/2022 - 01.11.22 - CENTRAL ATACADO 
LTDA - R$ 64.734,90; CT Nº 08102/2022 - 01.11.22 - GOIAS LED MATERIAIS ELETRICOS E 
CONSTRUCAO LTDA - R$ 11.696,60; CT Nº 08103/2022 - 01.11.22 - SHOPPING DA ELETRI-
CIDADE COMERCIAL LTDA - EPP - R$ 146.327,30.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 7 de dezembro de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE POLTRONAS PARA O AUDITÓRIO COM REBAYOMENTO SYCRO-
NIZADO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.180 SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. 
ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO DE PESSOAS – 02.100 SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRA 
ESTRUTURA E URBANISMO – 04 122 0002 2162 ATIVIDADES DA SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. 
E DE GESTÃO DE PESSOAS – 15 451 0002 1051 AQUIUSIÇÃO DE VEÍCULOS, MAQ. EQUIP. E 
MOBILIÁRIO – 0432 4490.52 00 1.700.0000 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Juazeirinho e: CT Nº 09901/2022 - 25.11.22 - DANIEL CORNELIO DA SILVA GAMA - R$ 220.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE POLTRONAS PARA O AUDITÓRIO COM REBAYOMENTO SYCRO-
NIZADO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: ALTERAÇÃO DA CLAUSULA QUINTA DO CONTRATO nº 
09901/2022, DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: QUE ESTAVA CONSIGNADA RECURSOS PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.180 SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. ADMNISTRAÇÃO E 
DE GESTÃO DE PESSOAS – 02.100 SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRA ESTRUTURA E URBA-
NISMO – 04 122 0002 2162 ATIVIDADES DA SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE 
PESSOAS – 15 451 0002 1051 AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, MAQ. EQUIP. E MOBILIÁRIO – 0432 
4490.52 00 1.700.0000 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, PASSA A SER: RECURSOS 
FEDERAL OU PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL 
DE EDUCAÇÃO – 02.060.12.361.0002.1006 aquisição de veiculo, maq. equip. e mobiliário/ ens. 
Fundamental – 44.90.52 00. Equipamentos e material permanente. ASSINATURA: 30.11.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O SERVIÇO DE ADEQUAÇÃO E PREPARA-
ÇÃO PARA INSTALAÇÃO DE 01 UM APARELHO DE RAIO X SHIMADZU CONFORME TERMO DE 
REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 10004/2022. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho/Fundo Municipal de Saúde e: ALTERAÇÃO DA CLAUSULA 
QUINTA DO CONTRATO nº 02701/2022, DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: QUE ESTAVA CONSIG-
NADA RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.080 – SECRETARIA DE 
SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 02.080.10.301.0002.2058 – ATIVIDADES DE ATENÇÃO 
BÁSICA – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA, PASSA A SER: 02.080 
FUNDO MUNICIPALDE SAÚDE - 02.080.10.302.0002.2076 atividades de assistência hospitalar e 
ambulatorial -33.90.39.00 outros serviços de terceiros - pessoa jurídica. ASSINATURA: 30.11.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE PRODUTOS 
DE PANIFICAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2022. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.060 – SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO – 02.060.12.361.0002.2032 – ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 02.080 
– SECRETARIA DE SAÚDE – 02.080.10.301.0002.2058 – ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA 
– 02.080.10.302.0002.2076 – ATIVDADES DE ASSISTÊNCIA HOSPITALAR E AMBULATORIAL – 
02.090 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 02.090.08.244.0006.1045 – ATIVIDADE 
DE ASSISTÊNCIA COMUNITÁRIA – 3390.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho 
e: CT Nº 09001/2022 - 01.11.22 - PANIFICADORA BRASIL DE JUAZEIRINHO LTDA - R$ 57.880,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE SONORIZAÇÃO 
VOLANTE PARA DIVULGAÇÃO, AVISOS, EDITAIS EVENTOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, 
INCLUSIVE O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO, VISANDO 
FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇOS FUTUROS. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00025/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUA-
ZEIRINHO: 02.050 –SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E RECURSOS HÍDRICOS 
– 02.050.20.606.0002.2021 – ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL 
E RECURSOS HÍDRICOS – 02.080 – SECRETARIA DE SAÚDE – 02.080.10.301.0002.2058 – 
ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA – 02.090 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
– 02.090.08.244.0002.2096 – ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA COMUNITÁRIA – 02.100 – SECRE-
TARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO – 02.100.04.122.0002.2119 – ATIVIDADES DE 
INFRAESTRUTURA – 02.220 SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA E JUVENTUDE – 13 392 
0002 2171 ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA E JUVENTUDE – 02.180 SECRETARIA 
MUNIC. DE PLANJ. ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO DE PESSOAS – 04 122 0002 2162 ATIVIDA-
DES DA SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSOAS – 02.020 GABINETE DO 
PREFEITO – 04 122 0002 1003 AQUISIÇÃO DE – 04 122 0002 2005 ATIVIDADES DO GABINETE 
DO PREFEITO – 33.90.39.00.00 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 07/11/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT 
Nº 08301/2022 - 07.11.22 - EVANGELISTA JUSTINO DE OLIVEIRA - R$ 85.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE SEGURO VEICULAR 
DE DIVERSOS VEICULOS DA FROTA DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00034/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Lagoa Seca:ORÇAMENTO 
2022 RECURSOS PROPRIOS/FEDERAIS.  VIGÊNCIA: até 25/10/2023. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00203/2022 - 28.10.22 - MAPFRE SEGUROS 
GERAIS S.A. - R$ 14.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2022
A Pregoeira Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00003/2022, onde 

se lê: “15/12/2022”; leia-se: “16/12/2022”. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, na 
Rua Porfírio Guedes, S/N° - Gameleira - Lucena - PB.  E-mail: cpllucena@gmail.com. Site: www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Lucena - PB, 06 de Dezembro de 2022
SALETE GOMES DE MENDONÇA SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE JULGAMENTO

TOMADA DE PREÇOS 00012/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Manaíra/PB, torna público para conhecimento 

dos licitantes participantes do Processo de Tomada de Preços Nº 00012/2022, que tem como objeto: 
Contratação de empresa especializada para Recuperação e Reforma do Prédio da Sede da Secretaria 
de Ação Social do município de Manaíra/PB, o Resultado de proposta de preços da referida da Licitação. 
Considerações da Comissão:  Licitantes Classificados: 1. JAF CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI 
- CNPJ Nº 40.603.807/0001-33 – Valor: R$ 62.783,78; 2. CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA - CNPJ 
Nº 45.990.624/0001-31 – Valor: R$ 72.845,10. Informa ainda aos licitantes que as documentações estão 
a disposição dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo 
recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala 
da comissão de licitação situada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB.

Manaíra/PB, 06 de Dezembro de 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

PRESIDENTE DA CPL/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2022
O PREGOEIRO DO MUNICÍPIO NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES TORNA PÚBLICO O RE-

SULTADO DO PREGÃO ELETRôNICO Nº 00025/2022 QUE TEM COMO OBJETIVO: AQUISIÇÃO 
DE MÓVEIS/MOBILIÁRIO PARA ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA – PB. 
DO RESULTADO: LICITANTE DECLARADO VENCEDOR E RESPECTIVO VALOR TOTAL DA 
CONTRATAÇÃO: ALEXANDRE R BARBOSA DA SILVA - CNPJ N° 40.295.063/0001-37 - VALOR: 
R$ 6.288,00; C DA SILVA GRANGEIRO - INDÚSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS – ME - CNPJ N° 
13.895.847/0001-23 - VALOR: R$ 45.300,00; JOSE MURILO DE MEDEIROS SILVA – ME - CNPJ 
N° 29.883.721/0001-79 - VALOR: R$ 664,00; MF COMERCIO EMPREENDIMENTOS E SERVICOS 
LTDA - ME - CNPJ Nº 35.628.379/0001-63 – VALOR: R$ R$ 26.843,00;

MANAÍRA – PB, 02 DE DEZEMBRO DE 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2022
OBJETO AQUISIÇÃO DE MÓVEIS/MOBILIÁRIO PARA ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICÍ-

PIO DE MANAÍRA – PB. O PREGOEIRO OFICIAL, NO USO DAS ATRIBUIÇÕES QUE LHE FORAM 
CONFERIDAS ATRAVÉS E OBSERVADAS AS DISPOSIÇÕES DA LEI FEDERAL Nº 10.520, DE 
17 DE JULHO DE 2002, E SUBSIDIARIAMENTE DA LEI FEDERAL Nº. 8.666, DE 21 DE JUNHO 
DE 1993, RESOLVE: ADJUDICAR O RESULTADO DA LICITAÇÃO, MODALIDADE PREGÃO 
ELETRôNICO Nº 00025/2022, COM BASE NOS ELEMENTOS CONSTANTES DO PROCESSO 
CORRESPONDENTE, A: ALEXANDRE R BARBOSA DA SILVA - CNPJ N° 40.295.063/0001-37 - 
VALOR: R$ 6.288,00; C DA SILVA GRANGEIRO - INDÚSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS – ME 
- CNPJ N° 13.895.847/0001-23 - VALOR: R$ 45.300,00; JOSE MURILO DE MEDEIROS SILVA – 
ME - CNPJ N° 29.883.721/0001-79 - VALOR: R$ 664,00; MF COMERCIO EMPREENDIMENTOS E 
SERVICOS LTDA - ME - CNPJ Nº 35.628.379/0001-63 – VALOR: R$ R$ 26.843,00.

MANAÍRA – PB, 02 DE DEZEMBRO DE 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2022 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES LEGAIS, R 

E S O L V E: HOMOLOGAR O RESULTADO DA LICITAÇÃO, MODALIDADE PREGÃO ELETRô-
NICO Nº 00025/2022, QUE OBJETIVA: AQUISIÇÃO DE MÓVEIS/MOBILIÁRIO PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA – PB; COM BASE NOS ELEMENTOS CONSTAN-
TES DO PROCESSO CORRESPONDENTE, OS QUAIS APONTAM COMO PROPONENTE(S) 
VENCEDOR(ES): ALEXANDRE R BARBOSA DA SILVA - CNPJ N° 40.295.063/0001-37 - VALOR: 
R$ 6.288,00; C DA SILVA GRANGEIRO - INDÚSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS – ME - CNPJ N° 
13.895.847/0001-23 - VALOR: R$ 45.300,00; JOSE MURILO DE MEDEIROS SILVA – ME - CNPJ 
N° 29.883.721/0001-79 - VALOR: R$ 664,00; MF COMERCIO EMPREENDIMENTOS E SERVICOS 
LTDA - ME - CNPJ Nº 35.628.379/0001-63 – VALOR: R$ R$ 26.843,00.

MANAÍRA – PB, 06 DE DEZEMBRO DE 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, por meio do site https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de equipamentos médicos hospitalares destinados ao atendimento das necessidades do Hospital 
e Maternidade Dr. Napoleão Laureano, conforme Emendas Parlamentares das Propostas nº. 
17975.221000/1220–02 e nº. 17975.221000/1210–01. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do 
dia 27 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. Edital: www.natuba.pb.gov.br; www.tce.
pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Natuba - PB, 06 de Dezembro de 2022
DEYSE MIRANDA DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE RATIFICAÇÃO

RATIFICO, A DISPENSA Nº 00046/2022, EM FAVOR DE AGACY GOMES CHAGAS, INS-
CRITO NO CPF SOB N° 726.673.384-72, TENDO COMO OBJETO O FORNECIMENTO DE 
ARMAÇÕES EM BARRA CHATA E TUBO CARVONIZADO PARA A ILUMINAÇÃO DE NATAL DA 
CIDADE DE PIANCÓ-PB. COM O VALOR GLOBAL ESTIMADO DE R$ 14.930,00 (QUATORZE 
MIL NOVECENTOS E TRINTA REAIS), EM CONSEQUÊNCIA FICA A MESMO CONVOCADO 
A ASSINAR O TERMO CONTRATUAL, CONFORME ART. 72, E ART. 75, II DA LEI 14.133/2021.

PIANCÓ - PB, EM 06 DE DEZEMBRO DE 2022. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DO CONTRATO

PROCESSO: DISPENSA Nº 00046/2022.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ. 
CONTRATADA: AGACY GOMES CHAGAS, INSCRITO NO CPF SOB N° 726.673.384-72. 
OBJETIVO: FORNECIMENTO DE ARMAÇÕES EM BARRA CHATA E TUBO CARVONIZADO 

PARA A ILUMINAÇÃO DE NATAL DA CIDADE DE PIANCÓ-PB.
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 14.930,00 (QUATORZE MIL NOVECENTOS E TRINTA 

REAIS).
Piancó- PB, em 06 de dezembro de 2022. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
COMUNICADO – ANALISE DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS N.°00002/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para Construção de 

Creche para 50 (cinquenta) crianças, padrão integra Paraíba no município de Pilõezinhos–PB. 
RECURSO ADMINISTRATIVO INTERPOSTO pela empresa: AUTOVIA VIA LOCAÇÃO E CONS-
TRUÇÕES LTDA, contra o resultado da FASE DE HABILITAÇÃO, referente ao TOMADA DE 
PREÇOS N.°00002/2022. O Presidente, comunica que, após análise do recurso apresentado, com 
supedâneo no Parecer da Procuradoria Jurídica Municipal, foi o RECURSO INDEFERIDO.  Maiores 
informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
na sede da Prefeitura no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis. Telefone: (83) 99167–0794. 
E-mail: joaofilho_85@hotmail.com.

PILÕEZINHOS - PB, 06 de Dezembro de 2022.
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
NOVO RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA 

CONSTRUÇÃO DE CRECHE PARA 50 (CINQUENTA) CRIANÇAS, PADRÃO INTEGRA PARAÍBA 
NO MUNICÍPIO DE PILÕEZINHOS–PB. LICITANTES HABILITADOS: AGUIAR & AGUIAR CONS-
TRUCOES LTDA; ANCORA CONSTRUTORA LTDA; ARENA CONSTRUCOES E LOCACOES 
EIRELI; D K CONSTRUCOES EIRELI; D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; ES-
TRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; GR CONSTRUTORA 
EIRELI; GRAMARE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; J R MUNIZ ENGENHARIA EIRELI; 
LA ENGENHARIA E LOCACOES EIRELI; MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES 
LTDA; MSM CONSTRUCOES E REFORMAS EIRELI; POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E 
CONSERVACAO EIRELI; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; SERRA CONSTRU-
COES E SERVICOS EIRELI; URANO CONSTRUCAO CIVIL LTDA. LICITANTES INABILITADOS: 
AJCL CONSTRUCOES EIRELI; ALLN CONSTRUCOES E ENGENHARIA LTDA; AUTO VIA LOCA-
COES E CONSTRUCOES LTDA; CONSTRUTORA APODI EIRELI; CONSTRUTORA EDFFICAR 
EIRELI; MONTEIRO ENGENHARIA LTDA; RM CONSTRUCAO LTDA; ROQUE CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI; TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. A sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada 
no dia 15/12/2022, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Manoel Alvino, 56 - Centro - 
Pilõezinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 99167–0794. 
E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. 

Pilõezinhos - PB, 06 de Dezembro de 2022
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Presidente da Comissão
 

  PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00020/2022, Objeto: Aquisição 

parcelada de matérias de expediente e didáticos diversos, destinado a esta prefeitura, para o dia 15 
de Dezembro de 2022 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Alvino, 
56 - Centro - Pilõezinhos - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. 

Pilõezinhos - PB, 06 de Dezembro de 2022
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Dezembro 
de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFORMA E AMPLIA-
ÇÃO DO JOSÉ TOMAZ FILHO PARA O FUNCIONAMENTO DO CENTRO DE ESPECIALIDADES 
ODONTOLÓGICAS (CEO) NO MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@
GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br. 

Remígio - PB, 06 de Dezembro de 2022
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00018/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DV00018/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÃO E MONTAGEM 
DE MÓVEIS PROJETADOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: INACIO RODRIGUES DE CARVALHO 
03169215485 - R$ 17.250,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 01 de Dezembro de 2022
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÃO E MONTAGEM DE MÓVEIS 
PROJETADOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00018/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Riacho de Santo Antônio: 02.040–SEC. DE PLANEJAMENTO E ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS 
HUMANOS 02040.04.123.1003.2003 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRAÇÃO 
GERAL 3.3.90.39.00.00 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS–PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até 30/01/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT 
Nº 00096/2022 - 01.12.22 - INACIO RODRIGUES DE CARVALHO 03169215485 - R$ 17.250,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS Nº 00009/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de abastecimento d’água sin-

gelo no munícipio de Santa Luzia/PB, conforme Contrato de Repasse N° 907752/2020/MDR/CAIXA.
DATA DA ABERTURA: 22/12/2022 – HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos, na Sala da Comissão de 

Licitação, no Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, no horário 
08:00 às 12:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia - PB, 06 de dezembro de 2022.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA N° 008/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 286/2022

A SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no 
uso de suas atribuições legais, e CONSIDERANDO a deliberação da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL/PMSR, no procedimento referente à CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 008/2022 - CPL/
PMSR; CONSIDERANDO a inexistência de qualquer vício ou irregularidade, resolve:

I - HOMOLOGAR o resultado da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 008/2022, PROCESSO 
ADMINISTRATIVO Nº 286/2022 - PMSR, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA, PARA SERVIÇOS DE REFORMA E ADEQUAÇÃO DAS CRECHES DO DISTRITO 
DE LEROLÂNDIA E JARDIM CAROLINA, NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, pelo menor preço 
global, a empresa a seguir relacionada com o respectivo valor:

SETE CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 31.959.011/0001-27 - Valor Global de R$ 4.027.165,74 
(QUATRO MILHÕES, VINTE E SETE MIL, CENTO E SESSENTA E CINCO REAIS E SETENTA 
E QUATRO CENTAVOS);

II - ADJUDICAR pelo menor preço global a empresa SETE CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 
31.959.011/0001-27, para execução dos serviços, conforme disposto no objeto do presente 
processo licitatório;

III - DETERMINAR ao setor competente a convocação do proponente vencedor para assinatura 
do contrato, nos termos da legislação pátria vigente.

Santa Rita/PB, 06 de Dezembro de 2022.
EDILENE DA SILVA SANTOS

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA N° 006/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 267/2022

O SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e CONSIDERANDO 
a deliberação da Comissão Permanente de Licitação - CPL/PMSR, no procedimento referente 
à CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 006/2022 - CPL/PMSR; CONSIDERANDO a inexistência de 
qualquer vício ou irregularidade, resolve:

I - HOMOLOGAR o resultado da CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 006/2022, PROCESSO 
ADMINISTRATIVO Nº 267/2022 - PMSR, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA EM TODA ÁREA DO MUNICÍPIO DE 
SANTA RITA/PB, pelo menor preço global, a empresa a seguir relacionada com o respectivo valor: 

GEO LIMPEZA URBANA LTDA, CNPJ: 16.938.548/0001-17 - Valor Global de R$ 28.002.966,96 
(Vinte e oito milhões, dois mil, novecentos e sessenta e seis reais e noventa e seis centavos);

II - ADJUDICAR pelo menor preço global a empresa GEO LIMPEZA URBANA LTDA, CNPJ: 
16.938.548/0001-17, para execução dos serviços, conforme disposto no objeto do presente pro-
cesso licitatório;

III - DETERMINAR ao setor competente a convocação do proponente vencedor para assinatura 
do contrato, nos termos da legislação pátria vigente.

Santa Rita/PB, 06 de Dezembro de 2022.
KLELYSON KEYLLER BATISTA LEITE

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS 

PREFEITURA DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
CONVOCAÇÃO PARA APRESENTAÇÃO

DE DOCUMENTAÇÃO
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim, em conformidade com Art. 75, inciso I – da Lei 

Federal n.º 14.133/2021, torna público a convocação para apresentação de documentação de 
habilitação da Dispensa Nº 00001/2022, que tem como objeto: Contratação de empresa especia-
lizada para realização de concurso de provas e títulos para o provimento de vagas no quadro de 
pessoal da Prefeitura Municipal de São José do Bonfim – PB para os níveis médio e superior. Assim 
solicita a empresa - EDUCA ASSESSORIA EDUCACIONAL – LTDA, CNPJ Nº 07.479.030/0001-71, 
classificada em 1º lugar para apresentação da documentação no prazo de 03 (três) dias uteis a 
contar desta publicação, conforme item xx do edital de Disputa. Maiores informações no setor de 
licitação e através do e-mail: licitacao@saojosedobonfim.pb.gov.br

São José do Bonfim 05 de Dezembro de 2022.
Joseildo Alves Monteiro 

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
PREFEITURA MUNICIPAL

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2022

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Locação de tratores de Pneus, para ficar a disposição 
da Secretaria Municipal Agricultura e Meio Ambiente de São José de Espinharas/PB. Data e horário 
do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 20/12/2022. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto 
Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 124/2020, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal 
de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros es-
clarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através 
do Setor de Licitação, na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB.

São José de Espinharas – PB, 06 Dezembro de 2022.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00085/2022
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedimen-

to licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por Item. Objeto: Contratação de 
recarga de oxigênio medicinal hospitalar (em cilindros), destinados ao uso dos serviços da Secretaria 
Municipal de Saúde do município de São José de Piranhas - PB, no período referente ao ano de 
2023. Abertura das propostas: dia 20 de Dezembro de 2022 às 09h00 (horário de Brasília), através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do 
edital através do endereço eletrônico www.tce.pb.gov.br e e-mail: cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 06 de Dezembro de 2022.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00013/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DP00013/2022, que objetiva: Contratação de 03 carros pipas para prestação de serviços de 
transportes de carradas de água com capacidade mínima de 10 (dez) m³ para realizarem viagens 
que forem necessárias para atender as necessidades de pessoas carentes da zona rural deste 
município, Conforme decreto N° 43.105 de situação de emergência publicado no diário oficial 
do dia 24/11/2022.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
Adriano Rodrigues Silvano - R$ 183.600,00; Antônio Jose Inacio - R$ 183.600,00; Jean Freire 
de Oliveira - R$ 183.600,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 05 de Dezembro de 2022
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2022

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2022, que objetiva: Contra-
tação de empresa do ramo pertinente para executar serviços na Pavimentação de Estradas Vicinais, 
deste Município, conforme Convênio 921816/2021/MAPA/CAIXA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E 
CONSERVAÇÃO LTDA – EPP - R$ 244.889,69.

Serraria - PB, 01 de dezembro de 2022.
PETRÔNIO DE FREITAS SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços na Pavimentação 
de Estradas Vicinais, deste Município, conforme Convênio 921816/2021/MAPA/CAIXA. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Serraria/Contrato de Repasse nº 921816/2021/MAPA/CAIXA, através da Caixa Econômica Federal: 
4490.5199 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 1 (um) mês. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Serraria e: CT Nº 00092/2022 - 02.12.22 - POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E 
CONSERVAÇÃO LTDA - EPP - R$ 244.889,69.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00063/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00063/2022, para o dia 20 de Dezembro de 2022 às 14:00 horas; e do início da fase de lances 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB. 
Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Site: www.portaldecom-
praspublicas.com.br.

Solânea - PB, 06 de Dezembro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2022
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar passeios em diversas 

localidades no Município de Solânea/PB. Foram desclassificadas a propostas das empresas: CONS-
TRUTORA MMV LTDA, desatendeu ao item 9.2.3 do edital e CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO 
NORDESTE LTDA ME, desatendeu ao item 9.2.3 do edital. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: N & S CONSTRUÇÕES E PROJETOS LTDA - Valor: R$ 
209.619,66. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaoso-
lanea2017@yahoo.com.

Solânea - PB, 06 de Dezembro de 2022
FERNANDO JORGE DA COSTA SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 15:00 horas do dia 20 de Dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior percentual de desconto, para: 
Aquisição parcelada de medicamentos diversos constantes da Tabela de Preços ABC FARMA 
vigente - maior desconto, mediante a apresentação de receita médica, para o exercício de 
2023. Recursos: previstos no orçamento 2023. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 06 de Dzembro  de  2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 091/2022
O Pregoeiro informa, que será realizado o, procedimento licitatório do tipo Menor Preço.  Objeto: 

Aquisição de poltronas para o auditório do centro de formação de professores, com o intuito de 
suprir as necessidades desta secretaria como também do centro de formação de professores da 
rede municipal de ensino da cidade de Sousa-PB. Abertura das propostas no dia 19 de Dezembro 
de 2022, às 09:00h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: portal tramita: 
www.tce.pb.gov.br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência. Informações cplsousa2017@
yahoo.com.br.

Sousa, 06 de dezembro de 2022
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 092/2022

A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-
mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: Contratação 
de terceiro para promover corte de terras na zona rural de Sousa PB, a cargo da Secretaria de 
Agricultura, conforme termo de referência. Abertura das propostas dia 19 de dezembro de 2022, 
às 10:00 horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os 
interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.
pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, Editais e 
Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 09 de dezembro de 2022.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
PATRULHA MECANIZADA PARA O MUNICIPIO DE TACIMA – PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: KOHLER IMPLEMENTOS AGRICOLAS EIRELI - R$ 35.000,00; 
VENEZA MAQUINAS COMERCIO LTDA - R$ 350.000,00.

Tacima - PB, 02 de Dezembro de 2022
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA DAS RUAS DJAIME ANDRADE DA ROCHA, 

PEDRO MORENO GONDIM, SETE DE SETEMBRO E PROJETADA 01, LOCALIZADAS NO 
MUNICIPIO DE TACIMA – PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total 
da contratação: AUTO VIA LOCACOES E CONSTRUCOES LTDA - Valor: R$ 354.735,05. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, 
no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33781029/91765042 W . 
E-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com.

Tacima - PB, 05 de Dezembro de 2022
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

Presidente da Comissão

AVISO DE ALTERAÇÃO DE EDITAL
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 029/2022

REGISTRO Nº 22-01648-0
A Comissão Permanente de Licitação, designada pela Portaria nº 003/2022, torna público 

e comunica aos interessados que, conforme prevê o art. 21, §4º, da Lei 8.666/93, em razão 
das alterações realizadas no edital desta licitação, a qual estava suspensa sine die, devido à 
revisão processual, conforme publicação no DOE em 15/09/2022, a nova data de Entrega das 
Propostas para o referido certame será 23 de janeiro de 2023, às 09h00min. O Edital retificado 
encontra-se disponível no endereço eletrônico: https://suplan.pb.gov.br/editais e à disposição 
dos interessados nesta CPL.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2022.
Ana Karen Tavares Barbosa Monteiro

Presidente da CPL

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DA FASE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO  Nº 002/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de engenharia civil, para executar 

a obra de Reforma da Promotoria de Justiça no Município de Itaporanga/PB, localizada na Rua 
Manoel Moreira Dantas, 27 – Bairro Xiquexique, Itaporanga/PB, CEP: 58.780-000, conforme es-
pecificações técnicas, projetos e planilha orçamentária.  A Comissão Permanente de Licitação do 
Ministério Público, torna público, para conhecimento dos interessados, na forma da lei, o resultado 
do julgamento, à unanimidade, da fase de habilitação.

HABILITADA: Vencedora:  ZOIH ENGENHARIA LTDA-EPP, inscrita no CNPJ: 00.460.107/0001-
12, única participante, empresa beneficiária da LC 123/06, com qualificação prévia no certame, tendo 
o licitante vencedor renunciando ao prazo recursal, na fora do incio I do art. 109, da Lei n. 8666/93 
e alterações, ficando os autos franqueados aos interessados na Sala de Licitações – Anexo Admi-
nistrativo do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situada à Rua Rodrigues 
de Aquino, S/N, Centro, João Pessoa – PB,  no horário das 07:00 às 17:00 horas de segunda à 
quinta-feira e na sexta-feira das 07:00 às 13:00 horas. 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2022.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DA FASE DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇO  Nº 002/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de engenharia civil, para 

executar a obra de Reforma da Promotoria de Justiça no Município de Itaporanga/PB, localiza-
da na Rua Manoel Moreira Dantas, 27 – Bairro Xiquexique, Itaporanga/PB, CEP: 58.780-000, 
conforme especificações técnicas, projetos e planilha orçamentária.  A Comissão Permanente 
de Licitação do Ministério Público, torna público, para conhecimento dos interessados, na forma 
da lei, superada a fase recursal, com renúncia, o resultado do julgamento, à unanimidade, da 
fase de proposta de preços. 

Vencedora:  ZOIH ENGENHARIA LTDA-EPP, inscrita no CNPJ: 00.460.107/0001-12, com o 
valor de R$ 481.800,00, tendo o licitante vencedor renunciado ao prazo recursal, na forma do art. 
109, inciso I, da Lei n. 8666/93 e alterações, ficando os autos franqueados ao licitante vencedor 
e demais interessados na Sala de Licitações – Anexo Administrativo do Ministério Público da 
Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situada à Rua Rodrigues de Aquino, S/N, Centro, João 
Pessoa – PB,  no horário das 07:00 às 17:00 horas de segunda à quinta-feira e na sexta-feira 
das 07:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2022.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 7 de dezembro de 2022     27Publicidades



PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 013/2022
O TJ-PB, através do Presidente da Comissão de Licitação, torna público que na licitação su-

pracitada, cujo objeto é a Contratação de empresa no ramo da construção civil para execução de 
serviços para adequação dos poços dos elevadores existentes no prédio do Fórum Afonso Campos 
na Comarca de Campina Grande foi declarada DESERTA.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2022
DIANA COELI DE ARAÚJO VITAL

Presidente da Comissão de Licitação do TJPB

1° OFÍCIO REGISTRAL DE IMóVEIS, TÍTULOS E DOCUMENTOS E PESSOA JURÍDICA DA 
COMARCA DE CAAPORÃ CARTóRIO JOSELITO DE MENESES PINHEIRO

INTIMAÇÃO PARA PURGAÇÃO DE MORA – CONTRATO Nº844440150869
IntimamosoSr.ELCI CARLOS VALENCA, inscrito no CPF/MF nº 949.969.204-59, e a sra. 

JOSIANE MARCELINO DA COSTA VALENCA, inscrita no CPF/MF nº 030.259.304-70,para que 
compareça a este Ofício Registral sito a Av. Salomão Veloso, nº 525, Centro, Caaporã– PB,para 
tratar de notificação para purgação de mora do imóvel:R. ESTRELA DO MAR, 995, SETOR 
NORTE CAAPORA PB CEP 58.326-000, referente ao contrato habitacional nº 144440579655, 
registrado neste Ofício, do credor fiduciário CAIXA ECONOMICA FEDERAL - CEF, no horário 
das 08:00 às 14:00 horas, de seg. a sexta. Mais Informações pelo e-mail: caaporaregistrodei-
moveis@gmail.com.

Caaporã(PB),06 de dezembro de 2022.
JOSELITO DE MENESES PINHEIRO

REGISTRADOR OFICIAL.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial 

e Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo 
Art. 26 da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 
00360305000104, do contrato de financiamento imobiliário nº 155552688475, garantido por 
Alienação Fiduciária, registrado na MATRÍCULA nº 4.897 deste Cartório, referente ao imóvel 
situado à RUA CASSIMIRO Nº 401 – CENTRO – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho 
pelo presente intimar os Senhores JOSINALDO SOARES DA SILVA (CPF 026.138.604-21) E 
LUCILEIDE PEREIRA SOARES DA SILVA (CPF 059.694.144-76),para fins de cumprimento das 
obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se encontram vencidos, sujeito a 
atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas de cobrança e honorá-
rios advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, os encargos que 
vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar a purga da 
mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana do Norte, 
dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias,  
para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, nº 70, 
onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir 
da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação 
da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos 
termos do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente 
substituta, o digitei. Itabaiana, 05 de dezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 
da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, 
do contrato de financiamento imobiliário nº 844440056744, garantido por Alienação Fiduciária, 
registrado na MATRÍCULA nº 6.956 deste Cartório, referente ao imóvel situado à RUA PROJETADA 
5 – Nº 46 – CASA – LOTEAMENTO ALTA VISTA – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo 
presente intimar o(a)(s) Senhor(a)(es) LUCIA FELIX DE MENEZES – CPF 079.015.474-99,para 
fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se encontram 
vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas de cobrança 
e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, os encargos 
que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar a purga da 
mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana do Norte, 
dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias,  
para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, nº 70, onde 
deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir da data desta 
publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do 
imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos do Art. 26, § 7º 
da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o digitei. Itabaiana, 
05 de dezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 
da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, 
do contrato de financiamento imobiliário nº 844440205374, garantido por Alienação Fiduciária, 
registrado na MATRÍCULA nº 7.560 deste Cartório, referente ao imóvel situado à RUA PROJETADA 
8 –CASA – JUSTINO CABRAL – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo presente intimar o(a)
(s) Senhor(a)(es)JACQUELINE DA SILVA LUNA – CPF 074.765.594-44,para fins de cumprimento 
das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se encontram vencidos, sujeito a 
atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas de cobrança e honorários 
advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, os encargos que vencerem 
no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar a purga da mora na agência 
da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana do Norte, dentro do prazo 
definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias,  para que se dirija 
a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, nº 70, onde deverá efetuar a 
purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir da data desta publicação. 
Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não cumprimento da referida 
obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos do Art. 26, § 7º da 
Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o digitei. Itabaiana, 
05 dedezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial 

e Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo 
Art. 26 da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 
00360305000104, do contrato de financiamento imobiliário nº 844440724236,garantido por 
Alienação Fiduciária, registrado na MATRÍCULA nº 9.915 deste Cartório, referente ao imóvel 
situado à RUA PROJETADA II, 42, LOTEAMENTO ALT –JUSTINO CABRAL – ITABAIANA-PB 
– CEP 58.360.000, Venho pelo presente intimar o(a)(s) Senhor(a)(es) ANA CLAUDIA BENTO 
MELCHIADES – CPF 012.072.324-75,para fins de cumprimento das obrigações contratuais 
relativas aos encargos devidos que se encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, 
aos juros de mora e acréscimo das despesas de cobrança e honorários advocatícios, até a 
data do efetivo pagamento, somando-se, também, os encargos que vencerem no prazo desta 
intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar a purga da mora na agência da CAIXA 
detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana do Norte, dentro do prazo definido 
nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias,  para que se dirija a 
este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, nº 70, onde deverá efetuar a 
purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir da data desta publicação. 
Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não cumprimento da referida 
obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos do Art. 26, § 7º da 
Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o digitei. Itabaiana, 
05 dedezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 
da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, 
do contrato de financiamento imobiliário nº 844441377855, garantido por Alienação Fiduciária, re-
gistrado na MATRÍCULA nº 11.349 deste Cartório, referente ao imóvel situado à RUA PROJETADA 
55, APT 101 – ALTA VISTA I – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo presente intimar o(a)
(s) Senhor(a)(es) MARIA DAS GRAÇAS DA SILVA – CPF 035.655.424-46,para fins de cumprimento 
das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se encontram vencidos, sujeito a 
atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas de cobrança e honorários 
advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, os encargos que vencerem 
no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar a purga da mora na agência 
da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana do Norte, dentro do prazo 
definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias,  para que se dirija 
a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, nº 70, onde deverá efetuar a 
purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir da data desta publicação. 
Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não cumprimento da referida 
obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos do Art. 26, § 7º da 
Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o digitei. Itabaiana, 
05 dedezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 
da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, 
do contrato de financiamento imobiliário nº 844441629173, garantido por Alienação Fiduciária, regis-
trado na MATRÍCULA nº 11.565 deste Cartório, referente ao imóvel situado à AV. SEBASTIÃO F DE 
OLIVEIRA, 104 – LT 18 QD C – LOT BOM VIVER - ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo 
presente intimar o(a)(s) Senhor(a)(es) ALEXANDRO TERTULIANO BERNARDO – CPF 056.451.774-
79,para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se 
encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas 
de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, 
os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar 
a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana 
do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas 
Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, 
nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir 
da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos 
do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o 
digitei. Itabaiana, 05 dedezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 
da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, 
do contrato de financiamento imobiliário nº 844441745529, garantido por Alienação Fiduciária, re-
gistrado na MATRÍCULA nº 11.723 deste Cartório, referente ao imóvel situado à RUA SEBASTIÃO 
DE OLIVEIRA Nº 144, LT 13-A QD B – LOT. BOM VIVER – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, 
Venho pelo presente intimar o(a)(s) Senhor(a)(es) JOZUALDO BERNARDO DE MORAIS – CPF 
060.361.663-11,para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos 
que se encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das 
despesas de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, 
também, os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá 
efetuar a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Ita-
baiana do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas 
Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, 
nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir 
da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos 
do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o 
digitei. Itabaiana, 05 dedezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 da 
Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, do 
contrato de financiamento imobiliário nº 844441821312, garantido por Alienação Fiduciária, registrado 
na MATRÍCULA nº 12.312 deste Cartório, referente ao imóvel situado à AV. DEPUTADO VALDIR 
BEZERRA 37 LT 15C QD G – LOT BEM MORAR – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo 
presente intimar o(a)(s) Senhor(a)(es) REGIVALDO FRANCISCO DA LUZ – CPF 013.064.774-
84,para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se 
encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas 
de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, 
os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar 
a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana 
do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas 
Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, 
nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir 
da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos 
do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o 
digitei. Itabaiana, 05 dedezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 
da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, 
do contrato de financiamento imobiliário nº 844442468746, garantido por Alienação Fiduciária, 
registrado na MATRÍCULA nº 10.962 deste Cartório, referente ao imóvel situado à RUA CEL. 
MANOEL PEREIRA BORGES 78 - CENTRO – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo 
presente intimar o(a)(s) Senhor(a)(es) CARLOS EDUARDO PAZ FERREIRA – CPF 120.502.354-
29,para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se 
encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas 
de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, 
os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar 
a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana 
do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas 
Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, 
nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir 
da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos 
do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o 
digitei. Itabaiana, 05 dedezembro de 2022.

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Cartório do 1º Ofício - Serviço Notarial e 

Registral “Regina Coeli” da cidade de Itabaiana-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 
da Lei 9.514/97, bem como pelA credora CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, 
do contrato de financiamento imobiliário nº 55551231316, garantido por Alienação Fiduciária, 
registrado na MATRÍCULA nº 3.479 deste Cartório, referente ao imóvel situado à RUA PADRE 
IBIAPINA 51 - 0 - CENTRO – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo presente intimar o(a)
(s) Senhor(a)(es) MANOEL ANTONIO DA SILVA (CPF 033.597.708-11) E IVANISE LUCENA DA 
SILVA (CPF 245.722.228-19),para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos 
encargos devidos que se encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e 
acréscimo das despesas de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, 
somando-se, também, os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) 
Sr. (a) poderá efetuar a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a 
Agência Itabaiana do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO 
de Vossas Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José 
Silveira, nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados 
a partir da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o 
não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos 
do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o 
digitei. Itabaiana, 05 dedezembro de 2022.

COMARCA DE CABEDELO
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DE LUCENA/PB

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE DEVEDOR FIDUCIANTE014/2022-AF
A Oficiala do Registro de Imóveis de Lucena/PB, segundo atribuições conferidas pelo Art. 26 da 

lei 9.514/97, bem como pela credora do Contrato de Financiamento Imobiliário nº 844441443795, 
garantido por Alienação Fiduciária, firmado em 15/02/2017, registrado sob o nº de ordem R-4 da 
matrícula nº 4449 deste Cartório, referente ao imóvel situado na RUA PROJETADA, S/N, LOTE 
6-C, QUADRA E, LOTEAM. BENJAMIM DE SOUZA FALCÃO, CENTRO, LUCENA PB CEP 
58315000,vem, pelo presente,INTIMAR o Sr.RONALDO SANTOS DA SILVA (CPF/MF 035.766.024-
29),para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, sediado na Rua Américo Falcão, 931, 
Centro, Lucena/PB, instalado provisoriamente na Rua Américo Falcão, 1087, Centro, Lucena/PB, 
entre 8:00 e 14:00 horas, no prazo improrrogável de 15 (quinze) diascontados da data de publicação 
deste edital, para PAGAMENTO (purga da mora)dos valores relativas ao(s) encargo(s) vencido(s) 
e não pago(s), sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e às despesas de cobrança 
até a data do efetivo pagamento somando-se também, o(s) encargo(s) que vencer(em) no prazo 
desta intimação. Nesta oportunidade, fica também cientificado que o não cumprimento da referida 
obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em 
favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL (CNPJ/MF 00.360.305/0001-04)– nos 
termos do Art. 26 § 7° da Lei 9.514/97.

Lucena/PB, 02 de dezembro de 2022.
PATRÍCIA CAVICCHIOLI NETTO.

Oficiala de Registro.

COMARCA DE CABEDELO
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DE LUCENA/PB

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE DEVEDOR FIDUCIANTE013/2022-AF
A Oficiala do Registro de Imóveis de Lucena/PB, segundo atribuições conferidas pelo Art. 26 da 

lei 9.514/97, bem como pela credora do Contrato de Financiamento Imobiliário nº 844441304420, 
garantido por Alienação Fiduciária, firmado em 21/07/2016, registrado sob o nº de ordem R-3 da 
matrícula nº 4547 deste Cartório, referente ao imóvel situado na RUA PROJETADA S/N, LOTE 
01-A, QUADRA 08, LOTEAM. NOVO MILLENIUM II, LUCENA PB CEP 58315000,vem, pelo 
presente,INTIMAR o Sr.JODSON MARCOLINO DOS SANTOS (CPF/MF 538.460.791-20),para 
que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, sediado na Rua Américo Falcão, 931, Centro, 
Lucena/PB, instalado provisoriamente na Rua Américo Falcão, 1087, Centro, Lucena/PB, entre 
8:00 e 14:00 horas, no prazo improrrogável de 15 (quinze) diascontados da data de publicação 
deste edital, para PAGAMENTO (purga da mora)dos valores relativas ao(s) encargo(s) vencido(s) 
e não pago(s), sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e às despesas de cobrança 
até a data do efetivo pagamento somando-se também, o(s) encargo(s) que vencer(em) no prazo 
desta intimação. Nesta oportunidade, fica também cientificado que o não cumprimento da referida 
obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em 
favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL (CNPJ/MF 00.360.305/0001-04)– nos 
termos do Art. 26 § 7° da Lei 9.514/97.

Lucena/PB, 02 de dezembro de 2022.
PATRÍCIA CAVICCHIOLI NETTO.

Oficiala de Registro.

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE IMACULADA - PB
Rua Antônio Caetano, 104 – Centro – Imaculada – PB.

CNPJ: 11.983.954/0001-88
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE IMACULADA/PB, inscrito no CNPJ sob 

o nº: 11.983.954/0001-88, com Carta Sindical Nº L075 P070 A1974 emitido pelo Ministério do 
Trabalho através do processo nº 326423, com endereço na Rua Antônio Caetano, 104 - Centro - 
Imaculada- PB, convoca pelo presente EDITAL todos os membros da categoria dos Trabalhadores 
e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e aposentados rurais, agricultores e agricultoras familiares 
e assalariados e assalariadas rurais, do Município de Imaculada/PB, à participarem da Assembleia 
Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Imaculada- PB, a ser realizada no 
dia 30 de dezembro de 2022, na sede do Sindicado, no endereço citado acima, com início às 08:00 
(oito) horas, em primeira convocação e em segunda convocação, 2 (duas) horas após, observando 
o quórum estatutário, para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Alteração Estatutária para: a) alterar 
a sua representação sindical profissional para a categoria dos trabalhadores rurais agricultores e 
agricultoras familiares, ativos e aposentados, proprietários ou não, no caso de proprietários, em área 
que não exceda a 02 (dois) módulos rurais de sua região e/ou Município que exerçam suas atividades 
no meio rural, individualmente ou em regime de economia familiar, no Município de Imaculada/PB, 
nos termos do Decreto Lei 1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Imaculada/PB; 2) Outras alterações 
estatutárias decorrentes das anteriores do item 1.

Imaculada - PB, 07 de dezembro de 2022.
JOÃO DE DEUS QUIRINO RAMALHO

Presidente

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU – SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA

AVISO DE LICITAÇÃO 
Pregão Eletrônico Nº 00021/2022 - UASG 90008

Nº Processo: 0002127-73.2022.4. Objeto: Contratação de serviços contínuos de vigilância patri-
monial armada com mão de obra especializada exclusiva para prestação dos serviços nas edificações 
pertencentes à Justiça Federal na Paraíba, localizadas nos municípios de João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira, Monteiro, Sousa e Patos. Total de Itens Licitados: 18. Edital: 06/12/2022 das 08h00 
às 12h00 e das 13h00 às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Brisamar, - João 
Pessoa/PBou https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-00021-2022. Entrega das Propostas: a partir 
de 06/12/2022 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 20/12/2022 às 09h00 no 
site www.gov.br/compras. Informações Gerais: Telefone: (83)-2108-4040/e-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br.

MARCOS ANTONIO BRAGA GUIMARAES 
Supervisor da Seção de Licitações e Contratos

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIO NO ESTADO DA 
PARAÍBA - CNPJ: 09.155.060/0001-58 – CóD. SINDICAL: 006.221.00000-2 - EDITAL DE AVISO – 
PREZADOS DELEGADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, COMUNICAMOS 
que esta entidade APROVOU no dia 30/11/2022, em Assembleia Geral Ordinária do Conselho de 
Delegados Representantes, com Votação Virtual Remota, das 08h00 às 18h00, a PREVISÃO OR-
ÇAMENTÁRIA PARA O EXERCÍCIO 2023juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os 
valores e as peças constantes da Previsão Orçamentária encontram-se arquivados em pasta própria 
na Tesouraria Geral desta Federação a disposição das entidades Sindicais Filiadas interessadas 
para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores constantes na respectiva Previsão Orçamentária.
João Pessoa(PB), 05 de dezembro de 2022. Wilton Pereira Dias – Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CAJAZEIRAS 
E REGIÃO - CNPJ: 09.319.062/0001-35 - COD. SINDICAL 006.221.01851-1 - EDITAL DE AVISO 
- PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, comunicamos 
a V.Sa. que em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 30/11/2022, em caráter itinerante, das 
08h às 18h, foi aprovada a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2023, juntamente 
com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes da Previsão Orça-
mentária/2023 encontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria de Finanças do Sindicato 
a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores aplicados. 

Cajazeiras (PB), 05 de dezembro de 2022.
Nelson Soares da Silva

Presidente

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CATOLÉ 
DO ROCHA(PB) - CNPJ 08.560.732/0001-48 – COD. SINDICAL 006.221.97477.3 - EDITAL DE 
AVISO - PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, CO-
MUNICAMOS a V.Sa. que foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 30/11/2022, 
das 08h00 às 18h00 de forma Virtual Remota, a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2023 juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. As peças que compõem a PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas em pasta própria na Tesouraria do Sindicato a disposi-
ção dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores a serem utilizados 
durante o exercício/2023. Permanecemos à disposição de V.Sa. para quaisquer esclarecimentos 
adicionais que se tornem necessário.

Catolé do Rocha - PB, 05 de dezembro de 2022.
Iraneth Campos de Lima Queiroz

Presidente 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CONCEIÇÃO 
E REGIÃO - CNPJ: 11.986.288/0001-31 –REGISTRO SINDICAL 006.221.27436-6 - EDITAL DE 
AVISO - PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, CO-
MUNICAMOS a V.Sa. que em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 30/11/2022, das 08h00 
às 18h00 em caráter Itinerante, foi aprovada a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2023.As peças que compõem a presente PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas 
em pasta própria a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos 
valores empregados e a serem utilizados durante o exercício/2023. Permanecemos à disposição 
de V.Sa. para quaisquer esclarecimentos adicionais que se tornem necessário.

Conceição - PB, 05de dezembro de 2022.
Francisco Cirilo de Oliveira

Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE ITABAIANA E 
REGIÃO - CNPJ: 01.116.689/0001-87 – CóD. SINDICAL: 006.221.89772-8 - EDITAL DE AVISO - 
PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, COMUNICAMOS 
foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 30/11/2022, das 08h00 às 18h00, de forma 
Virtual Remota, a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2023 juntamente com o Parecer 
do Conselho Fiscal.As peças que compõem a presente PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se 
arquivadas em pasta própria a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas 
quanto aos valores empregados e a serem utilizados durante o exercício/2023.Permanecemos à 
disposição de V.Sa. para quaisquer esclarecimentos adicionais que se tornem necessário.

Itabaiana - PB, 05de dezembro de 2022.
Tiago Barbosa Macena

Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE MAMAN-
GUAPE E REGIÃO - CNPJ: 00.774.440/0001-04 – COD. SINDICAL: 006.221.05542-5 - EDITAL 
DE AVISO - PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, 
COMUNICAMOS foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 30/11/2022, das 
08h00 às 18h00, de forma Virtual Remota, a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2023 juntamente com o Parecer do Conselho Fiscal. As peças que compõem a presente PRE-
VISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se arquivadas em pasta própria a disposição dos filiados 
interessados para dirimir quaisquer dúvidas quanto aos valores empregados e a serem utilizados 
durante o exercício/2023. Permanecemos à disposição de V.Sa. para quaisquer esclarecimentos 
adicionais que se tornem necessário.

Mamanguape (PB),05 de dezembro de 2022.
Elário Martins Tomaz

Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE SOUSA -RUA 
CORONEL JOSÉ VICENTE, 22, 1º ANDAR - SALA 102 – CENTRO, CEP: 58.800-005 – SOUSA 
(PB)- CNPJ: 08.537.904/0001-62 – CóD. SINDICAL: 006.221.01846-5.EDITAL DE AVISO - PRE-
ZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, COMUNICAMOS foi 
aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 30/11/2022, das 08h00 às 18h00, de forma 
Itinerante, a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2023 juntamente com o Parecer do 
Conselho Fiscal. As peças que compõem a presente PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA encontram-se 
arquivadas em pasta própria a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas 
quanto aos valores empregados e a serem utilizados durante o exercício/2023. Permanecemos à 
disposição de V.Sa. para quaisquer esclarecimentos adicionais que se tornem necessário.

Sousa (PB), 05 de dezembro de 2022.
Josélio Ramos

Presidente.

A empresa Joana D’arc de Souza Eugenio – ME, com CNPJ 02.827.009.0001-04 torna publico 
que a SEMAM (Secretaria Municipal do Meio Ambiente) com sede em João Pessoa, concedeu a 
licença ambiental simplificada de nº 9658-22-JP-LAS,Tendo o prazo de validade de 3 ( três ) anos, a 
contar a partir da data de emissão que foi em 23 de novembro de 2022. Empresa que exerce como 
atividade principal de lanchonete, casa de chá, de sucos e similares, a mesma estando localizada 
na Rua: Vicente jardim nº 29 bairro tambiá Joao Pessoa - Paraíba.

AM M INCORPORACOES E EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA, CNPJ 
47.237.741/0001-54),torna público que requereu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente 
de Conde a LICENÇAPREVIA, para EDIFICAÇÃO DESTINADA A HOTELARIA, localizado na 
PROJETADA LOTE 1C, LOTEAMENTO BARRA DE JACUMA, REGISTRO GERALIMOBILIARIO 
ALHANDRA MATRICULA 46 893 LIVRO 2 EU FLS 221, Tambaba - CONDE/PB – CEP 58.322-000.
(Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

AMANOA HOTEL RESIDENCIAL SENIOR LTDA, CNPJ 46.233.414/0001-61),torna público que 
requereu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde a LICENÇA DE OPERAÇÃO, para 
EDIFICAÇÃO DESTINADA A RESIDENCIA TEMPORARIA - HOTELARIA, localizado na RUA 
PROJETADA, QUADRA 17A-11, LOTE 05/06 – LOTEAMENTO VILLAJE JACUMÃ, PRAIA DO 
AMOR - CONDE/PB – CEP 58.322-000. (Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

PATOLOGIA F. DINIZ LTDA, com CNPJ 08.327.231/0006-20, torna público que em 20 de outubro de 
2022 deu entrada ao processo de n° 209/2022, requerendo a renovação da Licença de Operação nº 
012/2020, da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente 
da Prefeitura Municipal de Campina Grande, para serviços de Laboratório de Análises Clínicas, 
situado na Rua João Quirino, 820, Catolé, Campina Grande/PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 3186/2022, em João Pessoa, 01 de dezembro de 2022 
- Prazo 730 dias, IMPLANTAÇÃO DE USINA DE DESSANILIZAÇÃO PARA A ETA CACIMBA DE 
VÁRZEA = MUNICIPIO: CACIMBA DE DENTRO - UF: PB. Processo: 2022-002866/TEC/LI-8547.
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